
www.correiobraziliense.com.br

CORREIOBRAZILIENSE
LONDRES, 1808, HIPÓLITO JOSÉ DA COSTA. BRASÍLIA, 1960, ASSIS CHATEAUBRIAND

BRASÍLIA, DISTRITO FEDERAL, SEXTA-FEIRA, 16 DE JULHO DE 2021 NÚMERO 21.306 • 26 PÁGINAS • R$ 3,00

CLASSIFICADOS:3342.1000•ASSINATURA/ATENDIMENTOAOLEITOR:3342.1000•assinante.df@dabr.com.br•GRITAGERAL:3214.1166

Congresso ignora
pandemiaetriplica
verbaparaeleições

Todaamagiado

Ipê
Sãomais de 600mil destas árvores

em todooDistrito Federal, estima

aNovacap. Bela e exuberante, a

espécie se transformounum

símbolo deBrasília e encanta

moradores e turistas. Em julho, o

ipê-roxo reina pelas ruas. Segundo

a engenheira agrônomaCarmen

ReginaCorreia, é comum

confundir o roxo como rosa. “Os

que estão floridos agora são os

roxos.Quando chega o ipê-rosa,

nós vemos a diferença, pois ele é

um tombemclarinho”, ensina.

PÁGINA 17

Umapessoaé
mortaacada10
minutosnopaís
Nemmesmoapandemia

conteve o vírus da violência no
Brasil. Neste ano, nadamenos
que 50.033 pessoas foram

assassinadas, 4,8%amais que
em2019.Dados, divulgados
ontem, interrompem

sequência de dois anos de
quedanos registros de

homicídio nopaís. PÁGINA 6

Saborno
shopping

Especializado emmóveis
e decoração, CasaPark amplia

a área gastronômica.
Novas grifes desembarcam
no local neste semestre.

PÁGINA 18

Reaçãoasuposto
golpedeTrump
Em livro, dois repórteres do

TheWashington Post contam
que cúpulamilitar dos EUA

planejava renúncia coletiva para
impedir o entãopresidente de
abolir a Constituição, em2020.

PÁGINA 9

Empresário
põemaisdois
militaresna
miradaCPI
daCovid

RepresentantedaDavati,
CristianoCarvalho afirma,
aodeporna comissão, que
tratouda vendade vacina
diretamente comElcio
Franco, entãodiretor de
LogísticadoMinistério da
Saúde.Mas cita, ainda, o
nomedemais dois

militares, ambos coronéis,
quenegociavamacompra

de imunizantes.

PÁGINA 3

FOGONOCERRADO
DEBELADOAPÓS

ESFORÇODEHERÓIS
PÁGINA 15

Umanovacirurgia,
dizBolsonaro,está
“bastanteafastada”
Atéanoitedeontem,oestadodesaúde
dopresidenteevoluíabem,masnãohavia
previsãodealta.Médicoafirmaque,a

princípio,novaoperaçãoestádescartada.

PÁGINA 4

Apreensão
comoHaiti
AoCB.Poder, obrigadeiroMaurício
FerreiraHupalodissequeoBrasil
vê compreocupaçãoacriseno
país caribenhoeprepara tropas
paranovamissão, casonecessário.

PÁGINA 5

Nomeio de uma tragédia sem prece-
dentes, que já tirou a vida de quase 540
mil brasileiros, quebrou empresas, fe-
chou empregos e empurrou milhões
para amiséria e a fome, deputados e se-
nadores protagonizaram, ontem, um

escândalo. Eles aproveitaram a votação
da Lei de Diretrizes Orçamentárias
(LDO) de 2022 para legislar em causa
própria e aprovaram o aumento de re-
cursos do Fundo Eleitoral— que foi de
R$ 1,8 bilhão em2018—para R$ 5,7 bi-

lhões no ano que vem.Ou seja: vãome-
ter amão no suado dinheiro que sai co-
mo imposto do bolso de cada um dos
brasileirosparagastarnacampanhaem
que amaior parte deles disputará um
novomandato.Mesmo no Parlamento,

houve quem se envergonhasse do ve-
xaminoso ato, como o deputado Ru-
bens Bueno (Cidadania-PR). "Está fal-
tando dinheiro para vacinas, para Se-
gurança, para Educação e, agora, apro-
vamumabsurdodesse”, protestou.

PPÁÁGGIINNAA 22

DFabreoMané
parapúblicoem
jogodoFlamengo
Decreto assinado pelo vice-governador, Paco
Britto, torna oDistrito Federal a primeira uni-
dadeda federaçãoa liberar o retornodopúbli-
co a eventos esportivosprofissionais. A flexibi-
lização beneficiou o Flamengo. Como aval do
Defensa y Justicia e da Conmebol, o clube ca-
rioca confirmou oManéGarrincha como pal-
co do jogo do próximo dia 21. Arena terá 25%
da capacidade e serão exigidos testes dePCR e
imunização total contra a covid-19.

Brasilienses commais
de 40 anos de idade podem
agendar a vacina hoje

✔

Antecipação de 2ª dose
aguardamais análises
da Secretaria de Saúde

✔

Estudo lista complicações
da covid-19 empacientes
após longa fase aguda

✔
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Uma vergonha que
vem do Congresso

LEGISLATIVO/ Emmeioàscriseseconômicaesanitária,Parlamentoaprova,naLeideDiretrizesOrçamentárias,oaumentodeverba
paraoFundoEleitoral,deR$1,8bilhãoparaR$5,7bilhões.Textosegue,agora,parasançãodopresidenteJairBolsonaro

» JORGE VASCONCELLOS

P
or40votos a33, os senado-
res aprovaram, ontem, o
projeto da Lei deDiretrizes
Orçamentárias (LDO)para

2022, na segunda etapa da sessão
do Congresso. Momentos antes,
os deputados chancelaram ama-
téria por 278 votos a 145, com
uma abstenção— como preven-
çãodacovid-19, as votaçõesocor-
reram separadamente, no forma-
to semipresencial. As discussões
forammarcadas por fortes críti-
cas de parlamentares de diferen-
tes correntes ideológicas à parte
do substitutivo do relator, depu-
tado Juscelino Filho (DEM-MA),
que aumenta de R$ 1,8 bilhão pa-
ra R$ 5,7 bilhões, em plena crise
econômica e sanitária, as verbas
destinadas ao Fundo Eleitoral em
2022.Oprojeto, agora, segue para
sanção do presidente Jair Bolso-
naro. Coma aprovação da LDO, o
Congresso fica liberado para o re-
cesso parlamentar, previsto para
operíodode18 a 31de julho.
OFundoEleitoral foicriadope-

lo Congresso em2017, após o Su-
premo Tribunal Federal (STF)
proibir, dois anos antes, doações
de pessoas jurídicas a candidatos
a cargos eletivos.Deacordocoma
legislação, recebemmais recursos
dofundoospartidoscomasmaio-
res bancadas de deputados e se-
nadores—PSLeoPT, no caso, se-
riamosprincipaisbeneficiados.
Líder da oposição no Senado,

Randolfe Rodrigues (Rede-AP)
considerou um “acinte aos bra-
sileiros” aumentar as verbas pa-
ra o financiamento de campa-
nhas eleitorais. “Não é adequa-
do, pelo momento que o país vi-
ve, o dramático e difícil momen-
to que o país vive, nós estamos,
hoje, commais de 530 mil mor-
tos na pandemia”, enfatizou.
“Nós precisamos de um esforço
gigantesco de todos os brasilei-
ros, e um esforço, sobretudo, de
recursos públicos. Aumentar o
fundo eleitoral de R$ 2 bilhões
para cerca de R$ 6 bilhões, a esta
altura, soa como um acinte aos
brasileiros. É o momento mais
inadequado para isso.”
O senador AlessandroVieira

Aumentar o fundo
eleitoral deR$ 2
bilhões para
cerca deR$6bilhões,
a esta altura, soa
comoumacinte
aos brasileiros”

Randolfe Rodrigues,
senador

Todos sabemos que
ano que veméano
eleitoral, e o Fundode
Financiamento de
Campanha tempapel
no exercício da
democracia dos
partidos”
Juscelino Filho, deputado

Placar da aprovação
da LDO no Senado

40 A 33

Placar da aprovação
da LDO na Câmara

278 A 145

Prioridades

A Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 2022 determina as
metas e prioridades para a elaboração e a execução da Lei
Orçamentária no ano que vem.

Oparecer foi elaboradopelodeputado JuscelinoFilho: “OFundodeFinanciamentodeCampanha tempapel no exercício dademocracia dospartidos”

Jefferson Rudy/Agencia Senado

(Cidadania-SE) também repro-
vou a manobra. “É inaceitável
que emmeio à pandemia o Con-
gresso aprove umnovo aumento
para o FundoEleitoral. SãoR$ 5,7
bilhões que poderiam ser investi-
dos em programas como o auxí-
lio emergencial e, agora, serão
desperdiçados com campanhas
eleitorais.Vergonha!”, frisou.
Já o senador Oriovisto Gui-

marães (Pode-PR) criticou o fato
de, para cobrir o aumento dos
recursos do fundo, terem sido
remanejados 25% da verba da
Justiça Eleitoral. Já o deputado
Coronel Tadeu (PSL-SP) teme
que a redução de recursos da
Justiça Eleitoral prejudique os
planos para implantação do vo-
to impresso no ano que vem,
ainda em discussão em comis-
são especial da Câmara.

“Absurdo”

A deputada Adriana Ventura
(Novo-SP) também criticou a
mudança. “Fundo eleitoral não
democratiza, uma vez que o di-
nheiro se concentra na mão de
caciques eleitorais, que fazem a
distribuição com os critérios que
eles julgam legítimos”, disse a
parlamentar. “Em um país sem
saneamentoe comescolas fecha-
das há um ano emeio, é um ab-
surdo destinar R$ 6 bilhões para
fazer campanha política. Essa
não é a prioridade”, acrescentou.
O deputado Rubens Bueno

(Cidadania-PR), relator do proje-
to que barra os supersalários no
serviço público, recentemente
aprovado pela Câmara, disse que
a Casa deu “10 passos atrás” ao
aprovar a medida. “Votei não ao

aumento de R$ 3,7 bilhões do
chamado fundão eleitoral. A Câ-
mara, que na última semana deu
um passo para frente ao votar o
projeto que barra os supersalá-
rios no serviço público, deu 10
passos para trás ao incluir, na Lei
de Diretrizes Orçamentárias
(LDO), esse aumento absurdo
para financiar campanhas com o
dinheiro da sociedade”, afirmou.
“Está faltandodinheiropara vaci-
nas, para Segurança, para Educa-
ção e, agora, aprovam um absur-
dodesse.Votei não e repudio essa
manobra de últimahora.”
Juscelino Filho rebateu as crí-

ticas ao parecer. “Todos sabemos
que ano que vem é ano eleitoral,
e o Fundo de Financiamento de
Campanha tem papel no exercí-
cio da democracia dos partidos”,
justificou o relator.

Oposição reage a “orçamento paralelo”

MolonapresentoupedidoaoTCUparasuspenderasemendasdorelator

Durante a votação da LDO na
Câmara, deputados de oposição
criticaram a manutenção, no
substitutivo do relator, Juscelino
Filho (DEM-MA), das emendas
do relator, que dão ao parlamen-
tar responsável pela relatoria na
Comissão Mista de Orçamento
(CMO) o poder discricionário na
destinaçãode recursosdaUnião.
OdeputadoIvanValente (PSol-

SP) foi um dos que reprovaram o
que ficou conhecido, nomeiopo-
lítico, como“orçamentoparalelo”.
Ele definiu a prática como “cor-
rupçãoe comprade votos”.
O líder da oposição, Alessan-

droMolon (PSB-RJ) entrou com
novo pedido demedida cautelar
junto ao Tribunal de Contas da
União (TCU) para suspender o
“orçamento secreto”. “É inaceitá-
vel que o Congresso, com a coni-
vência do governo Jair Bolsonaro,
viole a Constituição ao destinar,
de forma secreta, largas fatias de
dinheiro público. Numa Repúbli-
ca, o povo tem todo o direito de
saber como é aplicado o dinheiro

que lhe pertence”, argumentou.
“Não há razão de interesse públi-
co para que se ignore o dever de
dar toda a transparência à desti-
nação dos recursos públicos. Isso
podeacabardandoespaçoparao
mau uso do dinheiro público,
com graves consequências. É
preciso que oTribunal de Contas
da União impeça esse absurdo,
antes que seja tarde demais.”

Deficit

Juscelino Filhoprevê, no subs-
titutivo, umdeficit deR$ 177,5 bi-
lhões — R$ 170,47 bilhões nas
contasdogovernofederal,oequi-
valente a 1,9% do Produto Inter-
no Bruto (PIB); R$ 4,42 bilhões
das estatais eR$2,6bilhõesdees-
tados emunicípios.
O texto manteve as estimati-

vas do governo para a economia
no ano que vem: saláriomínimo
de R$ 1.147, inflação de 3,5%,
crescimento do PIB de 2,5% e ta-
xa básica de jurosmédia de 4,7%.
No entanto, Juscelino Filho con-

sidera esses parâmetrosmacroe-
conômicos conservadores, dian-
te da expectativa de reaqueci-
mento da economia.
Com isso, o Congresso poderá

modificar as políticas públicas
para adequá-las a um eventual
novo cenário. A estimativa pode-

rá já constar do projeto de lei or-
çamentária para 2022, a ser en-
viado aoCongresso emagosto.
O texto aprovado garantiu re-

cursos para concursados da Polí-
cia Federal e da Polícia Rodoviá-
ria Federal e para o reajuste de
agentes comunitários de saúde.

Antes de ir aos plenários da
Câmara e do Senado, o projeto
foi aprovado, na manhã de on-
tem, pela Comissão Mista de
Orçamento (CMO). Segundo a
senadora Rose de Freitas (MDB-
ES), presidente do colegiado,
deputados e senadores apresen-
taram mais de 2.700 emendas
ao projeto.
O substitutivo do relator in-

corporou as seguintes priorida-
des:oProgramaNacionaldeImu-
nização (PNI); a agenda para a
primeira infância; as despesas do
Programa CasaVerde e Amarela
voltadas amunicípios comaté 50
mil habitantes; e a ampliação da
infraestrutura da rede de atendi-
mento oncológico.
Juscelino Filho ressaltou a ne-

cessidade de recursos para inten-
sificar a vacinação emgeral. “Pre-
tende-se garantir campanhas de
utilidade pública para conscien-
tizar a população acerca deme-
didas preventivas e de cuidados
com a saúde e prover assistência
à população, como pilares de

umapolítica sistêmica”, disse.
Na avaliação do deputado, a

aprovação do substitutivo é fun-
damental para a retomada habi-
tacional. “O programa CasaVer-
de e Amarela foi lançado, mas
não celebraram contratos para
novas unidades. Hoje, se dá ape-
nas continuidade a projetos do
programa Minha Casa, Minha
Vida, que não haviam sido en-
tregues”, frisou.
O parecer de Juscelino Filho

definiu as ações e os programas
que não devem ser atingidos por
contingenciamento de recursos
em 2022. Entre os quais estão:
ações voltadas às despesas com a
realização do Censo Demográfi-
co, Agropecuário e Geográfico,
pela Fundação Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística
(IBGE); despesas com segurança
pública; Política de Fomento à
Implementação de Escolas de
Ensino emTempo Integral; uni-
versalização do acesso à internet
comapoio a iniciativas e projetos
de inclusãodigital. (JV)

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados
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» SARAH TEÓFILO
» LUIZ CALCAGNO

M
ais nomes de militares
aparecemnaCPI daCo-
vid como suspeitos de
irregularidades na com-

pra de vacinas contra o novo co-
ronavírus. Na avaliação de inte-
grantes do colegiado, havia dois
grupos no Ministério da Saúde
que disputavam as negociações
de imunizantes. Um deles, do
coronel Marcelo Blanco, então
assessor do Departamento de
Logística, e de Roberto Dias,
que era diretor de Logística; e o
outro do então secretário-exe-
cutivo, Elcio Franco, e do coro-
nel Helcio Bruno de Almeida.
Ontem, em depoimento à co-
missão, o representante da em-
presa americana Davati Medi-
cal Supply, Cristiano Carvalho,
acrescentou elementos a essa
hipótese, reforçando a existên-
cia dos concorrentes e adicio-
nando patentes à investigação.
Ex-operador de Forças Espe-

ciais do Exército, Helcio Bruno é
presidente da organização de
extrema-direita Instituto Força
Brasil. No site, dizem ser umaor-
ganização sem fins lucrativos,
“com sede em Brasília e capilari-
dade nacional, organizado pela
união de patriotas, (...) que se
propõe a fazer frente à hegemo-
nia da esquerda como partici-
pante do poder (...)”.
Carvalho afirmou que conhe-

ceu o cabo Luiz Paulo Domin-
ghetti, que se declara vendedor
autônomo de vacinas, por meio
de um amigo em comum e que
se falaram, pela primeira vez,
em 10 de fevereiro, quando o
PM o procurou interessado na
aquisição de vacina pelo gover-
no federal. Segundo ele, o mili-
tar já tinha uma parceria com a
ONG Secretaria Nacional de As-
suntos Humanitários (Senah),
presidida pelo reverendo Amil-
ton Gomes de Paula.
Logo depois, em 25 de feve-

reiro, Dominghetti se encontra-
ria com o então diretor de Logís-
tica do Ministério da Saúde, Ro-

ÀCPIdaCovid, CristianoCarvalho, representantedaDavati, diz quedois gruposdentrodoMinistériodaSaúdenegociavam
compradevacinas, ambos formadospor coronéis. Ele afirmaque tratoudiretamente comElcio Franco sobreavendade imunizantes

EEnnttrree ooss cciittaaddooss,, oonntteemm,, nnaa CCPPII ddaa CCoovviidd ccoommoo eennvvoollvviiddooss nnaa nneeggoocciiaaççããoo ddaa DDaavvaattii

MMeeddiiccaall SSuuppppllyy,, sseeiiss ssããoommiilliittaarreess.. VVeejjaa ooss nnoommeess

» Coronel Elcio Franco, ex-secretário-executivo do Ministério da Saúde

» Coronel Marcelo Blanco, ex-assessor do Departamento de Logística e

ex-diretor substituto

» Coronel Cleverson Boechat, ex-coordenador-geral de Planejamento

do ministério

» Coronel Marcelo Bento Pires, ex-diretor de Programa

» Coronel Glaucio Octaviano Guerra, assessor do adido militar da Embaixada do

Brasil em Washington

» Tenente-coronel Helcio Bruno de Almeida, presidente do Instituto Força Brasil

Suspeitos de envolvimento

Mais militares na berlinda

De maio a outubro de 2021, a Codeplan realiza mais
uma Pesquisa Distrital por Amostra de Domicílios,
que acontece desde 2004. Para responder a essa
pesquisa, ninguém melhor que um especialista na
cidade: você, cidadão. Por meio da PDAD 2021, o
GDF terá acesso a um diagnóstico detalhado
sobre a atual situação do Distrito Federal,
ajudando o governo a desenhar políticas
públicas adequadas à realidade da população.
Por isso, sua participação é fundamental.

Pesquisadores
utilizam crachá,
colete identificador
e equipamentos
de segurança.

Pesquisa realizada na
porta de casa ou até
mesmo por interfone.

As respostas
são sigilosas.

São solicitados apenas
nome e telefone.

Podem participar maiores
de 14 anos e o responsável
pelo domicílio.

Evite
aglomerações.

Use
máscara.

Use álcool
em gel.

Lave asmãos
com frequência.

Acesse: www.codeplan.df.gov.br
ou disque (61) 3342-1102 / 3342-1349

Acesse com
a câmera
do celular:

Participe da PDAD 2021 e
ajude o DF a se desenvolver.

OsenadorOmarAziz sobre tuítes: “Deve ter sido ummoleque”

Bolsonaro bate; e CPI revida
» AUGUSTO FERNANDES

Mesmo internado em São
Paulo para tratar um quadro de
obstrução intestinal, o presi-
dente Jair Bolsonaro usou as re-
des sociais, ontem, para fazer
críticas à CPI da Covid e a Cris-
tiano Carvalho, representante
da Davati Medical Supply no
Brasil, que prestou depoimento
ao colegiado. Carvalho admitiu
que soube do suposto pedido de
propina revelado pelo cabo da
PM Luiz Paulo Dominghetti, au-
todeclarado vendedor autôno-
mo de vacinas. À CPI, o militar
declarou que, ao tentar vender
400 milhões de doses da Astra-
Zeneca ao governo federal, em
nome da Davati, foi sondado
com uma proposta feita pelo
então diretor do Departamento
de Logística do Ministério da
Saúde, Roberto Dias, para que o

Executivo ficasse com US$ 1 do
valor de cada unidade.
Bolsonaro criticou Carvalho e

citou trechosdo representanteda
Davati para ironizá-lo, como o de
que ele teve de recorrer ao auxílio
emergencial, no ano passado,
por conta de dificuldades finan-
ceiras. “Um ‘negócio’ bilionário
onde o Cristiano, para ‘sobrevi-
ver’, usa do artifício de se benefi-
ciar do auxílio emergencial (sa-
cou e não devolveu R$ 4.100 em
2020)”, publicou opresidente.
O chefe do Executivo ainda re-

clamou da tentativa de integran-
tes daCPI emquerer acusar o go-
verno de corrupção. “O que frus-
tra o G-7 é não encontrar um só
indício de corrupção emmeu go-
verno. No caso atual, queremnos
acusar de corrupção onde nada
foi comprado, ou um só real foi
pago”, destacou.
Bolsonaro ainda atacou o pre-

sidente do colegiado, Omar Aziz
(PSD-AM);ovice-presidente,Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP); e o re-
lator, RenanCalheiros (MDB-AL).
“No circo da CPI, Renan, Omar e
Saltitanteestãomaispara trêsotá-
riosque trêspatetas”, postou.
Aziznãoperdoouao rebater as

ofensas: “Não quero acreditar
que o presidente Jair Bolsonaro,
num leito de hospital, esteja gas-
tando energia para atacar os se-
nadores da CPI. Deve ter sido um
moleque — que não tem cora-
gemdemostrar o que é de verda-
de—que fica assacando quem o
contraria. Se tivesse tidoumaboa
criação, talvez hoje tivesse a cora-
gem esperada de um homem.
Mas ainda vai crescermuito e le-
var uns cascudo da vida”, dispa-
rou, numa referência velada ao
vereador Carlos Bolsonaro (Re-
publicanos-RJ). O chefe do Pla-
nalto já disse que o filho tema se-

nha dele do Twitter. O senador
completou: “Presidente, quero o
senhor com saúde para enfrentá-
lo no bom debate, com dignida-
de, sem apelação. É como fazem
grandes homens”.
Randolfe Rodrigues também

reagiu duramente. “Senhor Pr…
não! Pres… Não. Bolsonaro…
Estimo melhoras! A CPI está
avançando e nada vai atrapalhar
as investigações! Entendo o ner-
vosismo, especialmente com as
denúncias de prevaricação e
corrupção que se acumulam.
Seus ataques só nos estimulam
ainda mais. Não vão nos intimi-
dar!”, escreveu. “E saiba que não
me incomodo com os termos
que você utiliza para se referir a
mim ‘saltitante, fala fina’… O sr.
só não pode me chamar de cor-
rupto, miliciano, superfaturador
de vacina e líder internacional
da fraude, né?”

Inquéritos

O caso do Instituto Força Bra-
sil tempotencial, segundo o vice-
presidente Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), para abrir uma tercei-
ra frente nas investigações da
CPI, que, mais uma vez, aproxi-
mará o trabalho dos senadores
do executado pela Comissão Par-
lamentar Mista de Inquérito das
Fake News. Rodrigues listou as
relações do instituto com sites
que divulgam notícias falsas, in-
clusive contra vacinas. “Esse Ins-
tituto Força Brasil patrocina um
conjunto de redes que estão sen-
do investigadas num inquérito
das fakenewse tambémnaCPMI

da FakeNews”, destacou.
O senador tambémcitouqueo

vice-presidentedo instituto éOta-
vio Fakhoury. “Ele é investigado
nos atos antidemocráticos e no
inquérito da fake news”, ressaltou.
Umdossites listadosnapáginado
Força Brasil é chamado Crítica
Nacional, que foimencionadope-
lo senador. O parlamentar leu al-
guns títulos dematérias doportal,
que exaltamo“tratamento preco-
ce” e colocavamemdúvidaavaci-
na. O site também divulgava in-
formações falsas, como a de que
vacinas contra a covid estariam
criando variáveis do vírus. O insti-
tuto retirouda página onomedos
seusmembrose suasbiografias.

Oempresário CristianoCarvalho chegou a se confundir durante o depoimento: “Desculpe, sãomuitos coronéis emuitos helcios”

Pedro França/Agência Senado

Edilson Rodrigues/Agência Senado

berto Dias, na tentativa de ven-
der 400 milhões de doses da As-
traZeneca. Dias teria pedido
propina deUS$ 1por unidade. Já
Helcio Almeida entra na história
no dia do encontro de Carvalho
com o então secretário-executi-
vo da pasta, coronel Elcio Fran-
co, em 12 demarço.
Nessa reunião no ministério,

para a qual foi levado pelo reve-
rendo Amilton de Paula, esta-
vam presentes, além de Elcio
Franco, o coronel Cleverson
Boechat, então coordenador-
geral de Planejamento da pasta;
e o coronel Marcelo Bento Pires,
que era diretor de Programa. Pi-
res fez várias perguntas sobre
entrega e produto, segundo Car-
valho. “O Instituto Força Brasil,
a meu ver, foi o braço que a Se-
nah utilizou para chegar a Elcio
Franco”, afirmou o depoente.
Emnota, o InstitutoForçaBra-

sil informou que apoia iniciativas
que “tenham por objeto promo-
ver ações relacionadas à saúde” e
que não tem relação comercial
ou de cooperação com a Davati.
“Tratamos assuntos relacionados
à vacinação com a Secretaria-
Executiva, principalmente no
sentido de aperfeiçoar a legisla-
çãoque facilitava a vacinaçãopor
empresas privadas, com vistas a
acelerar a imunização da classe
trabalhadorae liberá-las àprodu-
ção”, explicou.



U
ma esquadra é amenor fração existente numa unidade
militar, geralmente formada por três soldados e um ca-
bo, que comanda amesma. O deputado Eduardo Bol-
sonaro (PSL-SP), quando disse que bastava um cabo e

um soldado para fechar o SupremoTribunal Federal (STF), foi
atéminimalista. Duas esquadras formamumgrupo de comba-
te, geralmente comandado por um sargento. Ontem, o repre-
sentante comercial da Davati Medical Supply Cristiano Carva-
lho, em depoimento à CPI da Covid, revelou a participação de
oito autoridades doMinistério da Saúde que teriam atuado pa-
ra agilizar a negociação de vacinas comaDavati, sendo seismi-
litares. Os senadores investigam a compra de vacinas da Astra-
Zeneca e da Janssen.
Com sede nos EstadosUnidos, a Davati ofereceu aoministé-

rio lotes commilhõesdevacinasdaAstraZenecaeda Janssen.As
negociaçõesavançaramrapidamente, apesardeaDavati não ter
apresentadocomprovaçãodaexistênciados lotes.TantoaAstra-
Zeneca quanto a Janssen negaram saber do negócio. Cristiano
Carvalhoconfirmouaacusaçãodopolicialmilitar deMinasLuiz
Paulo Dominghetti, que tambémdizia representar a Davati, de
que teria recebido do sargento reformado da Aeronáutica Ro-
berto FerreiraDias, ex-diretor de Logística doMinistério da Saú-
de, umpedidodepropinano valor deUS$1por dosepara viabi-
lizar a comprade400milhõesde vacinasdaAstraZeneca.
Pressionadopor integrantes daCPI, CristianoCarvalhodisse

que, em12demarço,
ele e Dominghetti
participaram de reu-
nião no Ministério
da Saúde interme-
diada pelo reverendo
Amilton Gomes, da
Secretaria de Assun-
tos Humanitários
(Senah, uma institui-
ção privada) e pelo
coronel Helcio Bru-
no, do Instituto For-
çaBrasil,ambosmui-
to ativos nas redes
sociais. Teriam parti-
cipadodas conversas
os coronéis Clever-
son Boechat, à época
diretor de Planeja-
mento doMinistério
da Saúde; Marcelo
Pires, que ocupava a
diretoria de Progra-
mas, e o então secretário-executivo doMinistério da Saúde, Él-
cio Franco, aquele quedava entrevistas comumbrochedeope-
rações especiais (uma faca ensanguentada) na lapela.
Na segunda-feira seguinte, segundoCarvalho, o donodaDa-

vati, Herman Cárdenas, propôs substituir as vacinas da Astra-
Zeneca pelas da Janssen, em dose única emais barata. Pressio-
nadopela senadora Leila Barros (PSB-DF), Carvalho citou, tam-
bém, o ex-assessor doMinistério da SaúdeMarcelo Blanco, te-
nente-coronel do Exército reformado. Blanco e Helcio Bruno
seriam os principais interessados na conclusão da compra. No
depoimento, surgiu um novo personagem: Guilherme Filho
Odilon, que seria um dos interessados no “comissionamento”
da compra de 3milhões de doses, no qual receberia 0,25 centa-
vos de dólar por dose.

Tensões fardadas

O envolvimento de militares no escândalo das vacinas,
que está sendo investigado pela CPI, tem estressado as rela-
ções com o ministro da Defesa, general Braga Netto, que es-
tá na iminência de ser convocado para depor sobre sua
atuação como ministro da Casa Civil, quando coordenou as
ações de governo contra a pandemia, tendo um papel deci-
sivo na substituição do ex-ministro Henrique Mandetta na
Saúde. Foi por indicação de Braga Netto que o general
Eduardo Pazuello assumiu a secretaria-executiva da pasta
na brevíssima gestão de Nelson Teich e, depois, virou minis-
tro. Com o general Luiz Ramos, atual secretário-geral da
Presidência, os três fazem parte do Estado-Maior do presi-
dente Jair Bolsonaro, que dá ordem unida na Esplanada dos
Ministérios.
A incompetência dos militares na gestão doMinistério da

Saúde não podemais ser varrida para debaixo do tapete, diante
de tantas trapalhadas edonúmerodemortospor covid-19, cuja
causa principal foramonegacionismodopresidente Jair Bolso-
naro e a disciplina de“burro operante” do general Pazuello. Isso
é jogo jogado.Oproblema é que o caso das vacinas está desmo-
ralizando osmilitares que atuavamna Saúde naquilo que é um
dos pilares da carreiramilitar: a probidade. A repercussão disso
na sociedade e nas Forças Armadas émuito grande. Aindamais
porque cresce na sociedade a rejeição à presença demilitares
em cargos de natureza civil, movimento liderado pelos ex-mi-
nistros daDefesa Nelson Jobim, Celso Amorim, JaquesWagner,
Aldo Rebelo e Raul Jungmann, e ganha força no Congresso a
PEC que limita a presença demilitares da ativa no governo, de
autoria da deputada PerpétuaAlmeida (PCdoB-AC).

A esquadra
das vacinas

“O caso das
vacinas está
desmoralizando os
militares que
atuavam na Saúde
naquilo que é um
dos pilares da
carreiramilitar: a
probidade”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br
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Acirurgia, a
princípio, está
afastada, umavez
que o intestino
começou a
funcionar, e o
abdome estámais
flácido emais
funcionante”

Antônio LuizMacedo,
médico

MP quer saber se Olavo furou fila de internação

Campanhatenta turbinarMoroaoPlanalto
ELEIÇÕES

PODER

Mesmoaindasemprevisãodealta, por causadaobstrução intestinal, presidentecomemora
aevoluçãopositivadoquadro.Médicoconfirmaque, “aprincípio”, nãoéprecisooperação

Bolsonaro: “Cirurgia
está bastante afastada”

Bolsonaro, semmáscara, comumapaciente:quadrodeleevoluide“formasatisfatória”, segundoboletimmédico

» AUGUSTO FERNANDES
» INGRID SOARES
» RENATO SOUZA

I
nternadonoHospitalVilaNova
Star, emSãoPaulo, opresidente
JairBolsonaronãotemprevisão
dealta,masaequipemédicado

chefe do Executivo descarta a ne-
cessidade de submetê-lo a cirur-
gia para reverter o quadro de obs-
trução intestinal. Segundo o ci-
rurgião Antônio Luiz deVascon-
cellosMacedo,queatendeoman-
datário desde a facada que ele re-
cebeu em2018, o sistema digesti-
vo do presidente deu sinais de
melhora de quarta-feira para on-
tem. Bolsonaro evoluiu “de forma
satisfatória clínico e laboratorial-
mente”, de acordo comomédico,
que deve seguir com um trata-
mentomenos invasivo.
Bolsonaro teve de utilizar uma

sonda gástrica, pois precisou
manter uma dieta líquida, mas,
com a evolução constatada ao
longododia, o aparelho foi retira-
do ontem. Durante entrevista do
presidente ao jornalista Sikêra Jr,
Macedo explicou que o abdome
dochefe doExecutivo apresentou
“bons barulhos”, o que é um indi-
cativo de que o aparelho digestó-
rio dele está voltandoaonormal.
O médico reforçou que a

obstrução intestinal que aco-
meteu o chefe do Palácio do
Planalto é consequência do
ataque a faca ocorrido três anos
atrás. Por conta do episódio,
segundo Macedo, o abdome de
Bolsonaro “é cheio de aderên-
cias”. Além disso, o cirurgião
disse que o intestino do presi-
dente continua envolvido por
uma membrana decorrente de
uma infecção que ele sofreu
pela facada e das cirurgias que
precisou fazer para conter as
complicações do atentado.
Detodomodo,Macedocomen-

touqueaáreaobstruídadointesti-
no“estámais permeável, palpável
eabsorvida”,oqueéumbomindi-
cativoparaqueBolsonarodeixede
utilizar a sonda gástrica.“Mas a ci-
rurgia, a princípio, está afastada,
uma vez que o intestino começou

a funcionar, e o abdomeestámais
flácido emais funcionante”, com-
pletouomédico.
Bolsonaro respondeu a algu-

mas perguntas feitas por Sikêra Jr
e disse estar bem. “Essa obstru-
çãoé sempreumriscomuitoalto.

Mas, graças a Deus, hoje (ontem)
evoluiu bastante esse quadro.
Então, a chance de cirurgia está
bastante afastada”, comentou.

Fotos

Mesmo debilitado, Bolsonaro
caminhoupelos corredoresdoVi-
la Nova Star e conversou comou-
tros pacientes internados. A pri-
meira-dama,Michelle Bolsonaro,
compartilhou nas redes sociais a
imagem do presidente sorrindo
ao ladodeumamulher.Na legen-
da, ela caracterizou omarido co-
mo“custosodemais”.O secretário
da Cultura, Mario Frias, também
postou a foto e escreveu que Bol-
sonaro é “o presidentemais ama-
dodahistória destepaís”.
Hoje, o chefedoPlanalto cum-

priria agenda emManaus. Ele fi-
caria na capital amazonense ao
longo do fim de semana, quando
participaria de uma motociata
promovida por apoiadores. Con-
tudo, os compromissos acaba-
ramcancelados.Opresidentepe-

diu desculpas aos eleitores. “É
ummotivoalémdaminhavonta-
de, mas vamos deixar para outra
oportunidade, seDeus quiser.”
Mais cedo, nas redes sociais,

Flávio Bolsonaro (Patriota-RJ)
agradeceu aos apoiadores pela
solidariedade ao chefe do Planal-
to.“Presidente JairBolsonaroevo-
luiu paramelhor, acordou bem-
disposto e, a continuar assim,não
precisará fazer cirurgia! Obrigado
a todospelas orações!”, escreveu.
O deputado EduardoBolsona-

ro (PSL-SP) tambémusouas redes
sociaisparacomentarsobreasaú-
de do pai. De acordo com ele, o
presidente retirou cerca de 1 litro
de líquido acumuladonoorganis-
mo, oque“trouxe alívio”.“Háuma
possibilidade de cirurgia, mas
também há uma esperança de
que essa dobra, essa aderência se
desfaça naturalmente. Osmédi-
cos estão a todomomento ava-
liandose faz-seumacirurgiaouse
deixamais um tempinho para ver
se consegue resolver naturalmen-
te”, escreveuodeputado.

Reprodução/Redes Sociais

Defensores do nome do ex-
juiz e ex-ministro da Justiça
Sérgio Moro para a disputa pre-
sidencial deflagraram um mo-
vimento político para tentar
convencê-lo a disputar o Palá-
cio do Planalto no próximo ano.
A campanha, batizada de “Mo-
ro 2022 contra o sistema”, de-
fende que o ele ocupe a faixa da
terceira via, como alternativa
ao presidente Jair Bolsonaro e
ao ex-presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT). O movimen-
to se intensificou com a presen-
ça de Moro no Brasil — hoje ele
está morando e trabalhando
nos Estados Unidos—, onde te-
ve conversas com políticos que
defendem sua candidatura.
Para apoiadores, o ex-juiz da

Operação Lava-Jato não definiu
se está disposto a se lançar co-
mo candidato ao Planalto. Mas,
segundo o senador Oriovisto
Guimarães (Podemos-PR), ele
não afastou a possibilidade de
participar da disputa. O prazo
para essa decisão seria em out-
ubro. “Temos um diálogo exce-
lente comMoro”, disse o parla-
mentar. “Ele já nos disse que, se
resolver entrar na política, vai se
filiar ao Podemos. Fizemos reu-
niões e estamos insistindo nisso
com ele. Moro ainda não acei-
tou ser candidato a presidente,
mas tambémnão disse não”.
A mobilização pró-Moro já

discute a organização de even-
tos para impulsionar seu nome,
como jantares de empresários.
Outros partidos também estão
sendo contatados sobre um
eventual projeto em torno da
candidatura para garantir mus-

A Promotoria de Justiça de
Direitos Humanos do Ministério
Público de São Paulo instaurou
um inquérito para apurar se
houve algum tipo de
irregularidade na internação do
escritor Olavo de Carvalho, 74
anos, no Instituto do Coração
(InCor) do Hospital das Clínicas
da Faculdade de Medicina da USP.
A suspeita é de que ele tenha
furado a fila de internações da
instituição, onde está desde que
sofreu um “mal-estar súbito” em
um voo entre os Estados Unidos e o
Brasil, no último dia 8. O boletim
dizia ainda que Olavo chegou à
unidade em uma ambulância UTI
móvel. O escritor teria vindo ao
Brasil para continuar um
tratamento médico. Olavo
permanece internado e “evolui
consciente, comunicativo e com
quadro clínico estável”, segundo o
mais recente boletim médico.

Twitter/Reprodução. Filósofo Olavo de Carvalho

culatura política a uma possível
campanha presidencial.

Dificuldades

Apesar do entusiasmo, a cons-
trução da candidatura de Moro
não é tão simples. Depois que o
SupremoTribunal Federal (STF)
anulou as decisões que condena-
ram Lula e consideraram o ex-
juiz parcial, houve inegável perda
de capital político. Além disso,
sua turbulenta passagem pelo
governo Bolsonaro contribuiu

para enfraquecer seu nome co-
moopçãona terceira via.
Além disso, alguns daqueles

que outrora apoiaram publica-
mente suaatuaçãoà frentedaLa-
va-Jato preferemuma candidatu-
ra commais capilaridade para
transitar longe dos extremos.Vá-
rios setores veem animadamente
a possibilidade de o presidente
do Senado, Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), tomar o caminho do
PSD do ex-prefeito de São Paulo,
Gilberto Kassab—que, aliás, não
nega que seja este seu “sonho de

consumo” eleitoral. Como trun-
fos para atrair o senador, conta
com o ex-presidente da Câmara,
RodrigoMaia, e o prefeito do Rio
de Janeiro, EduardoPaes.
Outro obstáculo paraMoro é a

reunião de 11 partidos em busca
deumnomedecentro, que reúne
legendas de todos os matizes
políticos. São asmesmas que fe-
charam questão contra a PEC do
voto impressoeque têmresistên-
cias em embarcar num projeto e
torno do ex-ministro da Justiça
deBolsonaro.
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Olhar atento à
crise do Haiti
BrigadeiroHupalo, subchefedeOperaçõesdePazdaDefesa, diz
queBrasil trabalha comahipótesedeparticipardenovamissão

» FABIO GRECCHI
» PEDRO ÍCARO*

A
s Forças Armadas veem
com tristeza e preocupa-
ção o aprofundamento da
crise no Haiti, depois do

assassinatodopresidente Jovenel
Moïse, por um grupo de merce-
nários, dentro de casa, no último
dia 7. Isso porque a presença dos
brasileiros na tropa de paz das
Nações Unidas naquele país —
que, segundo oMinistério daDe-
fesa, empregou 37.449 militares
brasileiros participaram daMi-
nustah – ajudou na estabilização
da sociedade haitiana, ao com-
bater as gangues que tomavam
conta da capital Porto Príncipe e
de outras cidades, e aterroriza-
vamos cidadãos.
“Amissão do Haiti foi a mais

complexa, até pelonosso envolvi-
mentomuitogrande,peloscoman-
dantes seremsemprebrasileiros”,
explicouobrigadeiroMaurícioFer-
reiraHupalo, subchefe deOpera-
çõesdePazdoMinistériodaDefe-
sa, ementrevista, ontem,aoCB.Po-
der—uma realização doCorreio

BrazilienseedaTVBrasília.
De acordo com o brigadeiro,

apesar de não estar previsto envio
dos capacetes azuis novamente
ao Haiti, o Ministério da Defesa
prepara as tropaspara ficaremem
condições de retornarem àquele
país. “Não tem como não deixar
uma tristeza na gente, depois des-
se tempo todo. Colocamos ali
mais de 30mil militares. Chega-
mos a ter, aomesmo tempo, 2mil
militaresdeslocados.Todosos for-

CB.PODER

O fundo partidário de R$ 5,7 bilhões
aprovado na Lei de Diretrizes
Orçamentárias virou o sonho de
sobrevivência demuitos
parlamentares. É que alguns
consideram que esse dinheiro,
acoplado à instituição doDistritão,
permitirá que boa parte dessa verba
seja destinada às campanhas dos
próprios deputados. ODistritão é o
sistema pelo qual só osmais votados se
elegem, e os partidos que apoiam essa
proposta trabalham, inclusive, com o
lançamento de pouquíssimos
candidatos, com uma espécie de
reserva de vagas àqueles que já são
parlamentares.

●

A destinação desse valor tão elevado,
porém, já deixa o eleitor com ar de
enfado diante dos parlamentares. É que
quem já fez as contas sabe que o valor
gasto nas campanhas serámuitomaior
do que o orçamento damaioria das
cidades brasileiras. São José do Rio
Preto (SP), por exemplo, tem um
orçamento de R$ 2 bilhões para este
ano. Ou seja, poucomais de um terço
do está destinado às campanhas.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Calmaria aparente/Como
presidente ainda internado, o esforço
de todos por esses dias é dizer que tudo
transcorre dentro damaior
normalidade no comando do país. No
Congresso, porém, os aliados só tiveram
mais confiança nessa normalidade
quando o boletimmédico informou
que a sonda nasogástrica havia sido
retirada e o presidente deve começar a
se alimentar ainda hoje.

Eas emendas,hein?/As famigeradas
emendas de relator continuarão a
vigorar no ano eleitoral. Mais uma
mamata para os amigos do rei que o
baixo clero não conseguiu extirpar.

TensãonoPSDB/ Está num crescente
o desconforto no ninho tucano. A longa
declaração do deputado Aécio Neves
(MG), em que ele pede para sair da
Comissão Especial que avalia a
proposta do voto impresso, expôsmais
ummal-estar no partido.

EansiedadenoPodemos/Muitos
integrantes do partido estãomeio
apreensivos comos rumores de que
SergioMoro (foto) planeja retomar os
planos de uma candidatura
presidencial. É que, hoje, hámuitos
aliados do governo por ali. E sabe como
é: se Bolsonaro se recuperar, essa turma
apoiará o presidente.

Oque falta
desvendar

Os integrantes da CPI da
Covid querem aproveitar o
recesso paramapear os grupos
de lobby que atuaramno
Ministério da Saúde durante o
período da pandemia, em
especial no quesito vacinas.

As pistas

Até aqui, os senadores estão
convictos de que houve um
grupo mais próximo do ex-
diretor de Logística do
ministério, Roberto Dias —
mais afinado com os políticos
—, e outro capitaneado pelos
coronéis da reserva que
atuaram por ali. Até agora, os
senadores não põem a mão no
fogo nem por um nem por
outro segmento.

Lira pode assumir
Se o presidente Jair Bolsonaro

tiver que se afastar da
Presidência, e HamiltonMourão
não estiver no país, o presidente
da Câmara, Arthur Lira (PP-AL),
assumirá e, quemquiser, que
recorra. Umdos casos
envolvendo o presidente da
Câmara com a Lava-Jato já foi
arquivado. O outro inquérito no
SupremoTribunal Federal está
com recurso pendente de
julgamento e, enquanto não for
julgado, a defesa considera que
ele não é réu.

Só que não
Bolsonaro, porém, não

pretende se licenciar do cargo.
Vai administrar o país do
hospital.
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HupalolamentaanovaconvulsãodoHaiti,ondeoBrasilestevepor13anos

ces commander (comandante-
em-chefe damissão) forambrasi-
leiros. Colocamos lámuita ener-
gia e esperávamos que oHaiti pu-
desse caminhar com as próprias
pernas. Mas houve essa involu-
ção, que se espera seja temporá-
ria”, acrescentou.
Hupalo destacou que as tro-

pas regressaram doHaiti em de-
zembro de 2020 e ressaltou que
essa missão foi a primeira com
envio de uma força-tarefamaríti-
ma. A presença brasileira na na-
ção caribenha durou exatos 13
anos e 137 dias.
O Brasil, aliás, tem um longo

histórico emmissões de paz, o
que atesta a alta formação pro-
porcionada pelas Forças Arma-
das. Remeteu ao exterior cerca de

57 mil militares para operações
da Organização das Nações Uni-
das e, ao todo, o país participou
de 40 incursões dos capacetes
azuis. A primeira atuação foi na
crisedoCanal de Suez, noEgito, a
partir de 1956— até 1967 ainda
havia contingente brasileiro na
região. A presença mais recente
foi naUnifil, no Líbano.
Atualmente, o Brasil está ape-

nas commissões de paz indivi-
duais. Setenta e setemilitares es-
tãonoexterior, comdestaque, se-
gundo o brigadeiro, para a atua-
ção do general Afonso da Costa,
comandante-em-chefe da opera-
çãonaRepública doCongo.

*Estagiário sob a supervisão de
FabioGrecchi

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Evaristo Sá/AFP

Um fundão
para poucos
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VIOLÊNCIA / De acordo comoAnuário Brasileiro de SegurançaPública, em2020mais de 50mil assassinatos foramnotificados,
umcrescimento de 4,8%em relação a 2019. Umadas causas detectadas pelo estudo é o aumento das armas de fogo nasmãos de civis

Homicídios crescem
apesar da pandemia
C

ommais armasde fogonas
mãos de civis, rearranjos
na disputa do crime orga-
nizado e cenários de ten-

são entre policiais e governos es-
taduais, oBrasil interrompeuuma
sequência de dois anos emqueda
e voltou a registrar aumento de
homicídios em 2020. Foi o que
constatou o Anuário Brasileiro de
Segurança Pública, elaborado pe-
lo FórumBrasileiro de Segurança
Pública e divulgado ontem. Ao to-
do, foram notificados 50.033 as-
sassinatos no país durante a pan-
demia de covid-19. Isso equivale a
umamorte a cada dezminutos—
4,8%amais emrelaçãoa2019.
É aprimeira vezque asmortes

violentas sobem durante o go-
verno do presidente Jair Bolso-
naro. Com isso, a taxa do Brasil
chegou a 23,6 homicídios por
100 mil habitantes em 2020, um
resultado pior do que no ano an-
terior — quando foi registrado o
menor índice da década (22,7),
mas ainda melhor do que nos
demais anos desde 2011. Em
2019, o número total de assassi-
natos havia sido 47.742.
O anuário é elaborado com

base em registros policiais de ca-
da estado. Para o índice, o Fórum
de Segurança considera a soma
de homicídios dolosos (quando
há intenção de matar), latrocí-
nios (roubo seguido de morte),
lesõescorporaisseguidasdemor-
te emortes decorrentes de inter-
vençãopolicial.
Em abril deste ano, o governo

editou quatro decretos, de 2019,
para desburocratizar o uso de ar-
mas no país: o 9.845, que assegu-
ra a pessoas habilitadas adquirir
até seis armas deusopermitido e
a membros de forças policiais,
mais duas para porte pessoal; o
9.846, que atualiza o regulamen-
to para registro, aquisição e ca-
dastro de armas por coleciona-
dores, atiradores e caçadores
(CACs); o 9.847, que estabelece
alterações para o porte de arma;
e o 10.030, que altera a regula-
mentação dos produtos contro-
lados pelo Exército.
O mau desempenho geral do

país foi puxado por homicídios
comuns (que subiram 6%, pas-
sando de 39,7 mil para 42,1 mil
casos) e pela letalidade policial
(de 6,3 mil para 6,4 mil, ou 1%
maior). Este último índice, inclu-
sive, só registra aumentos desde
2013. Os assassinatos de agentes
de segurança tambémcresceram
no período, de 172 para 194 ca-
sos, mas representam apenas
0,4% das mortes violentas e im-
pactammenos no resultado final
do balanço.

Nordeste

Segundo o relatório, a alta das
mortes violentas aconteceu em
16das 27unidades daFederação,
deformamaisacentuadanoNor-
deste. A situação mais preocu-
pante foi constatada no Ceará,

VarianteDeltaavança
noRioeemSãoPaulo

PANDEMIA

que notificou 4,1 mil assassina-
tos e crescimento de 75,1% em
relação ao ano anterior. O mes-
mo estado havia sido recordista
de queda em2019.
“Os baixos níveis educacio-

nais, o alto nível de desemprego
em 2020— que foi o ano em que
nós tivemos uma explosão no
país — e o índice de desenvolvi-
mento humano, considerando as
áreas onde houve um aumento
mais da violência, concentrada

na região nordeste, são os princi-
pais fatores para a alta da violên-
cia”, avaliouLeonardo Sant’Anna,
especialista em Segurança Públi-
ca e Gestão Estratégica pela Aca-
demia de PolíciaMilitar de Brasí-
lia. Para ele, há uma relação clara
entre a pandemia e os aumentos
expressivos nos índices de vio-
lência: “Alémdisso, tivemos o au-
mento da violência doméstica
em diversos estados, com a po-
pulação emcasa”, salientou.

Para a FederaçãoNacional dos
Policiais Federais (Fenapf), o es-
tudo demonstra as dificuldades
dentro das forças de segurança
pública e “reforça a necessidade
de implementação de medidas
demodernização nestas institui-
ções”. “Os números falam por si:
houve crescimento de mortes
violentas intencionais, aumento
de registro de armas de fogo pela
população, aumento da violência
contra a mulher e de violência

doméstica, alémdequedanonú-
mero de profissionais na segu-
rança privada. A população pre-
cisa, cada vezmais, de uma segu-
rança pública bem estruturada e
de forças policiais preparadas e
com qualidade de vida”, obser-
vou o presidente da entidade,
Luís AntônioBoudens.
(Colaboraram Gabriela Ber-
nardes e João Vitor Tavarez, es-
tagiários sob a supervisão de
Fabio Grecchi)

» MARIA EDUARDA CARDIM

OBrasil já tem 27 casos da va-
riante Delta do novo coronavírus
registrados e confirmou, nesta se-

mana, a transmissão comunitária
—quando não é possível rastrear
a origem das infecções—no Rio
de JaneiroeemSãoPaulo.Acons-
tatação nas duas capitais preocu-

pa, pois a cepa originada na Índia
temse tornadoadominantemes-
mo empaíses que têm amaioria
dapopulação vacinada.
Na cidade de São Paulo, a con-

firmação de transmissão local se
deu após a Secretaria Municipal
de Saúde investigar a origem da
infecção de um homem de 45
anosque testoupositivo, foi iden-
tificado comanova variante,mas
não tinha histórico de viagem ou
de contato comviajantes. A famí-

lia dele também teve diagnóstico
positivo para o novo coronavírus,
mas não foi possível identificar a
variante delta neste grupo.
No Rio, dois casos de covid-

19 foram relacionados à muta-
ção delta após sequenciamento
genômico. Os casos são referen-
tes a dois homens de 27 e 30
anos, ummorador deVila Isabel
e outro da Ilha de Paquetá —
que participa de umestudo para
avaliar os efeitos da vacinação

em larga escala e a maioria da
população adulta recebeu re-
centemente a primeira dose da
vacina da AstraZeneca

Doria reinfectado

OgovernadordeSãoPaulo, Jo-
ãoDoria, informouontem, via re-
des sociais, que testou novamen-
te positivo para covid-19.Vacina-
do com as duas doses, afirmou
estar se sentindo bem e disposto.

“Estou sendo protegido contra o
agravamento da doença pela va-
cina do Butantan. Todos estão
suscetíveis a serem infectados e
transmitir o vírus, mesmo vaci-
nados”, alertou. Ele exortou as
pessoas que ainda não tomaram
avacina sigamcoma imunização
“para evitar que adoença se agra-
ve, levando à internação oumor-
te”. “A vacina estámeprotegendo,
assim como protege milhões de
brasileiros”, destacou.

Maior vítima
é masculina
OAnuário Brasileiro de Segu-

rançaPúblicadetectouqueamaior
partedasvítimasdemortesviolen-
tas é formadaporhomens, negros
e jovensnoBrasil. Segundoo rela-
tório, 5.855adolescentes entre 12e
19 anos foram vítimas de óbitos
violentos.Tambémhouve registro
de 170 assassinatosde criançasde
até quatro anos. No total, 54,3%
dosmortos estavamno grupo de
idadeaté 29anos. Aanálisepor se-
xo aponta que os homens repre-
sentaram91,3%das vítimasde as-
sassinato em2020. Por sua vez, os
negros correspondema76,2%das
pessoasvítimasdehomicídio.
Como aumento da circulação

de armas de fogo no país, cresceu
tambémapresença desses artefa-
tos nos assassinatos registrados.
PelosdadoscoletadospeloFórum
Nacional de Segurança Pública,
que compila o anuário, em 2019,
revólveres, pistolas, fuzis e asse-
melhados foramusadosem72,5%
dos homicídios,mas, no ano pas-
sado, o índice saltoupara78%.

Feminicídios

Emmeio ao isolamento social,
o Brasil contabilizou 1.350 casos
de feminicídio em 2020— um a
cada seis horas emeia, segundoo
anuário. O número é 0,7%maior
comparado ao total de 2019. Ao
mesmo tempo, o registro em de-
legacias de outros crimes contra
asmulheres caiu noperíodo, em-
bora haja sinais de que a violên-
cia doméstica, na verdade, pode
ter aumentado.
Três a cada quatro vítimas de

feminicídio tinham entre 19 e 44
anos. A maioria (61,8%) era ne-
gra. Em geral, o agressor é uma
pessoa conhecida: 81,5% dos as-
sassinos eram companheiros ou
ex-companheiros, enquanto
8,3% dasmulheres forammortas
por outros parentes.
Ao contrário dos homicídios

comuns, emque hámaior preva-
lência de arma de fogo, as armas
brancas forammais usadas con-
tra as mulheres. Em 55,1% das
ocorrências, asmortes forampro-
vocadas por facas, tesouras, cani-
vetes ou instrumentosdo tipo.
De acordo com o relatório, o

país somou 60.460 boletins de
ocorrência de estupro no ano
passdo, ou uma queda de 14,1%
comparado a 2019. Ainda assim,
isso representa um caso a cada
oito minutos. A maioria das víti-
mas é do sexo feminino (86,9%)
e tem no máximo 13 anos
(60,6%). Do total de crimes se-
xuais, 73,7% dos casos foram
contra vítimas vulneráveis— ou
seja,menores de 14 anos oupes-
soas incapazes de consentir ou
de oferecer resistência. Entre os
agressores, 85,2% eram conhe-
cidos da vítima.
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Estadosemunicípios
rejeitampropostadoIR

IMPOSTOS / EnquantooConselhodeSecretáriosdeFazendaestaduais defendea revogação total do relatório apresentadopelo
deputadoCelsoSabino (PSDB-PA), prefeituras relatamperdasdeR$ 13,5bilhões.Após forteprotesto, vale-alimentaçãodeve continuar

0,73%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,50%R$6,041

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

126.920 127.467
R$5,114

(▲ 0,6%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

8/julho 5,255
9/julho 5,053
12/julho 5,087
13/julho 5,209
14/julho 5,084 6,76%

Bolsas
Naquinta-feira

12/7 13/7 14/7 15/7

0,15%
NovaYork

A proposta de reforma no
Imposto de Renda vai tirar R$
10,7 bilhões da Classe C, pelos
cálculos do tributarista e ex-se-
cretário da Receita Federal,
Everardo Maciel, apenas com a
mudança no limite para a de-
claração simplificada.
O relatóriopreliminarmanteve

o limitedeR$40milde rendimen-
tos anuais para a declaração sim-
plificada. O desconto padrão de
20% era vantajoso para quemga-
nhava até R$ 83,7mil por ano, pe-
los cálculosdeMaciel.
Com isso, quem tem salário

entre R$ 3,3mil e R$ 6,9milmen-
sais será obrigado a fazer a decla-
ração completa, e, portanto, pa-
garámais imposto do que atual-
mente. “Essas pessoas não vão
ter mais esse benefício da decla-
ração simplificada”, disseMaciel,
ementrevista aoBlog doVicente.

De acordo com o especialista,
o substitutivo do deputado rela-
torCelsoSabino(PSDB-PA),apre-
sentadoaoslíderes,prevêR$25,15
bilhões de perda de receita coma
atualização da tabela, ao elevar
de R$ 1,9mil para R$ 2,5mil o li-
mite de isenção para a declara-
ção do Imposto de Renda Pessoa
Física (IRPF). Em compensação,
a proposta estima um ganho de
R$ 10,69 bilhões com a restrição
do imposto simplificado. Assim,
segundoMaciel, haveria um“im-
pacto líquido de R$ 14,46 bilhões
nasmudanças”.
O ex-secretário da Receita Fe-

deral tambémcriticou a redução
da isençãopara a tributaçãodedi-
videndos de R$ 20mil para R$ 2,5
mil, em estudo pelo relator. “Isso
vai acabar comamicro epequena
empresa, porquevai condenar aos
sócios teremumaremuneraçãode

umsaláriomínimo”, alertou.
“Esse projeto é um torneio

de ideias ruins”, resumiu Ma-
ciel, ao comentar sobre os pro-
blemas da proposta original do
Executivo e do relatório preli-

minar. “O curioso é que eles di-
zem que querem simplificar,
mas, na verdade, querem aca-
bar com a declaração simplifi-
cada, com o Simples e o lucro
presumido”, acrescentou.

De acordo comoex-secretário
da Receita, as propostas conse-
guempiorar o atual regime. “Se o
governo quer tributar osmais su-
per ricos, por que não criar um
imposto sobre grandes fortunas?
Esse seria o caminhomais corre-
to, porque, querer tributar a dis-
tribuição disfarçada de lucros é
voltar ao que era a Receita Fede-
ral quando eu assumi, que só fa-
zia isso anteriormente e não ti-
nha aumento de arrecadação”,
afirmou. “O que vamos ter, a par-
tir do anoquevem, seráquedana
arrecadação por conta dessas
medidas. Esse projeto está sendo
discutido emumâmbito de com-
pleta irresponsabilidade”, frisou
EverardoMaciel.
Ele considera que houve ama-

dorismona elaboração doprojeto
de lei, bemcomonabuscademe-
didas compensatórias para cobrir

o aumento da redução de 12,5
pontospercentuaisdoImpostode
Renda Pessoa Jurídica (IRPJ). As
mudanças somamquase R$ 100
bilhões de renúncia em 2022 e
que, após asmedidas de aumento
de receita, devem gerar “uma re-
dução em torno de R$ 30 bilhões
nacarga tributária”.
Umdos principais erros do re-

lator, na avaliação deMaciel, foi
incluir receita não recorrente pa-
ra a compensação como a tribu-
tação de 5% sobre a atualização
dos valores dos imóveis (R$ 880
milhões) e dos ativos na declara-
ção do IRPF e a receita com a tri-
butação de estoque de fundos fe-
chados (R$ 14,85 bilhões). “O go-
verno não pode incluir receita
não recorrente para compensar
uma redução de tributo definiti-
va. Até quem não é auditor sabe
disso”, lembrou.(RH)

» ROSANAHESSEL

A
segunda etapada reforma
tributária doministro da
Economia, Paulo Guedes,
que prevê mudanças no

ImpostodeRendapara empresas
e pessoas físicas, não para de
causar polêmicas e de colecionar
críticas de todos os lados, inclusi-
ve, de estados e demunicípios.
O Comitê Nacional dos Secre-

tários de Fazenda dos Estados e
do Distrito Federal (Comsefaz),
não poupou críticas ao relatório
preliminar do deputado federal
Celso Sabino (PSDB-PA) do pro-
jetode lei PL2337/2021, que trata
da reformado ImpostodeRenda.
Em carta divulgada ontem, a en-
tidade sugere a rejeição integral
do texto. Segundo o documento,
as perdas de arrecadaçãode esta-
dos emunicípios comasmudan-
ças no IR para empresas e para a
pessoa física serão de R$ 27,4 bi-
lhões, em 2023. Enquanto isso, a
queda de receita da União ficará
emR$2,6bilhões, o equivalente a
7,6% dos R$ 30 bilhões de “redu-
ção da carga tributária” preconi-
zada pelo relator quando apre-
sentouapropostado substitutivo
aos líderes nesta semana.
“Estávamos analisando o rela-

tório original e os pontos que
precisavam ser aperfeiçoados e
fomos surpreendidos pelo subs-
titutivo que émuito pior para os
estados e municípios”, afirmou
Rafael Fonteles, presidente do
Consefaz e secretário estadual de
Fazenda do Piauí. “Além de tor-
nar a proposta regressiva, o subs-
titutivo é ruim, do ponto de vista
tributário, porque fere demorte a
receita de estados emunicípios”,
acrescentou. Fonteles disse que
os secretários de Fazenda articu-
lam com os governadores para
acionar as bancadas a fimdebar-
rar a proposta de Sabino.
A Confederação Nacional de

Municípios (CNM) também di-
vulgounotadeprotesto.Naquar-
ta-feira, destacou que o relató-
rio preliminar deverá subtrair
R$ 13,1 bilhões dos cofres das
prefeituras. Os municípios dos
estados da Bahia, de Minas Ge-
rais e de São Paulo terão asmaio-
res perdas em volume, de R$ 1,20
bilhão, R$ 1,72 bilhão e R$ 1,75
bilhão, respectivamente, segun-

Números da discórdia
Veja as estimativas de impacto das mudanças no IR feitas pelo Comsefaz

Fonte: Comitê Nacional dos Secretários de Fazenda dos Estados e do Distrito Federal (Comsefaz)

Dados em 2023
Em bilhões

Perda de estados e municípios

Perda da União

Efeito líquido

Subtotal

Atualização dos imóveis

Limitação do desconto simplificado

Isenção acima de 65 anos

*Estados e municípios

Correção da tabela do IRPF

Subtotal

Outras medidas compensatórias

Revisão de benefícios fiscais (IR/IPI)

Tributação de dividendos e fim da dedução do JCP

Redução IRPJ (em 12 pontos percentuais)
Pessoa jurídica

Pessoa física

-98,2

57,7

7,4

20,1

-13,1

-23,3

-8,2

-1,8

-10,7

-2,5

-16,9

-30,0

-2,6

-27,4

do a entidade. “Embora haja um
justo clamor por reduzir a carga
tributária sobre o lucro das em-
presas e, emcontrapartida, tribu-
tar os dividendos distribuídos
aos sócios, o texto apresentado
pelo relator exagerounadose e se
desvirtuou dos objetivos”, desta-
cou a nota assinada pelo presi-
dente doCNM,Paulo Ziulkoski.
OSindifiscoNacional também

criticou o texto do relator, por
não ter corrigido um dos princi-
pais problemas da proposta do
Executivo, que limita em R$ 40
mil ao ano o rendimento para o
contribuinte pessoa física fazer a
Declaração Simplificada. Além
disso, alertou sobre os riscos da
redução de formamuito drástica
da alíquota do IRPJ. “O Sindifisco
entende que, se o texto original
estava técnica e socialmente no
caminho certo, com as mudan-
ças, ele perde parte importante
de suas qualidades.
“Além da superredução do

IRPJ, houve uma lipoaspiração
direcionada àsmedidas antielisi-

vas, e nada foi feito para corrigir a
Declaração Simplificada”, apon-
tou a nota da entidade. “O equilí-
brio fiscal da federação não com-
porta uma redução tão drástica
no IRPJ a curto prazo, imposto
cuja arrecadação é parcialmente
repassada a estados e municí-
pios. A eliminação de alguns be-
nefícios fiscais pode não restabe-
lecer plenamente esse equilíbrio,
deixandoum legadoperigosopa-
ra as contas públicas”, comple-
mentouo Sindifisco.
Na contramão da onda de re-

clamações, o presidente da Câ-
mara Brasileira da Indústria da
Construção, José CarlosMartins,
tratou de defender o substitutivo
de Sabino e elogiar a “boa vonta-
de” do parlamentar em dialogar
sobre as mudanças no texto do
Executivo. O relator eliminou a
tributação de 15% sobre do IR so-
bre os Fundos de Investimento
Imobiliário (FII), que hoje são
isentos, e retirou a obrigatorieda-
de das empresas do setor imobi-
liário para a declaração apenas

pelo lucro real, permitindo de
novo o lucro presumido. “O texto
original saía totalmente da reali-
dade e extinguiria o setor de imo-
biliárias, de locação e da constru-
ção em geral”, disseMartins, du-
rante videoconferência, ontem,
comaparticipação doparlamen-
tar tucano. “O substitutivo trouxe
uma série de aprimoramentos”,
complementou o dirigente. Ele
reconheceu, no entanto, que ain-
da é preciso fazer ajustes no sen-
tido de evitar que empresas fi-
quemdescapitalizadas.

Vale-alimentação

Sabino, por sua vez, reclamou
das críticas ao relatório prelimi-
nar, principalmente, as dos entes
federativos. Segundo ele, estados
e municípios “vinham tendo re-
corde em arrecadação de ICMS e
ISS” e tambémprecisarão contri-
buir com essa proposta que, na
avaliação dele, “vai multiplicar a
geração de emprego”. O relator
ainda rebateu as críticas sobre o

fim da isenção fiscal para o auxí-
lio-alimentação que as empresas
concedem aos funcionários. “Es-
tamos sofrendo ataques. O fim
do vale-alimentação não vai
acontecer”, disse ele, sem expli-
car como a proposta poderá evi-
tar a decisão das companhias se
nãohouver a desoneraçãodobe-
nefício como incentivo, o que
vem preocupando o setor de ba-
res e restaurantes.
O deputado tucano ainda si-

nalizou que pretende fazer novas
mudanças no texto e apresentá-
las em agosto, após o fim do re-
cessoparlamentar, de 18a31des-
temês.Eledissequeestáemestu-
doalteraçõesdas regrasparao Ju-
ros sobre Capital Próprio (JCP),
que é tributado em 15% na fonte
mas era dedutível pelas empresas
na declaração anual. “Estamos
pretendendo equiparar o JCP
comlucrosedividendose teruma
progressividadenas alíquotas. Es-
tou estudando a possibilidade de
fazer uma progressividade, de ze-
ro até 25%”, afirmou.

Insatisfação
de empresas
A proposta de acabar com os

incentivos fiscais concedidos ho-
je ao Programa de Alimentação
do Trabalhador (PAT), incluída
no texto da reforma do Imposto
de Renda, pegou de surpresa os
setores de bares e restaurantes e
de cartões de benefícios, que
veem riscos com amedida. Com
o fim do benefício, as empresas
do setor falamemperdas quepo-
dem afetar cerca de 20 milhões
de trabalhadores que recebem
vale-refeição e vale-alimentação.
Deacordocomas regrasatuais,

as empresas têmaopçãodededu-
zir do Imposto de Renda o dobro
dosgastoscomprovadamenterea-
lizados comos programas de ali-
mentaçãodo trabalhador já apro-
vadospelogoverno, comoéocaso
doPAT. Semo incentivo, épossível
que umaparte dos trabalhadores
fique semo vale-refeição ou o va-
le-alimentação.Oscartõesnãosão
considerados benefícios obrigató-
rios por lei, como o 13.º salário, o
vale-transporteouoFGTS.
SegundoPauloSolmucci, presi-

dente da AssociaçãoBrasileira de
Bares e Restaurantes (Abrasel), o
setor foi pego de surpresa com a
decisão. Ele afirmaque, a convite
do próprioMinistério da Econo-
mia, as empresas de voucher, de
cartãode crédito, supermercadis-
tas, associaçõesde trabalhadores e
oBancoCentraldiscutiam,desdeo
início do ano, a reestruturaçãodo
PAT. Um estudo paramelhorar a
qualidadedoprograma jáhavia si-
do feito.“Foi umamedida tomada
semconversarcomninguémeque
vai afetar umsetor arrasado, justa-
menteprecisandodeajuda”,diz.
Já a Associação Brasileira de

Benefícios ao Trabalhador
(ABBT), que representa as em-
presas de cartões de benefícios
como Alelo, Sodexo e Ticket, diz
que o PAT é um dos programas
do gênero “mais bem-sucedidos
do mundo, sendo referência pa-
ra a Organização Internacional
do Trabalho (OIT)”. A entidade
diz que aproximadamente 40
milhões de pessoas são benefi-
ciadas direta ou indiretamente
pelo programa.

EverardoMaciel: propostanoCongresso retiraR$10,7bilhõesdaclasseC

Ex-secretário critica relatório: “Torneio de ideias ruins”
Vinicius Cardoso Vieira/Esp. CB/D.A Press - 17/6/19
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Caixa Econômica antecipa depósitos pela quarta vez este ano. Pagamentos começam amanhã e vão até 30 de julho

MERCADO S/A DOIS PONTOS QUE PREOCUPAM SÃO A REFORMA TRIBUTÁRIA E A CRISE
POLÍTICA, COM DESDOBRAMENTOS CADA VEZMAIS ALARMANTES

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

• A Bradesco Seguros criou
novas coberturas na
pandemia. Uma das iniciativas
é a venda casada do seguro
residencial e de automóveis.
Como projeto, a companhia
quer triplicar a penetração do
seguro residencial no Brasil,
alcançando amarca de 677
milhões de prêmios até o fim
de 2021, o que representaria
um crescimento de 397% em
relação ao cenário atual

••OO lleeiillããoo ddoo 55GG ddeevveerráá aattrraaiirr
RR$$ 4444 bbiillhhõõeess eemm
iinnvveessttiimmeennttooss,, sseegguunnddoo aa
AAggêênncciiaaNNaacciioonnaall ddee
TTeelleeccoommuunniiccaaççõõeess ((AAnnaatteell))..AA
qquuiinnttaa ggeerraaççããoo ddaa bbaannddaa llaarrggaa
sseemm ffiioommuuddaarráá aa vviiddaa ddooss
bbrraassiilleeiirrooss ee ddee ttooddooss ooss
sseettoorreess eeccoonnôômmiiccooss,, ddoo
aaggrroonneeggóócciioo àà ssaaúúddee,, ddaa
ccoonnssttrruuççããoo cciivviill ààmmoobbiilliiddaaddee
uurrbbaannaa,, ddaa llooggííssttiiccaa àà tteelleeffoonniiaa..

• A americanaMedtronic, uma
das líderes globais em
tecnologia para saúde,
comemorou a entrada de sua
cápsula endoscópica PillCam,
usada na identificação de
sangramento intestinal, no rol
da Agência Nacional de Saúde
Suplementar. Com isso,
usuários de planos de saúde
passama ter a cobertura
desses exames sem custo.

••AAPPeeppssiiCCoo ccrriioouu uumm pprrooggrraammaa
ppaarraa aappooiiaarr aa ddiiggiittaalliizzaaççããoo ddee
2200mmiill ppeeqquueennooss rreessttaauurraanntteess
nnooBBrraassiill..OO oobbjjeettiivvoo éé ooffeerreecceerr
ttrreeiinnaammeennttooss ppaarraa aajjuuddaarr ooss
pprroopprriieettáárriiooss aa iinnggrreessssaarr nnaa
nnoovvaa eerraa ddiiggiittaall.. SSeegguunnddoo aa
eemmpprreessaa,, eessssaa ffooii aammaanneeiirraa
eennccoonnttrraaddaa ppaarraa ssooccoorrrreerr uumm
ddooss sseettoorreessmmaaiiss aattiinnggiiddooss ppeellaa
ccrriissee ddoo ccoorroonnaavvíírruuss..

CONJUNTURA

Veja como ficou o novo calendário de pagamento da quarta parcela do
auxílio emergencial, para quem não está inscrito no Bolsa Família

MÊSDEANIVERSÁRIO PAGAMENTOEMJULHO SAQUEEMAGOSTO
Janeiro 17 02

Fevereiro 18 03

Março 20 04

Abril 21 05

Maio 22 09

Junho 23 10

Julho 24 11

Agosto 25 12

Setembro 27 13

Outubro 28 16

Novembro 29 17

Dezembro 30 18

Fique atento
» FERNANDA FERNANDES

O
s beneficiários do auxí-
lio emergencial que
não são inscritos no
Bolsa Família — um

contingente de aproximada-
mente 30 milhões de brasileiros
— receberão a quarta parcela
do benefício até o dia 30 de ju-
lho. Ontem, a Caixa Econômica
anunciou, pela quarta vez, a an-
tecipação e divulgou o novo ca-
lendário. Os depósitos para os
nascidos em janeiro começam
amanhã. Para os inscritos no
Bolsa Família, nada muda: os
pagamentos começam na pró-
xima segunda-feira, seguindo a
ordem do Número de Identifi-
cação Social (NIS), tanto para

depósito, como para saque.
Também na segunda-feira, os
nascidos em dezembro poderão
sacar a parcela do terceiro ciclo,
liberada, hoje, para os nascidos
em novembro.
Durante anúncio oficial na

tarde de ontem, o presidente da
Caixa Econômica, Pedro Gui-
marães, comentou sobre os gas-
tos com os saques via cartão
virtual. Ele disse que a modali-
dade veio para ficar. “Esses sa-
ques via cartão representam
mais de R$ 7 bilhões que já fo-
ram pagos via boleto ou cartão
de débito, em 2021. (O saque
virtual) é importante porque as
pessoas não precisam ir às
agências em um momento de
pandemia. Além disso, inde-

pendente da pandemia, no fu-
turo, muitas pessoas poderão
ter maior mobilidade e reduzir
despesas ao não precisar sair
de casa ou de onde quer que es-
tejam para ir aos caixas eletrô-
nicos”, esclareceu Guimarães.
O adiantamento de parcelas

do auxílio se tornou uma prática
comum, desde a reformulação
doprograma, emabril deste ano.
Segundo o presidente, a Caixa é
responsável pelos pagamentos,
enquanto o Ministério da Cida-
dania coordena as operações e a
Dataprev analisa os cadastros
dos beneficiáriosmensalmente.
O pente-fino realizado pela

Dataprev reduziu o número de
brasileiros beneficiários do auxí-
lio emergencial de 39,1 milhões

em abril para 37,1 milhões de
beneficiários em junho. O novo
programa,que inicialmente des-
tinou R$ 9 bilhões com os pa-
gamentos, agora paga cerca de
R$ 8,8 bilhões. E dos R$ 64,9 bi-
lhões previstos pelo governo pa-
ra pagamento do benefício em
2021, R$ 27,4 bi foramutilizados,
até o momento, de acordo com
dados doTesouroNacional.
Durante a apresentação, Pe-

dro Guimarães não comentou
sobre a prorrogação do auxílio
até outubro, anunciada pelo
governo no início do mês. A
assessoria da Caixa Econômi-
ca informou que ainda não há
previsão de quando o calendá-
rio será atualizado com os de-
mais ciclos.

» VERA BATISTA

Aqueles quepretendemcon-
cretizar o sonho da casa própria
devem ficar atentos. Sem alarde,
naúltima terça-feira, oSantander
elevou os juros do financiamento
imobiliário em um ponto per-
centual, de 6,99% ao ano, mais a
Taxa Referencial (TR, atualmente
zerada) para 7,99% anuais. Foi a
primeira instituição financeira a
tomar essamedida. Para especia-
listas, esse movimento isolado
não terá impactos imediatospara
o consumidor final, mesmo que
outros bancos sigam namesma
linha. Nomédio prazo, por outro
lado, o preço dos imóveis e con-
sequentemente o valor dasmen-

salidades vão ficarmais salgados.
Celestino Fracon Júnior, vice-

presidente administrativo e fi-
nanceiro da Associação das Em-
presas doMercado Imobiliários
(Ademi-DF), afirma que qual-
quer alteração na taxa de juros é
acompanhada com lupa. Mas,
diante do aquecimento das ven-
das e da demanda, mesmo que
haja ajustes para cima nos juros
do financiamento, dificilmente
eles afetarão a intenção de com-
pra do cidadão que, durante a
pandemia, vem buscando imó-
veismaiores ou atémesmo o pri-
meiro imóvel. “Vivemos no pata-
mar de juros mais baixos da his-
tória. Há cerca de três anos, por
exemplo, as taxas eram de 11% a

11,5% ao ano. Hoje, estão entre
6,25% a 7,5%, dependendo do re-
lacionamento do cliente com o
banco”, analisou.
Ele disse que a conjuntura fa-

voreceu um crescimento perene
e estruturado, que deve perma-
necer, pelomenos, por dois anos.
“Não é um soluço do mercado”,
explicou Fracon Júnior. Para os
clientespotenciais, afirma, ahora
é de aproveitar o momento e in-
vestir na casa própria. O Índice
deVelocidade deVendas (IVV) de
maio – último dado disponível—
foi de 8,1 no Distrito Federal.
“Significa que, de cada 100 imó-
veis disponíveis, venderam-se 80.
Surpreendeu. E já pensamos em
refazer os cálculos. É claro que,

em 2020, tivemos a contamina-
ção pelo coronavírus. Mas é im-
portante ressaltar que, de janeiro
amaio de 2021, as vendas foram
seis vezes maiores que as regis-
tradas nomesmo período do ano
passado”, contabilizou o vice-
presidente administrativo e fi-
nanceiro daAdemi-DF.

Longo prazo

Cleberson Marques, diretor-
executivo da Atmo Desenvolvi-
mento Imobiliário, ponderou
queénaturalqueosbancostrans-
firam o risco domercado para a
taxa aomutuário. “A inflação está
subindo, o governoestá reagindo,
aumentando aTaxa Básica de Ju-
ros (Selic), e isso interfere direta-
mente no financiamento imobi-
liário. Com certeza, a parcela vai
aumentar, atémesmopara quem
já contratou, se não tiver atrelado

a uma taxa pré-fixada, porque os
bancos precisammostrar aos in-
vestidores que estão se adequan-
do, e a previsão é de que a Selic
cheguea6,5%aoanoouaté8,5%,
para alguns pessimistas. Então,
não tem jeito”, destacou.
Mas, ressalta o diretor-execu-

tivo da Atmo, é preciso conside-
rar que esse tipo de financia-
mento é de longo prazo, de 20 a
30 anos. No decorrer do tempo,
com a inflação sob controle, a
Selic também vai se estabilizar,
acredita o especialista. Cleber-
sonMarques assinala que é pos-
sível que a demanda venha a se
reduzir, não apenas pela alta na
taxade financiamento,mas tam-
bém porque a procura está mui-
to aquecida, neste momento,
pelos efeitos da pandemia. “Po-
de vir a acontecer de ter deman-
da e não ter oferta. Isso também
acarreta aumento de custos.

Mas, no momento, as expectati-
vas domercado ainda sãomuito
positivas. E não devem mudar
tão cedo”, avaliaMarques.
Pormeiodenota,oBancoSan-

tander explicou que o atual ciclo
da Taxa Básica de Juros (Selic)
afeta a curva de juros no longo
prazo, influenciando o financia-
mento imobiliário. “Os juros da
modalidade agora partem de um
patamarde7,99%aoano, umdos
mais baixos da série histórica e
mantendo-se atrativo em um
momento que segue oportuno
para quem pretende adquirir
imóvel financiado. O Santander
reafirma o seu compromisso de
oferecer aos clientes asmelhores
condições, permanecendo coma
oferta de crédito imobiliário atre-
lado à TR, que possui menos vo-
latilidade do que os produtos in-
dexados (poupança e IPCA)”, in-
formoua instituição.

Auxílio paga quarta parcela

Instituições financeiras esperam forte
recuperação no segundo semestre
O que esperar da economia

brasileira no segundo semestre? A
julgar pela expectativa do mercado,
a resposta é a mesma: forte
recuperação. “Os indicadores de
atividade continuam a mostrar
desempenho sólido”, escreveu a
corretora XP em relatório enviado a
clientes. “As perspectivas para o
segundo semestre são

promissoras.” Para a casa de
análises Empiricus, o crescimento
tem surpreendido. “As projeções
mais otimistas sugerem uma
expansão do PIB de até 6% neste
ano”, destacou a empresa. “A
vacinação, que patinava ao final do
primeiro trimestre, finalmente
pegou tração. E, aos trancos e
barrancos, temos avançado em

algumas reformas e privatizações,
sendo o caso mais emblemático o
da Eletrobras.” Dois pontos que
preocupam são a reforma tributária,
que trouxe — para espanto de todos
—maior complexidade ao sistema e
até aumento de carga, e a crise
política, com desdobramentos cada
vez mais alarmantes. O Brasil, em
suma, resistirá — apesar de tudo.

Movimentosnacasaprópria

Guedes não dá ouvidos aomercado?
Odiretor-executivo de umbanco privado reclama

que a reforma tributária doministro Paulo Guedes foi
feita à revelia das grandes instituições financeiras.
“Participamos de poucos debates e não fomos
consultamos sobre os aspectos que interferem em
nosso negócio”, reclama o executivo. Ele diz que no
início do governo Bolsonaro o trânsito com a equipe
econômica eramais ágil. Agora, Guedes parece pouco
disposto a ouvir omercado. “Foi umamudança da
água para o vinho”, diz o diretor.

Empresas de eventos se
preparam para retomada
O setor de eventos, que viu as suas

atividades pararemna pandemia, se prepara
para a retomada no segundo semestre. Dono
de uma agência do ramo, o empresário Alcides
Barroso diz que, apósmais de um ano sem
promover encontros presenciais, organizará
quatro jantares corporativos em agosto e dois
seminários em setembro. “A demanda voltou”,
diz. De acordo com a Associação Brasileira dos
Produtores de Eventos (Abrape), 80% dos
profissionais relataramque sentem falta de
participar de convenções.

Santander entra nomercado de carros por assinatura
OSantander quer ampliar

a atuação no ramo
automotivo. Nesta semana, o
banco formalizou a compra
de duas startups da área: a
Solution4Fleet, especializada
na criação, consultoria e
gestão de locadoras de
automóveis e de programas
de carro por assinatura, e a
Car10, que atua como
marketplace de
aproximadamente 8mil
oficinas e serviços
automotivos. Segundo dados
recentes, o Santander lidera o
mercado brasileiro de
financiamento de veículos
para pessoas físicas, com 25%
de participação.

62%
dos brasileiros pretendemcomprar

presentes para comemorar oDia dos Pais,
aponta pesquisa do Instituto Behup.No ano

passado, o índice era de 50%

Hojeem
dia,aCaixa
Econômica
Federal tem
umtamanho,
uma
participaçãode
mercadoeuma
reputaçãoque
nuncateveem
suahistória”

PedroGuimarães,
presidente do banco

Minervino Júnior/CB/D.A PressEdu Andrade ASCOM/ME

Ed Alves/CB/D.A Press - 16/6/15
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Aobra I alone can fix it: Donald J.
Trump’s Catastrophic Final Year
(“Só eu posso consertar isso: o
final catastrófico deDonald J.
Trump”): revelações sobre a
derrocada do governo do
magnata republicano

ESTADOSUNIDOS/GeneralMarkMilley, chefedoEstado-MaiorConjunto, e assessoresplanejavamrenúncia coletivapara impedir
republicanodeabolir aConstituição, revelaobrade jornalistasdoTheWashingtonPost.Magnata chegouaser comparadoaAdolfHitler

Cúpulamilitartemeu
golpedeTrump,dizlivro

» RODRIGO CRAVEIRO

O
generalMarkMilley, che-
fe do Estado-Maior Con-
junto dos Estados Uni-
dos, temia que o presi-

dente Donald Trump desse um
golpe após as eleições de novem-
bro. Existia a percepção de que o
republicano pudesse abolir a
Constituição, a fim de semanter
no poder. Tanto que a cúpulami-
litar deWashington levantou a
possibilidade de uma renúncia
coletiva, uma formade ignorar as
ordens domagnata. “Eles podem
tentar, mas não terão sucesso
nem f...”, disse Milley a seus as-
sessores. “Você não pode fazer is-
so sem osmilitares.Você não po-
de fazer isso sem a CIA ou o FBI.
Somos os caras com as armas”,
acrescentou. As revelações fazem
parte do livro intitulado I alone
can fix it: Donald J. Trump’s Ca-
tastrophic Final Year (“Só eu pos-
so consertar isso: o final catastró-
fico de Donald J. Trump”), de au-
toria de Carol Leonnig e Philip
Rucker, repórteres do jornal The
Washington Post e ganhadores
do Prêmio Pulitzer.
Na obra, Milley chega a com-

parar a recusa deTrump emacei-
tar a derrota nas eleições com a
tomada do Reichstag pelo líder
nazista Adolf Hitler, em 1933. Na-
quele ano, Hitler aproveitou um
incêndio suspeito no Reichstag,
sededoParlamentodaAlemanha,
para suspender as liberdades civis
e reforçar a própria autoridade.
“Este é ummomento comooRei-
chstag (...) O evangelho do
Führer”, disseMilley a seus asses-
sores do Pentágono, segundo o li-
vro. O general disse a Leonnig e a
Rucker que enxergava paralelos
entre a retórica deHitler como ví-
tima e salvador, e as falsas acusa-
ções de fraude eleitoral por parte
deTrump.Tambémviu os simpa-
tizantes convocados pelo presi-
dente paramarcharem contra as
eleiçõescomose fossemos“cami-
sasmarrons nas ruas”—a violen-
tamilíciadeHitler.
Trump reagiu com um longo

comunicado à imprensa, publi-
cado no site Save America (“Sal-
vem a América”). “Apesar da
massiva fraude eleitoral e das ir-
regularidades durante as elei-
ções presidenciais de 2020 (…),
eu nunca ameacei, nem falei pa-
ra ninguém, sobre um golpe de
nosso governo.Tão ridículo! Sin-
to informar-lhes, mas uma elei-
ção é minha forma de ‘golpe’”,
afirmou. “Se eu fosse cometer
um golpe, uma das últimas pes-
soas com quem gostaria de fazê-
lo é o general Mark Milley. Ele
conseguiu seu emprego apenas
o porque o general mais bem
avaliado domundo, JamesMat-
tis, não o suportava, não tinha
respeito por ele e não o recomen-
dava. (…)Costumoagir contra os

conselhos das pessoas que não
respeito”, acrescentou.
Trumpdisse queperdeuo res-

peito por Milley, em 1º de junho
de 2020, quando ambos cami-
nharam lado a lado até a Igreja
de São João, emmeio a protestos
deflagrados pela morte de Geor-
ge Floyd, um homem negro asfi-
xiado ao ter opescoçopressiona-
do pelo joelho de um policial
branco. SegundoTrump, a visita
simbólica à igreja, situada a pou-
cos metros da Casa Branca, pro-
vou-se “totalmente apropriada”.
“No dia seguinte, Milley se sufo-
cou como um cachorro na fren-
te das fake news, quando eles
lhe disseram que ele não deve-
ria ter caminhado com o presi-
dente. (…) Ele se desculpou pro-
fusamente, fazendo disso uma
grande história, em vez de dizer
‘eu estou orgulhoso por cami-
nhar com e proteger o presiden-
te dos EstadosUnidos”, ironizou.

Críticas

“Eu não gosto de golpes!”, res-
saltou Trump, que não poupou
críticas ao general. “É ummelhor
político do que um general, ten-
tando obter favores da esquerda
radical e dos absolutamente lou-
cos que defendem uma filosofia
que destruirá o nosso país”, con-
cluiu o omagnata republicano.
O livro de Carol Leonnig e de

PhilipRuckerestásobreamesado
escritório de David J. Rothkopf,
autor deTraitor: A history of ame-
rican betrayal from Benedict Ar-
nold to Donald Trump (“Traidor:
Umahistória de traição america-
na de Benedict Arnold a Donald
Trump”). Em entrevista ao Cor-
reio, Rothkopf, também profes-
sor de relações internacionais da
Universidade Johns Hopkins,
afirmouqueautoridadesdomais
alto nível do governo Trump ti-
nham receio de que o presidente
pudesse tomarmedidas parami-
nar a democracia americana.
“Essasmedidas variaramdesdeo
envio de tropas para determani-
festantes do movimento Black
Lives Matter até a tentativa de
colocar em xeque a legitimidade
das eleições. Muitas dessas auto-
ridades, especialmente depois
da eleição, deram passos para
conter Trump, pormeio de pres-
são pública e de críticas.”
Rothkopf acredita que o ex-

presidente não conhece o signifi-
cado de um golpe. “Acho que ele
pensava que poderia usar advo-
gados e a opinião pública para
controlar a situação e conquistar
um resultado satisfatório. Trump
sentia que poderia intimidar e
persuadir as pessoas pelo cami-
nho. Atacar o Capitolio foi uma
formamais aberta de golpe. Em
suamente,Trump imaginavaque
líderes duros tinhamque se com-
portar assim”, explicou.

Merkel faz última visita a Washington
Apoucomais de doismeses de

deixaropoder, a chancelerdaAle-
manha, Angela Merkel, fez, on-
tem, a última visita à Casa Branca
na condição de chefe de governo.
A estadista, que lidou comquatro
presidentes dos Estados Unidos,
reuniu-senoSalãoOval comoco-
lega norte-americano Joe Biden.
Ela destacou a amizade com os
EUA e a sua contribuição “para
uma Alemanha livre e democrá-
tica”. O anfitrião, por sua vez,
classificou Merkel como “uma
grande amiga, tanto pessoal
quanto dos Estados Unidos”. En-
quanto a chanceler viajava aWa-
shington, as chuvas mais inten-
sas em 100 anos deixavam pelo
menos 70mortos na Alemanha.

A líder alemã começou o dia
com um café damanhã na resi-
dência da vice-presidente, Kamala
Harris. Ao saudar a visitante, Ka-
mala declarou que a carreira de

sua convidada é“extraordinária”.
Durante o encontro, as duas tive-
ram“umadiscussão franca e am-
pla sobre as ameaças e os desafios
geopolíticos atuais e futuros”. Elas

concordaram comanecessidade
de investir comurgência em insti-
tuições democráticas ancoradas
no Estado deDireito”, informouo
gabinetedeKamala.
A Casa Branca insistiu em

que se tratou de uma visita de
trabalho, e não de uma despedi-
da da chanceler, considerada a
líder mais firme da Europa, e
que está há quase 16 anos à fren-
te da maior economia daquele
continente. Merkel e Biden dis-
cordaram sobre pontos impor-
tantes, como China e Rússia.

O assassinato do presidente
haitiano, Jovenel Moïse, por um
comando armado, em 7 de julho,
foi planejado na vizinha Repúbli-
caDominicana, afirmou à noite o
chefe dapolícia doHaiti. Emuma
foto que viralizou nas redes so-
ciais, é possível ver duas pessoas
— entre os suspeitos depois deti-
dos pela polícia—e o ex-senador
Joel John Joseph, alvo de uma or-
demde prisão, participando lado
a lado emuma reunião. Segundo
odiretor-geral dapolíciahaitiana,

Léon Charles, as pessoas na foto
estavamplanejando o assassina-
to do presidenteMoïse na Repú-
blicaDominicana.
“Estavam reunidos emumho-

tel de Santo Domingo. Ao redor
damesa estão os autores intelec-
tuais, um grupo de recrutamento
técnico e um grupo de arrecada-
ção de fundos”, disse Charles. “Al-
gumas das pessoas na foto foram
detidas.ÉocasodomédicoChris-
tian Emmanuel Sanon e de James
Solages. Este último coordenou

com a empresa de segurança ve-
nezuelanaCTU,deMiami.”
Até omomento, 21 pessoas fo-

ramdetidas, incluindo 18 colom-
bianos e 3 haitianos, dois deles
tambémcomnacionalidadeame-
ricana. Três colombianos foram
mortospelapolícia.Emmeioà in-
vestigação, quatro agentes de se-
gurança do presidente foram iso-
lados e24estão submetidos ame-
didas cautelares, disse Charles.
Mercenários colombianos deti-
dos afirmaramque foramcontra-

tados para capturá-lo e entregá-lo
à agência de combate às drogas
dosEstadosUnidos, aDEA.
Ontem, a viúva do presidente

do Haiti, Martine Moïse, levada
paraMiamiapósoataqueemque
ficou gravemente ferida, publi-
cou fotos de sua hospitalização.
“Obrigada à equipe de anjos da
guarda que me ajudaram neste
momento terrível”, disse ela, so-
bre uma maca de hospital. Em
uma das fotos, Martine aparece
comobraçodireito enfaixado.

BidencondicionavacinasaCuba
O presidente norte-americano,
Joe Biden, disse estar disposto a
enviar a Cuba (ffoottoo) “quantidades
significativas” de vacinas contra a
covid-19. A remessa seria feita
sob uma condição: a de que uma
organização independente
aplique as doses. “Há um número
de coisas que consideramos fazer
para ajudar o povo de Cuba, mas
isso exigiria uma circunstância
diferente, ou uma garantia de que
o governo não tomaria vantagem
delas”, disse o democrata. No
último domingo, milhares de
cubanos saíram às ruas para
protestar contra o governo.

» Eu acho...

“Não vejo Trump
com omesmo tipo
de estrutura
ideológica de Hitler.
Trump é

patologicamente interessado em si
mesmo. Ele queria aumentar o
poder. Foi atraído por outros líderes
com personalidades deformadas
iguais à sua, como Jair Bolsonaro.
Ambos são superficiais, narcisistas
e valentões ignorantes. Havia uma
química natural entre eles.”

David J. Rothkopf, escritor e professor
da Universidade Johns Hopkins

SimpatizantesdeTrumpentramemchoquecompoliciais, antesda invasãoaoCapitólio (acima);MilleyviuaçõesantidemocráticasdeTrump (abaixo)

Yamil Lage/AFP

Olivier Douliery/AFP

Joseph Prezioso / AFP

JoeBiden recebe a
chanceler alemãnaCasa
Branca: “grande amiga”

Saul Loeb/AFP

Penguin
Press/Re

produçã
o
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Polícia
Umassuntopolêmicoemi-

diático tem sido a relação da
polícia com as comunidades.
Uma parcela da população
(pequena), julga truculenta e
arbitrária a ação dos homens
da lei. Outra confia e os reve-
rencia como protetores. Estu-
deimuito esse convívio e faço
algumas reflexões (passíveis
de contestação): Concluí que
existem três tipos de policiais
eque isso influi nas atitudes: o
jovem idealista, humanitário
que considera estar tendo
umamissão (ajudar o próxi-
mo); o que procura a institui-
ção apenas comomeio de so-
brevivência financeira; e o ter-
ceiro grupo (infelizmente) en-
globa os de má-índole, in-
sensíveis, com desvio de per-
sonalidade, que se regozijam
com banhos de sangue. A so-
lução seria a expulsão desses
agentes patógenos, mas o
nefasto corporativismo esti-
mula a repetição dos desva-
rios. Minha sugestão é tratá-
los como antissociais, inca-
pazes de controlar seus ins-
tintos sanguinários e não
deixá-los exercer funções es-
tressantes que possam de-
sencadear o descontrole.
»Renato Vivacqua,
Asa Norte

Arranca-rabos
Surreal a situação do Brasil

nos tempos atuais. Alguns in-
tegrantes das altas cúpulas
dos Três Poderes, em vez de
cuidarem das agendas positi-
vas de que tanto carece a na-
ção, vivem nessas interminá-
veis disputas de poderes, nes-
ses arranca-rabos, nesses in-
findáveis conflitos, nessa falta
de entendimento, de respeito
e mesmo de educação, com
afrontas verbais nada republi-
canas, que causam a instabili-
dadepolítica, bemcomoode-
salento, a insatisfação e a inse-
gurança à população, além
dos sérios prejuízos sociais e
econômicosaopaís. Já tivemosexperiências anterio-
res cujos resultados dessas desavenças foramdesas-
trosos. E, agora, nos últimos tumultos, se vê até um
ex-presidente, condenado pela Justiça emduas ins-
tâncias, com a parcialidade da SupremaCorte, estar
aí, novamente, dando as cartas. Essas lideranças têm
que pôr amão na consciência e conscientizarem-se
que são eles os principais timoneiros responsáveis a
conduzir esse imenso barco a navegar emáguasme-
nos tortuosas, levando-o a lugares mais seguros e
amenos. Éoqueesperaos seuspassageiros.
»Vilmar Oliva de Salles,
Taguatinga

Obstáculo
Sou servidor da Secretaria

deEducaçãodoDistrito Fede-
ral e venho enfrentando per-
seguição. No auge de uma
pandemia, sob decreto restri-
tivo de jornada laboral pre-
sencial e em plenomês de fé-
rias coletivas, tive omeu salá-
rio cortado. Estou em home
office. Em casa, ainda cuido
demeus progenitores, ambos
comdiagnósticopositivopara
a covid-19 e comusodemedi-
camentos que a rede pública
de saúde, lamentavelmente,
não custeia. Recentemente,
acompanhei, pela imprensa,
que houve exoneração, pelo
governador Ibaneis Rocha,
em gozo de férias, do secretá-
rio de Educação do D. Assim,
acredito que outros professo-
res certamente enfrentam o
mesmo problema, que, além
de ferir direito trabalhista,
atinge em cheio a garantia à
dignidadedapessoa, expressa
em nossa Carta Magna, pro-
mulgada em 1988. Diante do
acima exposto, gostaria de
contar com os seus emergen-
ciais préstimos no sentido de
dar holofote ao relato, no sen-
tidodeque esse obstáculoho-
mérico possa ser reparado,
comamáxima urgência que a
delicada situação exige.
»Nelio S.Machado,
Brasília

Saúde

O senador Humberto Cos-
ta (PT-PE) lamentou que o
presidente Bolsonaro tenha
usado politicamente a sua
doença para atacar o PT (Eixo
Capital, de 15/7). Pergunta-
se: o nobre senador pernam-
bucano lamentou quando o
ex-presidente Lula disse que a
covid-19 veio para bem do
Brasil?
» Joares Antônio Caovilla,
Asa Norte

Gratidão
Não faço parte do rol dos que só sabem recla-

mar, mas dos que reconhecem, com sentimento
de gratidão, os benefícios recebidos, como servi-
ços públicos. Foi o caso da assistência domiciliar
à saúde de meu pai, de 102 anos de idade, presta-
da pelo Sistema Único de Saúde (SUS) com quali-
dade e eficiência. Muita coisa há que se melhorar.
Porém, acho que é meu dever valorizar o que de
bom é feito. Meu muito obrigada ao SUS e conti-
nuo acreditando nomeu país.
»Siomara de Sales Trigueiros Araújo,
Copacabana (RJ)

VISÃODOCORREIO
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>> Sr. Redator
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Tipificação: a conclusão é
que o crime do Bolsonaro é

de “prevaricagão”
VViittaall RRaammooss ddee VV.. JJúúnniioorr— Jardim Botânico

A internação prova
que ele estava mentindo.
Enão estava “cagando”

para a CPI.
IIrraann NNuunneess— Jardins Mangueiral

A foto do presidente
esvaído emmaca, e sua
postagem em rede social
aspirando a mártir político,
confirma sua falta de bom-

senso e caráter.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa – Jardim Botânico

O senador governista enche
o peito e diz que o assaltante
foi impedido de assaltar o
ministério. Na realidade o
ministério pediu que o
assaltante o assaltasse.

Ficou claro?
JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo— Asa Norte

Irresponsabilidade: GDF
estuda abrir o Mané

Garrincha e garantir acesso
gratuito ao público para o
jogo entre Flamengo e

Defesa y Justicia, pela Taça
Libertadores. A pandemia

não acabou.
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição
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A primeiramensagem que recebi, no início
damanhã de ontem, peloWhatsApp, foi de uma
moradora do Sol Nascente: “Será que você con-
segue uma cesta básica? Estou semum grão de
arrozemcasa”.Viúvahá três anos, ela temsete fi-
lhos e a mais velha é uma adolescente de 15
anos. Eventualmente, ela consegue um“bico”
para fazer faxina.Pedidos semelhantes são feitos
quase todososdiaspormulheres daperiferia.
Hoje, são 19 milhões de famintos — núme-

ro próximo ao da população de São Paulo— e
quase 15 milhões de desempregados no país,
alémdos 6milhões de desalentados (trabalha-
dores que desistiramde buscar uma oportuni-
dade no mercado de trabalho). O Distrito Fe-
deral contribui com 319mil famílias em situa-
ção famélica. Os programas sociais dos gover-
nos federal e local não atendem a demanda,
que cresceu muito desde o ano passado, com
o advento da pandemia. A insegurança ali-
mentar é realidade para metade da população
brasileira— 119milhões de pessoas.
A crise nutricional foi, sem dúvida, agrava-

da pelo avanço da covid-19. Mas não vale res-
ponsabilizar só o novo coronavírus por mais
essa tragédia humana no país, que se destaca
no cenário mundial entre os maiores produ-

tores de alimentos. Nesta triste realidade na-
cional, têm peso relevante, as decisões toma-
das nos últimos dois anos, que desconstruí-
ram políticas públicas voltadas aos segmen-
tos sociais mais vulneráveis. Uma delas foi a
extinção do Conselho Nacional de Segurança
Alimentar (Consea), com impacto na articula-
ção e organização da política de combate à
fome no país. O Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (Pnae), que garantia 43 mi-
lhões de refeições diárias para crianças, foi,
igualmente, afetado pelas mudanças.
Brasil saiu do Mapa Mundial da Fome em

2014, e, hoje, ocupa o 10º lugar no ranking glo-
bal. E é estarrecedor o desperdício de comida
no país: 23,6 toneladas por ano, enquantomi-
lhões passam fome. As maiores perdas são de
arroz e feijão (38%), carne bovina (20%) e fran-
go (15%). O vírus é devastador. Mas a fome
também é letal. Não é com R$ 300 de auxílio
emergencial que haverá mudanças no caótico
cenário, sobretudo, quando em detrimento de
políticas sociais, de educação e saúde, o Estado
perdoa dívidas de grandes bancos privados e
oficiais, conglomerados de empresas, em-
preendedores e do agronegócio, que somam
mais demeio trilhão de reais.

Fomeeperdão fiscal

ROSANEGARCIA
rosanegarcia.df@dabr.com.br

to de vida. Namédia nacional, os preços evoluí-
ram 42,21% e 40,74%, respectivamente. A Re-
giãoMetropolitana de Brasília se destaca, com
alta de 51,28% do custo da gasolina no varejo e
47,58% no caso do diesel. Na Grande BH, onde
os preços nos postos já passam de R$ 6 o litro,
comomostrou reportagem do Estado de Minas,
osaumentos foram, respectivamente,de43,56%
e 42,30%. O comportamento do gás de botijão,
como era de se esperar, dispensa comentários:
os reajustes atingiram 24,25% namédia nacio-
nal, 19,39% e 25,89%, respectivamente, emBra-
sília e BHeEntorno.
A população que arca com o custo final da

energia e dos combustíveis espera mais que a
solução agora adotada pelo governo de con-
tratar a energia das termelétricas, com gera-
ção mais cara, para evitar racionamento ou
apagão. A prioridade dada ao uso das águas
dos reservatórios das hidrelétricas para a
produção de energia também não resolve,
tendo em vista que ela afeta outras formas de
utilização importantes como o turismo e a
piscicultura na região do lago de Furnas.
Tampouco ajuda a resignação ao se justificar
que os preços dos combustíveis são fruto do
comportamento das cotações do petróleo no
mercado internacional.
Os governos e o parlamento existem para se

debruçaremsobrepolíticas públicas. São eleitos
para isso. O desmatamento na floresta amazô-
nica e no cerrado, áreas de proteção permanen-
te importantes para preservação dos rios, nas-
centes, córregos e lagos, precisa ser contido. É
fator determinante da crise hídrica. Por que o
Brasil não cria regulamentos para estimular a
reutilização das águas nas empresas e nas resi-
dências, com estabelecimento demetas e prê-
mios pela superaçãodelas?
Outra iniciativa seria buscar junto do setor

privado a adoção de técnicas de irrigaçãomo-
dernas, unindo demanda racional de recursos
hídricos e a produtividade no campo, que já é
elevada emcultivos comoodocafé.Difícil com-
preender ainda o porquê de o país não estar tra-
balhando na revisão damatriz energética, para
sua readequação à demanda, incentivando o
desenvolvimento de outras fontes que não se-
jamas hidrelétricas.

A
sabedoria popular nos ensina que o
“pior cego é aquele que não quer ver”,
provérbio hoje bem aplicado ao Bra-
sil da inflação de insumos tão funda-
mentais quanto a energia e os com-

bustíveis, enquanto o governo parece empe-
nhado nas promessas de queda nos preços. A
evolução do custo de vida nos últimos 12 me-
ses até junho escancarou a realidade dessas
despesas pesadas no orçamento dos brasilei-
ros. Deixou claro o equivocado discurso de um
futuro de tarifas menores, como se a privatiza-
ção polêmica da Eletrobras tivesse o poder de
resolver o problema pela simples batida do
martelo da iniciativa privada, e, da mesma for-
ma, uma mudança de comando da Petrobras
conteria aumentos da gasolina e do diesel.
A correçãodo gasto comenergia elétrica resi-

dencial, segundo o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), foi de 14,20% em 12
meses até junho namédia nacional, tendo su-
perado de longe o IPCA de 8,35%. O avanço dos
preços da gasolina é ainda mais preocupante,
com alta de 42,21%, mais de cinco vezes supe-
rior à variação geral do custo de vida.Namesma
toada, houve reajuste de 40,74%para o óleo die-
sel, fôlego 4,8 vezesmaior doque a inflação.
Entre as 16 regiões metropolitanas do país

pesquisadas pelo IBGE, a energia elétrica resi-
dencial encareceu acimado IPCAem12 áreas. A
variação campeã atingiu 24,04%na zonametro-
politana de Fortaleza (CE). EmBrasília e Entor-
no, a diferença para o IPCA esteve entre asme-
nores, com 7,93% e 7,13%, respectivamente. No
grupo de regiõesmetropolitanas emque o insu-
mo teve remarcação abaixo damédia geral de
preços, ficaramquatro capitais e seus entornos.
A Grande BH teve fôlegomais curto do rea-

juste da energia, de 7,19%, ante o IPCA de
9,08% nos últimos 12 meses até junho. Para
quem costuma limitar o seu campo de visão,
melhor ir a fundo na busca de intepretação
dos números e não se enganar. Nomês passa-
do, a energia elétrica residencial foi reajusta-
da em 1,60%, frente ao IPCA de 0,42% na re-
giãometropolitana da capital.
Para gasolina e diesel, não houve freio nas re-

marcações. Esses combustíveis encerraram um
anoemjunhodeaumentosbemà frentedocus-
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» LUIZ FERNANDO SCHEIBE
Geólogo, professor titular emérito e voluntário junto aos programas de pós-graduação em geografia e interdisciplinar em ciências

humanas da Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC). É coordenador do Projeto Rede Guarani/Serra Geral em SC

Fontes renováveis,protagonismo que vem do Sul

Umfuturoque, infelizmente, chegou

O poço pode
não ter fundo

O PSD de Pernambuco está brigando com o PTB por causa de
um cargo e, como bode expiatório, surge o nome de Alfredo Ramos
GuardaMot, da Alfândega do Recife. Noticiário pré-moldado foi
distribuído a toda a imprensa. (Publicado em 4/2/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

» ORLANDO THOMÉ CORDEIRO
Consultor em estratégia

cial. Com o aval do presidente da Câmara,
Arthur Lira, utilizaram uma PEC de 2011,
que versava exclusivamente sobre eleições
em datas próximas a feriados, como cami-
nho para promover uma série de alterações
na legislação eleitoral.
E qual é a grande mudança proposta?

Substitui-se o sistemaproporcional, criando
o “distritão”, ummonstrengo que só existe
em quatro países: Ilhas Pitcairn, Vanuatu,
Jordânia e Afeganistão. Para as pessoasmais
desavisadas, esse nome gera confusão e de-
turpa o conceito de ummodelo conhecido e
praticado emdiversas democracias ociden-
tais, o voto distrital.
Pelo “distritão”, em cada estado e no DF

serão eleitos os candidatosmais votados, in-
dependentemente de filiação partidária.
Muita gente pode apoiar a ideia como res-
posta às falhasdonosso sistema, fortemente
marcado pelo personalismo e pela baixa re-
presentatividade dos partidos. Porém, nessa
proposta é indiscutível que tais característi-
cas serão exacerbadas. Afinal, quem terá
mais chances de se eleger?Umnovato ou al-

guémnoexercício domandato?
Outra consequência danosa diz respeito

ao chamado presidencialismo de coalizão,
expressão cunhada por Sérgio Abranches
para explicar como se dá a governança em
nosso país. Para entendermosmelhor, hoje
temos 25 partidos representados naCâmara
Federal, um quadro de enorme dispersão
que dificulta as necessárias articulações en-
tre Executivo e Legislativo.
Pois bem, caso seja aprovado o“distritão”,

cada parlamentar passará a atuar combase
exclusivamenteemseus interesses.Afinal, te-
rão sido eleitos independentemente de vín-
culo comprogramas ou propostas partidá-
rias.Naprática,passaremosateroequivalen-
te a513partidosnaCâmaradeDeputados.
Dápara imaginar comosedarãoas articu-

lações do Poder Executivo como Legislativo
nosmomentos emque precisar aprovarma-
térias de seu interesse. Será que vai aumentar
oudiminuir o espaço para negociatas e orça-
mentos secretos?Quemacredita e defende a
democracia representativa precisa semobili-
zarpara impedir esse grande retrocesso.

N
adécadade1960,omúsicoehumo-
rista Juca Chaves, em seus shows,
contava uma história de dois ir-
mãos, um pessimista e outro oti-

mista. No Natal, seus pais resolveram pre-
sentear o pessimista com uma bicicleta su-
permoderna e o otimista, com uma lata de
esterco. Ao receber a bicicleta, o pessimista
começou a reclamar, bradando “vou levar
tombo e me machucar, os trombadinhas
vão querer me assaltar, que desgraça, que
desgraça...”. Nisso, ele vê o irmão correndo
com sua lata na mão e pergunta “e você, o
que ganhou?”, recebendo como resposta“eu
ganhei umcavalo!Você viu ele por aí?”.
Sou naturalmente otimista, como todo

bom botafoguense, mas em algumas oca-
siões bate forte a ideia de que o poço não
tem fundo e as coisas sempre podem pio-
rar como parecem indicar as discussões na
Comissão Especial da PEC 125/2011 sobre
a reforma eleitoral. É indiscutível que o sis-
tema político-eleitoral brasileiro apresenta
um conjunto de imperfeições. Os partidos
políticos, em sua maioria, tornaram-se es-
paços para realização de negociações e ne-
gociatas utilizando-se dosmilhões de reais
dos fundos partidário e eleitoral à disposi-
ção de seus dirigentes.
Sempre é importante ressaltar que temos

33 partidos registrados no Brasil e — pas-
mem—há 78 pedidos de criação de novas
agremiações tramitandonoTSE!Tal situação
provoca ummisto de revolta e frustração na
maioria da sociedade que se manifesta de
várias formas. Desde os altos índices de abs-
tenção, nulos ebrancosnas eleições até a co-
nhecidapráticade compra e vendade votos.
Por outro lado, diversas pesquisas reve-

lam que amaioria das pessoas não se recor-
da em quem votou para os cargos legislati-
vos nos âmbitos federal, estadual emunici-
pal. Ou seja, mesmo exercendo esse funda-
mental direito presente nos regimes demo-
cráticos, parcela considerável da população
não valoriza o atual sistema eleitoral.
Por isso, é louvável e muito importante

que se busquemaneiras de aprimorá-lo, to-
mando-se por base a premissa de que a
composição de nossos parlamentos reflita o
desejo damaioria do eleitorado e a plurali-
dade da nossa sociedade. Nesse sentido, ca-
be ressaltar que, em 2015, o Congresso Na-
cional aprovoumedidas importantes, desta-
cando-se a proibição de coligações nas elei-
ções legislativas e a cláusula de desempe-
nho, popularmente conhecida como“cláu-
sula de barreira”.
Entretanto, é comum vermos iniciativas

tomadas em nome de eventuais melhorias
acabarem por provocar retrocessos. É o que
está em curso na referida Comissão Espe-

quisa Energética (EPE), já vêm indicando o
descomissionamento das térmicas a carvão
a partir de 2026. Além disso, os subsídios da
Conta de Desenvolvimento Energético
(CDE), essenciais para a operação integral
do Complexo Jorge Lacerda, têm datamar-
cadapara acabar: 2027.
As térmicas a carvão custam em torno

de R$ 1 bilhão por ano para os consumido-
res de energia de todo o Brasil. Esses re-
cursos ou parte deles seriam suficientes
para desenvolver, em Santa Catarina, um
programa robusto de transição energética
visando a descarbonização, com partici-
pação de todos os setores envolvidos na
atual geração energética, incluindo a qua-
lificação para novas ocupações e a reinser-
ção laboral dos trabalhadores de toda a ca-
deia da indústria carvoeira.
Mais, Santa Catarina tem vocação para

assumir posição de destaque em energia
renovável, especialmente graças à estru-
tura de transmissão e distribuição já exis-
tente. Mas, para isso, é preciso uma polí-
tica estadual ousada, com um plano de
transição energética justa e inclusiva,
criação de fundo financeiro para essas
ações, como qualificação profissional,
reordenamento jurídico e apoio a prefei-
turas na condução de planos energéticos
municipais de fomento às fontes renová-
veis e a seu promissor mercado. Isso leva
tempo e custa dinheiro.
Mas é preciso começar imediatamente:

é no presente que podemos construir um
melhor futuro para todos os catarinenses,
e não é racional esperar para agir depois

que se esgotem todos os prazos. Nesse
contexto, a providência mais viável é en-
caminhar o descomissionamento da Jorge
Lacerda e canalizar parte dos atuais re-
cursos da Conta de Desenvolvimento
Energético do carvão para um Plano de
Transição Energética Estadual. Havendo
um indicativo do estado de que está de fa-
to comprometido com o clima, há diver-
sos fundos internacionais — inclusive
com recursos a fundo perdido — interes-
sados e disponíveis para apoiar essa agen-
da de descarbonização de Santa Catarina.
No alvorecer do século 20, a equipe técni-

ca da Comissão de Estudos das Minas de
Carvão, criada pelo governo brasileiro, iden-
tificou a potencialidade e, especialmente, os
limites das jazidas nacionais. Mas não foi
por issoque seuchefe, o geólogo IsraelChar-
lesWhite, tornou-semundialmente conhe-
cido— e sim por aproveitar a oportunidade
da abertura da Estrada Nova do Rio do Ras-
tro para descrever a sequência estratigráfica
das rochas sedimentares de origem gon-
dwânica — a ColunaWhite” —, pavimen-
tando o caminho para a consagração, anos
mais tarde, da revolucionária teoria daTec-
tônica de Placas.
Hoje, de certa forma, a história se repete e

o setor carbonífero nos trazmais uma opor-
tunidade revolucionária: a de uma transição
justa e inclusiva pela descarbonização, para
termos um século 21 aproveitando os recur-
sos naturais que propiciem o “bem viver”, a
qualidadede vidapara todos, commais saú-
de, emprego, educação e acesso a fontes
energéticasmenos poluentes.

Somos gratos à contribuição do carvão
para a economia,mas é tempode olhar
o futuro eredirecionar políticas públicas,
investimentos e qualificações.

S
anta Catarina tem todos os predica-
dos para liderar a transição energéti-
ca brasileira para uma economia de
baixo carbono. Sua dinâmica indus-

trial e agrícola, condições climáticas, técni-
cas e locais adequados e uma conjuntura
mundial favorável lhe abremumaoportuni-
dade ímpar de definir seu futuro por meio
da difusão, por todo o seu território, de fon-
tes de energia renovável.
Com a atração de investimentos para

a descarbonização da economia, o esta-
do poderá inverter sua posição descon-
fortável dentre os maiores emissores de
gases de efeito estufa do país para um
dos protagonistas das fontes limpas.
Além dos benefícios ambientais, essa
transformação vai gerar maior arrecada-
ção de impostos e mais empregos quali-
ficados em todas as suas regiões.
É inegável que as termelétricas a car-

vão cumpriram um importante papel na
superação de sucessivas crises no século
20, especialmente pelo aproveitamento
do carvão vapor resultante da seleção da
pequena parcela aproveitável (5%) nos al-
tos fornos das siderúrgicas brasileiras. As
usinas também foram importantes para
garantir a geração energética em perío-
dos de forte estiagem.
Hoje, porém, os Planos Decenais de

Energia, publicados pela Empresa de Pes-

Quando decidiu pela mudança da capital, no final dos anos
1950, Juscelino Kubitschek, seguindo os passos de José Bonifá-
cio e, posteriormente da Missão Cruls, não fazia a mínima ideia
de que era o interior do país, nomeado Planalto Central, e onde
deveria ser fixada a nova capital, era em sua totalidade formado
pelo mais delicado e sensível bioma de todo o continente. E,
mais ainda, era nessa região que se formavam as principais ba-
cias hidrográficas do país, responsáveis pela maior parte do
abastecimento de água do Brasil, e reconhecida, hoje, como
Berço das Águas ou caixa d’água do Brasil.
Das oito bacias hidrográficas dopaís, a região é responsável pe-

lo abastecimento de nadamenos do que seis bacias, ou seja, sua
importância, nummundo que parece caminhar para a escassez
de água, é vital para os brasileiros. Obviamente, naqueles tempos,
não havia a discussão de temas ambientais nem, tampouco, preo-
cupação como fimdos recursos naturais. Eram tempos de otimis-
moede apelo exacerbado aoprogresso, alémdeoutros temas ine-
rentes daquele período, como o da integração nacional, capaz de
reduzir as desigualdades regionais que, naquela ocasião, era o
grande gargalo a impedir o desenvolvimento dopaís continental.
Por outro lado, havia ainda a questão de segurança da sede ad-

ministrativa do país, que seria amenizada com o afastamento do
litoral. Nesse quesito, contava ainda a importância que traria para
todos o estabelecimento de uma capital numponto equidistante
em relação ao país. Em suma, eram essas questões que guiavam a
decisão que tornou inquestionável a transferência da capital.
No início da segundametade do século 20, a ecologia e as preo-

cupações comomeio ambiente não eram sequer sonhadas.Mes-
moque fossemaventadas suaexistêncianaquele ambiente, o ape-
lo pelo progresso eramais intenso e decisivo do que tudo. Hoje, é
possível reconhecer que foi justamente graças ao total desconhe-
cimento de questões relativas aomeio ambiente e, mais especifi-
camente, ao Cerrado, considerado hoje como o segundomaior
bioma brasileiro em tamanho, sendo também amais rica savana
domundo embiodiversidade, é que foi possível estabelecer a ca-
pital nesta região.
Amovimentação de centenas demilhões demetros cúbicos de

terra, nos processos de terraplanagem, a abertura de estradas, vias
e infinitas obras de infraestrutura para o estabelecimento daquela
que seria a mais moderna capital do país, fez desaparecer, num
curto espaço de tempo, toda a vegetação que havia nas áreas de
construção de Brasília, com o assoreamento de diversos córregos
e veios de água e denascentes.
Com essa “limpeza” do canteiro de obras, muitas espécies de

animais, também forammortas ou rumaram para outras áreas.
Comumnaquela época era considerar as áreas ocupadas pela ve-
getação nativa como campos feios e sujos e, por issomesmo, pas-
síveis de uma limpeza ou substituição daquelas espécies por ou-
trasmais vistosas do ponto de vista de um paisagismo artificial e
importadode outras regiões.
O avião de Brasília, representado pelo desenho urbano e revo-

lucionário de Lucio Costa, ao pousar no coração do Planalto Cen-
tral, trouxe para esse sítio, além do progresso que desejavam os
políticos e estrategistas daquele período, uma intensa e paulatina
interferência em todo o bioma da região, numprocesso que foi se
intensificando ao longo dos anos, conforme era consolidada a no-
va capital, comaocupaçãode áreas sensíveis ecologicamente.
Todo esse processo de ocupação ganhou aindamais intensida-

de comopassar dos anos, sendo enormemente acelerado a partir
da emancipação política da capital, quando oDistrito Federal foi,
de certa forma, abduzido pela esperteza de políticos locais, com a
ajudade empreiteiros gananciosos, formandouma turmaque tem
cuidado, nas últimas décadas, de dilapidar o restante do patrimô-
nio ecológico do quadrilátero da capital, sob a égide ainda de um
progressoquenadamais édoqueoavançoperpétuodapoeira.
Toda essa situação ganhou ainda mais impulso com flo-

rescimento intenso do agrobusiness que, ao expandir sua
produção de monoculturas pelos campos cerrados, literal-
mente, vem devastando todo o bioma em torno da capital,
para a produção de transgênicos destinados à exportação,
com largo emprego de pesticidas e outros venenos, muitos
deles proibidos no exterior, contaminando o solo e a água
desta caixa d’água do país cada vez mais seca.
O que se vê hoje em torno da capital, que se pretendia

exemplo para todo o mundo, é a desolação de descampados,
com rios de pouca vazão, emoldurados pelo fogo, que nas
épocas de seca, tornam essa uma região que arde e que vai
sendo coberta pelo pó e pela fumaça, o retrato acabado de um
futuro que infelizmente chegou.

“As trevas não podem expulsar as
trevas: só a luz pode fazer isso. O
ódio não pode expulsar o ódio: só o
amor pode fazer isso.”

Martin Luther King

De olho
» Jornal Contábil chama a atenção dos cardiopatas. O
Instituto de Previdência Social atende pessoas nessa
situação de saúde com auxílio-doença, aposentadoria por
invalidez ou até Benefício de Prestação Continuada. No
Blog do Ari Cunha, amatéria completa.

Sallbo
» Imagine uma casa de repouso, onde jovens, que precisam
demoradia, compartilham o espaço com idosos deixados
lá pela família. Tudo começou na Suécia, e está cada vez
mais popular. Compartilhar o espaço foi além das
expectativas. Ao assinar o contrato tanto idosos quanto
jovens se comprometem a socializar por pelomenos duas
horas por dia. O sucesso é tão grande que,muitas vezes, se
esquecemda hora.

A frase que foi pronunciada
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Ciência

Covid longa: risco
de 203 complicações

Cientistas listamcondiçõesobservadasempacientesque sofremcomapersistênciade sintomasapósa faseagudada infecçãopelo
Sars-CoV-2. Estudo inclui dadosmédicosde3.762pessoasde56países. Amaioria, 96%, enfrentouoproblemaporaomenos90dias

Fisioterapia empaciente de covid:
sequelas afetam10 sistemas e
órgãos e há um risco de 91%de elas
duraremmais de setemeses

Éprovávelquehajadezenasde
milharesdepacientessofrendoem
silêncio,semsaberseseussintomas
estãorelacionadosàcovid”

AthenaAkrami,neurocientista
da Universidade College London

» PALOMA OLIVETO

N
omaiorestudo já realizadosobre
a covid longa—persistência de
sintomasapósafaseagudadado-
ença—,umaequipedepesquisa-

dores lideradospelaUniversidadeCollege
London,naInglaterra,detectou203condi-
ções que afetam10 sistemas eórgãosde
ex-pacientes.Defadigaadisfunçãosexual,
passandopordescontroledabexiga,aluci-
naçãoepalpitaçãocardíaca,algumasche-
gamapermanecerporaté setemeses, se-
gundooartigopublicadonarevistaEClin-
cialMedicine,nogrupoLancet.
Apesquisa incluiudadosde3.762pes-

soasde56países, incluindoBrasil.Ospar-
ticipantes foramcontatadospormeiodo
grupoCovid-19 on-line, que criou uma
pesquisa respondida pela internet na
qual eles deveriam relatar sintomas da
doença longa confirmadosou suspeitos,
alémdeinformarsobrecomoisso impac-
touna vida diária e no trabalho.Das 203
condições descritas, os pesquisadores
monitoraram63ao longodesetemeses.
A ampla gama de sintomas incluiu

tremores, coceira na pele, alterações no
ciclomenstrual, herpes zoster, perda de
memória, visão turva, diarreia e zumbi-
do, entreoutros.Osmais comuns foram
fadiga,mal-estar pós-esforço (piora dos
sintomas após esforço físico oumental)
e disfunção cognitiva, geralmente cha-
madadenévoa cerebral.
Os resultados indicaram que a pro-

babilidade de os sintomas permane-
cerem além de 35 semanas (mais de
sete meses) foi de 91,8%. Dos 3.762
entrevistados, 96% relataram sofrê-
los além de 90 dias, 2.454 os apresen-
taram por pelo menos seis meses e
apenas 233 se recuperaram completa-
mente no período do estudo.
Os pesquisadores constataram

que o tempo de recuperação tem as-
sociação com a data em que os sinto-
mas atingiram o pico: no caso daque-
les recuperados emmenos de 90 dias,
isso aconteceu na segunda semana
pós-fase aguda; já entre os que leva-
ram mais tempo para se verem livres
das sequelas, o auge foi no segundo
mês. Quase 90% dos pacientes tive-
ram recaídas, sendo o exercício, a ati-
vidade física oumental e o estresse os

principais desencadeadores. Quaren-
ta e cinco por cento relataram a ne-
cessidade de um horário de trabalho
reduzido e 22,3% não estavam traba-
lhando nomomento da pesquisa.
“Pela primeira vez, um estudo ilu-

mina o vasto espectro de sintomas,
particularmente neurológicos, preva-
lentes e persistentes em pacientes
com covid longa”, comenta a principal
autora, Athena Akrami, neurocientista
da Universidade College London. Se-
gundo ela, amaioria dos países foca os
programas de recuperação na reabili-
tação respiratória, negligenciando im-
portantes sequelas.
“Perdadememória edisfunçãocogni-

tiva,experimentadaspormaisde85%dos
entrevistados, foramos sintomasneuro-
lógicosmais difundidos e persistentes,
igualmente comunsemtodas as idades e
com impacto substancial no trabalho”,

continua.“Doresde cabeça, insônia, ver-
tigem,neuralgia, alteraçõesneuropsiqui-
átricas, tremores, sensibilidade a ruído e
luz, alucinações (olfatórias e outras),
zumbidoeoutros sintomassensório-mo-
tores também foram comuns e podem
apontar paramaiores questões neuroló-
gicas envolvendoo sistemanervoso cen-
traleperiférico”,destacaAkrami.
A neurocientista destaca que há

“uma necessidade clara de ampliar as
diretrizesmédicas para avaliar uma ga-
mamuito mais ampla de sintomas ao
diagnosticar a covid longa”. “Alémdisso,
é provável quehaja dezenasdemilhares
de pacientes sofrendo em silêncio, sem
saber se seus sintomas estão relaciona-
dos à covid”, diz.

Assistência urgente

ParaAnnaBrooks, imunologista celu-

lar daUniversidadedeAuckland, naAus-
trália, identificar e tratar essespacientesé
urgente. “Atualmente, nãohá testes diag-
nósticosde rotinaquepossamser aplica-
dos a essa condição crônica complexa
multissistêmica, razão pela qual a pes-
quisa é urgentemente necessária para
tentardescobrirmecanismosoubiomar-
cadores para ajudar no cuidadode longo
prazo. Já ouvi inúmeros relatos de paci-
entes sendo recusados, negados emcon-
sultas oumesmo tratados como se fos-
sem infecciosos quandoapresentamsin-
tomasde covid longa—realmente pare-
ce haver uma falta geral de compreensão
nos sistemas de saúde, e é de quebrar o
coração ouvir essas histórias.” Segundo
Brooks, pessoas nessa situação sentem-
se“completamente ignoradas e dispen-
sadaspelosprofissionaisdesaúde”.
Na avaliaçãodeAthenaAkrami, as di-

retrizes clínicas sobreaavaliaçãodacovid
longadevemser ampliadas“significativa-
mente” alémdos testesde funçãocardio-
vascular e respiratória aplicados, passan-
doa incluir sintomasneuropsiquiátricos,
neurológicos ede intolerância à atividade
física.“É verdadequemuitaspessoas têm
falta de ar,mas também têmmuitos ou-
tros problemas e sintomas, o que requer
umaabordagemclínicamaisholística.”
Os resultados do estudo da Univer-

sidade College Londres estão em con-
sonância com outra pesquisa, divulga-
da há três dias, na revista Plos One.
Com um universo menor de partici-
pantes— 431, todosmoradores de Zu-

Mais de cinco sintomas é sinal de alerta

Probabilidade de cepas mais perigosas

Apresençademais de cinco sintomas
dacovid-19naprimeirasemanadeinfec-
ção está significativamente associada ao
desenvolvimento de covid longa, inde-
pendentemente da idade oudo sexo, de
acordo comumanova revisãopublicada
no Journal of the Royal Society of Medici-
ne. O estudo, lideradopelaUniversidade
de Birmingham, resume as pesquisas
atuais sobre a prevalência de complica-
çõesdadoença.Oscientistasdestacaram

as 10 sequelasmais comuns: fadiga, falta
de ar, dormuscular, tosse, dor de cabeça,
dor nas articulações, dor nopeito, cheiro
alterado,diarreiaepaladaralterado.
Ospesquisadores também identifica-

ramdois grupos de sintomas principais
decovid longa: aqueles compostos exclu-
sivamente por fadiga, dor de cabeça e
queixas respiratórias superiores; eoscom
queixasmultissistêmicas, incluindo febre
contínuaesintomasgastroenterológicos.

“Pessoas que vivem com covid lon-
ga geralmente se sentem abandonadas
e dispensadas por profissionais de saú-
de e recebem aconselhamento limita-
do ou conflitante. Mais de um terço
dos pacientes em um dos estudos in-
cluídos na revisão relataram que ainda
se sentiam mal ou em pior condição
clínica em oito semanas do que no iní-
cio da doença”, diz o autor principal,
Olalekan Lee Ayiegbusi. (PO)

Emum comunicado divulgado on-
tem,oComitêdeEmergênciadaOrgani-
zaçãoMundial da Saúde (OMS) alertou
sobre a “forte probabilidade” de surgi-
mentodenovas variantesdocoronavírus
queseriam“maisperigosas”.“Apandemia
está longedeacabar”, afirmamosespeci-
alistas, encarregados de aconselhar odi-
retor-geral da agência. Eles se reuniram
porvideoconferêncianaquarta-feira.
“Existe uma forte probabilidade de

que surjam e se transmitamnovas vari-
antes preocupantes, possivelmente
mais perigosas e mais difíceis de con-
trolar” do que as já registradas, acres-
centaram. “As tendências recentes são
preocupantes. Dezoitomeses depois de
declarar a emergência de saúde pública
internacional, continuamos correndo
atrás do coronavírus”, destacou, em co-
letiva, o presidente do comitê, o francês
DidierHoussin.

Até agora, aOMS registrou quatro va-
riantes classificadas comopreocupantes:
Alfa, Beta,Gama (abrasileira) eDelta. Es-
sa última, encontrada, pela primeira vez,
na Índia, se espalha comgrande veloci-
dade em todoomundo, provocandoum
forte agravamento da pandemia porque
émuitomais contagiosa e apresenta um
poucomaisderesistênciaàsvacinas,em-
bora elas continuemprotegendonos ca-
sosmaisgravesdecovid-19.

rique, na Suíça. Os cientistas constata-
ram que 26% deles não haviam se re-
cuperado totalmente em seis a oito
meses após o diagnóstico inicial da
covid-19. No geral, 55% dos pacientes
relataram fadiga, 25% tiveram algum
grau de falta de ar e 26% apresentaram
sinais de depressão. Ainda não exis-
tem estudos de grande porte que esti-
memquantos pacientes de covid sofre-
rão da forma longa da doença. Uma
pesquisa da Universidade de Genebra,
na Suíça, com 700 pessoas encontrou
um percentual de 33% de indivíduos
comsintomas prolongados.

AvarianteDelta, identificada, pela primeira vez, na Índia, é a quemais preocupa

Novavacina
emteste

Uma candidata à vacina para covid-19 à
base de proteína combinada com um
potente adjuvante forneceu proteção eficaz
contra o Sars-CoV-2 quando testada em
animais, sugerindo que a associação
poderia adicionar mais um imunizante
promissor para uso humano. O antígeno
proteico, baseado no domínio de ligação
ao receptor (RBD) do Sars-CoV-2, foi
expresso em leveduras em vez de células
de mamíferos — o que os autores dizem
que poderia permitir um processo de
produção escalável, estável à temperatura
e de baixo custo, adequado para
implantação no mundo em
desenvolvimento. O estudo é da
Universidade de Emory e foi publicado na
revista Science Immunology.

Pierre Philippe Marcou/AFP - 19/4/21

UCL/Divulgação

Punit Paranjpe/AFP - 19/12/20



MedidaanunciadapeloExecutivo localno início da semanacolocavaprofessoresnoprimeirogrupoa receber reforçodevacina
contraa covid-19apósdoismesesdaprimeiraaplicação.Decisão fica suspensaatéquehajaorientaçãodoMinistério daSaúde

Antecipação da 2ª dose
em compasso de espera
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62mil
doses que chegaram

aoDFontem

46,5mil
para pessoas

a partir de 40 anos

8mil
para repescagemdo
grupo de 50 a 59anos

800
doses para pessoas em

situação de
vulnerabilidade social

500
vacinas para

população com
comorbidades

Distribuição

Léa Maria,professora,69 anos
A professora aposentada Léa Maria de Oliveira Guerra, 69 anos,

morreu em decorrência da covid-19, no último domingo.O Sindicato
dos Professores no Distrito Federal (Sinpro-DF) publicou, ontem,uma
nota sobreamortedaprofissional.“Apartidadeladeixaumador imen-
surável no coração dos amigos e familiares.Mas deixa, também,a lição
da coragem e da doação de ser educadora”, diz o texto. Léa trabalhou
nas escolas das quadras 102, 106 e 304 Norte, aposentando-se em 1995.
No entanto, não se afastou do ambiente escolar e continuou a con-
tribuir comas atividades educacionais.A professora deixa dois filhos.

Obituário

» PEDRO MARRA

Amédia móvel de mortes por
covid-19 no Distrito Federal fi-
cou em 12,86, ontem, caindo
15% em relação a duas semanas
atrás. Na quarta-feira, o índice
fechou em 12,71, quando apre-
sentou queda de 25,4% na com-
paração como verificado 14 dias
antes. Já a média móvel de casos
ficou em 571,29, 15%menor do
que há duas semanas. A Secreta-
ria de Saúde (SES-DF) registrou
453 novos casos, totalizando
quase 440 mil diagnósticos da
doença.
O DF também notificou mais

14 mortes por complicações da
covid-19, sendo duas de pes-
soas de outras unidades da Fe-
deração, mas que estavam in-
ternadas em hospitais da capi-
tal federal. O total de vidas per-

didas chegou a 9,4 mil.
Na terça-feira, dois irmãos

morreram por complicações da
covid-19 com uma hora de dife-
rença, cada. Marcelo Vianna ti-
nha 46 anos; e Sérgio, 47. Eles fi-
caram internados mais de 30
dias e, mesmo assim, não resis-
tiram. Marcelo morava no Gua-
rá; e Sérgio, em Águas Claras. Os
sepultamentos ocorreram nesta
quarta-feira, no cemitério Cam-
po da Esperança.
Assim como na quarta-feira, a

taxa de transmissão da doença fi-
cou abaixo de 1, o recomendado
pela Organização Mundial da
Saúde (OMS). Como número em
0,94 registrado ontem, a pande-
mia no DF está sob controle, de
acordo comaOMS.
Com 12,6% dos casos registra-

dos noDistrito Federal, Ceilândia
soma48,6mil infectados e 1,4mil

mortes nesta pandemia. Tagua-
tinga está com 911 vítimas e 34,7
mil casos. Em Samambaia, são
707 vidas perdidas pelo novo co-
ronavírus e 24,6mil casos. O Pla-
noPiloto registra 42,6mil infecta-
dos e 637 óbitos.

Vacinados

Foram imunizadas, ontem,
5,6 mil pessoas com a segunda
dose da vacina contra a covid-
19, e 1,1 mil com a primeira.
Cerca de 4,7 mil moradores do
DF se vacinaram com o imuni-
zante de dose única, da Janssen.
Em relação ao percentual da

população vacinada, o público
acima de 70 anos está em mais
de 100% imunizado com a pri-
meira e a segunda dose. As pes-
soas entre 65 e 69 anos estão
próximas da imunização com-

pleta: 95% contemplados com a
D1 e 78% com a D2. O grupo de
60 a 64 anos está 92% imunizado
com a primeira dose e 10% com
a segunda. O estoque da rede de
frio da SES-DF armazena mais
de 24 mil doses da CoronaVac e
153mil da AstraZeneca.

Hospitais

Até a noite de ontem, a Se-
cretaria de Saúde estava com
101 pessoas na lista de espera
por um leito de unidade de te-
rapia intensiva (UTI) para tra-
tamento da doença na rede pú-
blica. Desses, apenas 10 pa-
cientes estavam com suspeita
ou confirmação de covid-19. Os
hospitais públicos estão com
56 leitos vagos e 133 ocupados.
Na rede privada, são 40 leitos
vagos e 162 ocupados.

Média móvel mantém queda

Totaldemortespeladoençachegoua9,4mil ontem, commais 14vítimas

Partidas em
estádios
com público
Ogovernador em exercício no

DF,PacoBritto (Avante), publicou,
ontem, umdecreto que autoriza a
realização de jogos esportivos
profissionais e amadores compú-
blico nos estádios da capital fede-
ral. As partidas poderão ocorrer
com até 25% da capacidade total
da arena, e os torcedores deverão
apresentar teste negativo contra a
covid-19, bemcomo comprovan-
tedevacinaçãonaentradadoses-
tádios. A venda de ingressos só
serápermitidapela internet.
O texto saiu emediçãoextrado

Diário Oficial do Distrito Federal
(DODF). Para terem a entrada li-
berada, os torcedores terão de le-
var os seguintes documentos:
comprovante original de imuni-
zação contra a covid-19, com re-
gistro de aplicação do reforço ou
da dose única pelomenos 15 dias
antesdapartida,e resultadonega-
tivo emexamede detecção da co-
vid-19, feito com, no máximo,
doisdeantecedência.
A verificação das informações

ficará sob responsabilidade da or-
ganização do evento e da admi-
nistradora do local, nos casos de
arenas, ginásiosouestádiospúbli-
cos disponibilizadosparaparticu-
lares. Emcaso de descumprimen-
todas regras,háprevisãodemulta
deR$1mil,parapessoa física,ede
R$100mil, parapessoa jurídicaou
à concessionária do espaço. A
aplicação de penas administrati-
vas tambémconstanodecreto.
O uso de máscara continua

obrigatório, e pessoas commenos
de18anosougestantesnãopode-
rão entrar. O documento proíbe,
ainda, a venda de bebidas e ali-
mentos foradeáreaspré-estabele-
cidas. A Secretaria de Estado de
Proteção da OrdemUrbanística
(DF Legal) fiscalizará o cumpri-
mento das normas.Mesmo com
asregras,oprofessordeepidemio-
logia daUniversidade de Brasília
(UnB)Walter Ramalho afirmaque
há grande risco de disseminação
da covid-19.“Existempessoas que
fraudam testes e comprovantes.
Alémdisso, até que conheçamos
maisdessadoençae tenhamosva-
cinação avançada, é preciso que
nos resguardemos, para evitar
uma nova onda”, ressalta o espe-
cialista (leia mais na página 20).

» SAMARA SCHWINGEL

A
pós anunciar como certa
a antecipação da segun-
da dose para profissio-
nais da área de educação

vacinados com imunizantes da
Oxford/AstraZeneca e Pfizer, o
Governo do Distrito Federal
(GDF) levou o plano de volta à fa-
se de análises. A decisão ocorreu
após manifestação contrária à
medida por parte doministro da
Saúde, Marcelo Queiroga. En-
quanto isso, com a chegada de 62
mil imunizantes contra a covid-
19 ontem, o Executivo local am-
pliou a campanha de imunização
para pessoas a partir de 40 anos.
Às 15h, haverá abertura de 46,5
mil vagas para esse público, pelo
site vacina.saude.df.gov.br.
O Executivo local anunciou as

mudanças ontem, durante coleti-
vanoPaláciodoBuriti.Osecretário
de Saúde,OsneiOkumoto, decla-
rouque adecisãodenãoaplicar o
reforçodas vacinas após 60dias—
ao contrário doprevisto noPlano
Nacional deOperacionalizaçãoda
VacinaçãocontraCovid-19—ocor-
reu após reunião comoministro
daSaúde,MarceloQueiroga.
Osprofissionaisdaáreadeedu-

caçãoquereceberiamasdosesan-
tecipadamente na próxima terça-
feira não serãomais atendidos,
por enquanto, e deverão aguardar
os trêsmeses recomendados para
contar como reforço. “Tínhamos
feito umaprogramação,mas, on-
tem (quarta-feira), participamos
de uma agenda no Gama com o
ministro (da Saúde). Ele fez uma
abordagemnacional solicitando
que não houvesse essa antecipa-
ção”, declarou Okumoto. “Ainda
conversamos com a equipe res-
ponsável pelo plano, para obser-
varmosas recomendaçõesdebula
determinadas pelas fabricantes”,
completouosecretário.
Para o presidente da Socieda-

de de Infectologia doDistrito Fe-
deral, JoséDavidUrbaez, dopon-
to de vista médico, não há pro-
blemana antecipação do reforço.
“É algoque, nocasodaPfizer eda
AstraZeneca, está previsto na bu-
la. A da Pfizer prevê, nomínimo,
21 dias de intervalo, e a da Astra-
Zeneca, de quatro a 12 semanas”,
compara. O especialista conside-
ra que a diminuição do intervalo
entre doses poderia auxiliar no
combateàpandemiaeàdissemi-
nação de variantes como aDelta
— detectada primeiro na Índia e
com casos confirmados em
Goiás. “Contra essa cepa, a pes-

soa só estáprotegida comasduas
doses. Por isso, a antecipação se-
ria boa”, acrescenta JoséDavid.

Novos grupos

O secretário-chefe da Casa Ci-
vil,GustavoRocha, afirmouqueo
atendimento aonovopúblico co-
meça amanhã. Além dos separa-
dosàspessoasapartir de40anos,
10%das 62mil serãodestinadas à
reserva técnica e cerca de 8,8mil,

à população em situação de vul-
nerabilidade social. Outras 500
terão como alvo pessoas com co-
morbidades. O representante do
GDF não soube informar se a re-
messa fazia parte das entregas re-
gulares do Ministério da Saúde
ou das 250 mil extras, previstas
para repor as doses aplicadas em
pessoas de fora doDF.
Com as unidades do próximo

lote enviado pelo governo fede-
ral, grávidas e puérperas voltarão

a receber atendimento sem pre-
cisar agendar. Para as lactantes,
Gustavo Rocha afirmou que a Se-
cretaria de Saúde aguarda rece-
ber doses específicas para o gru-
po. Após a inclusão de bancários
e funcionários dos Correios no
plano nacional de vacinação, o
GDF aguarda receber uma lista
atualizada por parte das entida-
des que representam as catego-
rias para dar início à convocação.
O chefe daCasaCivil anunciou

ainda que, entre 24 e 25 de julho,
haverá repescagemda vacinação
para pessoas de 50 a 59 anos.Não
será preciso agendar. “Há 8 mil
pessoas dessa faixa etária quenão
se imunizaram”, informouGusta-
voRocha.Apósoperíodo, asdoses
remanescentes serãodestinadas a
outros grupos. “Esse processo é
justamente para chamar aqueles
que ainda não foram vacinados.
Esse grupo poderá ir direto ao
pontodeatendimento”, reforçou.

SecretárioOsnei Okumoto
aguarda governo federal

Arquivo Pessoal

Acácio Pinheiro/Agencia Brasília

Ed Alves/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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Prudente
vistoria
obras

EXECUTIVO / Em exercício como governador do DF, o presidente da Câmara Legislativa esteve em algumas administrações
regionais, ontem. Rafael Prudente adiantou que vai sancionar lei quemoderniza a carreira de profissionais da saúde pública

» JÉSSICA MOURA
» LUANA PATRIOLINO

O
governador em exercí-
cio do Distrito Federal,
Rafael Prudente (MDB),
fez uma série de visitas

a administrações regionais (Ras)
e a obras emandamento na capi-
tal. A primeira parada foi no Ita-
poã, ontem. O distrital anunciou
a liberação de R$ 5milhões para
as RAs. “Estamos aproveitando
esses dias para vistoriar algumas
obras que são emblemáticas da
cidade e para a população há
muito tempo”, afirmouPrudente.
A visita ao Itapoã estava acor-

dada com o administrador da ci-
dade, Marcus Cotrim. Uma
emenda parlamentar de R$ 100
mil foi destinada à região. Uma
das reivindicações apresentadas
pelos moradores foi a pavimen-

tação da DF-330— que liga Pla-
naltina e Sobradinho à cidade.
O produtor ruralWhiteVilela,

60 anos, pediu a Rafael Prudente
a pavimentação da via. “Na épo-
ca da chuva ficamos completa-
mente ilhados”, relatou. A licença
ambiental da estrada ainda é
avaliada pelo Instituto Brasília
Ambiental (Ibram).
No Sol Nascente, o governador

em exercício destacou obras de
iluminação pública e infraestru-
tura. “Trouxemos aboanotícia do
investimentode500mil reaisdes-
tinados à administração regional
para fazer investimento na área
de administração pública para
melhorar não só a infraestrutura,
mas a segurança de toda a popu-
laçãoquemora aqui”, ressaltou.
O emedebista garantiu que o

dinheiro será usado para reforçar
o andamentodoProgramaReno-

va DF. “Vamos centralizar recur-
sos para as administrações mais
carentes, que mais precisam,
dentre elas, o SolNascente”, deta-
lhouPrudente.
Para o administrador regional

Claudio Ferreira, a falta de in-
fraestrutura é o principal desafio
da cidade, sobretudo a instalação
de novos postes de luz. “A segu-
rança pública não passa só pela
mão da polícia. Passa, também,
pela gestão da administração em
questão. Principalmente, ilumi-
nação pública. Lugares escuros

que, quando a iluminação chega,
inibe mais a atuação dos crimi-
nosos”, apontou.
Em Ceilândia, o destaque foi

para a obra do estacionamento
da Feira do Produtor. “Cremos
que, em30 dias, ela será entregue
à população e aos frequentado-
res da feira. A feira tem, aproxi-
madamente, 50mil metros qua-
drados e só de estacionamento
tem cerca de 6mil”, descreveu o
administrador de Ceilândia, Fer-
nandoFernandes.
OobjetivodeRafael Prudente é

continuar visitando as regiões do
DFediscutir temáticas relaciona-
dasàsaúdepúblicadacapital.“De-
veremos receber um lote de vaci-
nas, comaministra FláviaArruda.
Tambémtemosdespachonogabi-
netepara falar comosecretáriode
Saúde, para acompanhardeperto
avacinação”,adiantou.

Próximo passo

Como governador interino,
Rafael Prudente sanciona, na
manhã de hoje, a lei que mo-

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Quem
caralhasé Jones

Manuel?Realmente
eunãosei.Masseeu
soubessediriaqueele
precisadeumbom

banho”

Secretário de
Cultura dogoverno

Bolsonaro,Mário Frias

“Bolsonaro foi
internado. Já

comprei fogos.Tão
deixandoagente

sonhar...”

Historiador e
youtuber JonesManoel

SÓPAPOS

SIGAODINHEIRO

R$ 30.913.729,21
ÉomontantegastopeloGDFcom
aluguéisdeimóveisnoprimeiro
semestredesteano.Ovaloré25%
maiordoqueodestinadoparaessa
finalidadenomesmoperíodo,

segundolevantamentodogabinetedo
deputadodistritalChicoVigilante(PT).

APERGUNTAQUE
NÃOQUERCALAR….

O presidente Jair

Bolsonaro e seus

filhos estão fazendo

uma exploração

política da doença

ou apenas expondo

uma situação

grave?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

derniza a carreira de assistên-
cia pública da Secretaria de
Saúde do DF. O impacto será
para mais 10 mil servidores. Na
prática, a norma permitirá ao
Estado reconhecer os trabalha-
dores com qualificação supe-
rior à do concurso prestado no
passado, evitando a evasão e o
deficit de profissionais.
A proposta é uma reivindica-

ção dos servidores da rede públi-
ca de saúde do DF, articulada
desde outubro de 2020 com inte-
grantes do primeiro escalão do
Palácio do Buriti. A sanção será
um dos principais atos de Pru-
dente durante os quatro dias em
que estará emexercício.

Até domingo

Rafael Prudente, que é presi-
dente da Câmara Legislativa do
Distrito Federal (CLDF), assumiu
o governo local na tarde da últi-
ma quarta-feira, quando tomou
posse no palácio do Buriti. Ele
ocupa o posto até o próximo do-
mingo. O governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) está de férias e o vice,
PacoBrito (Avante), saiu de licen-
ça não-remunerada.
Nanoite de ontem, o governa-

dor em exercício esteve no Ga-
ma.Taguatingadeve receber a vi-
sita de Prudente na manhã de
hoje. “Temos uma agenda exten-
sapara acompanharde tudoper-
to tudo que está acontecendo
aqui no Distrito Federal”, con-
cluiu Prudente.

No Itapoã, o deputado distrital Rafael Prudente anunciou investimento deR$5milhões para asRAs

Ed Alves/CB/D.A Press

Dois deputados doDF
aprovamLDOeaumento

do FundoEleitoral
Apenas dois deputados da bancada doDF—Bia Kicis (PSL-DF) e
Laerte Bessa (PL-DF)—votarama favor da aprovação da Lei de
DiretrizesOrçamentárias (LDO), que estabelecemetas, limites de
despesas e prioridades doOrçamento de 2022, e aumenta o valor
previsto para o Fundo Eleitoral. Omontante será de nomínimo
R$5,7bilhões, quaseo triplodaúltimaeleição.PaulaBelmonte
(Cidadania-DF), LuisMiranda (DEM-DF), ÉrikaKokay (PT-DF) e
Professor IsraelBatista (PV-DF) votaramnão. JáCelinaLeão (PP-DF)

e JúlioCésarRibeiro (Republicanos-DF) estavamausentes.A
aprovaçãodeumfundo tãoaltoparaacampanhaeleitoral

repercutiumuitonegativamenteontem.BiaKicis, voto favorável à
LDO,postouuma justificativanas redes sociais:“Essa lei estabelece
prioridadesparaa saúde,paraa segurançapública e suaaprovação

era imprescindível paraestabelecer asmetasde2022”.

Menosmortes
ODistritoFederal estáentreasquatro

unidadesda federaçãoque
registrarammenor taxademortes
violentas intencionaisdopaísem
2020.A taxacomputada foide14,2
porcemmilhabitantes.Ogrande

mérito foideSãoPaulocom9mortes,
seguidoporSantaCatarina, com11,2
eMinasGerais, com12,6.Éoque
indicao15ºAnuárioBrasileirode
SegurançaPúblicadivulgadoontem.

MuseuCarlos Terena

Nasce ummovimento emBrasília e
emcomunidades indígenas para
homenagearCarlosTerena,morto
háummêspor complicações da

covid-19, colocandoonomedele no
Museudo Índio.Terena semudou

paraBrasília comoumdos
primeiros indígenas habitantes da
capital. Foi ele quedescobriu,

engavetadonaFunai, o projeto do
Museudo Índio feito porOscar
Niemeyer e, em1986, levouo

projeto ao então governador doDF,
José Aparecido que adotou a ideia.

Promovidas

As juízasCarmenNíceaNogueira
Bittencourt e AnaMaria Ferreira da
Silva serão promovidas hoje ao
cargo de juízas deDireito

Substitutas de SegundoGrau. A
cerimônia será realizadapela
plataformaTeams, com

transmissão, ao vivo, pelo canal do
Tribunal de Justiça doDistrito
Federal eTerritórios (TJDFT) no
YouTube. Elas forameleitas em

junhopara ocupar as vagas deixadas
pelos colegas LuisGustavo eAlvaro
Ciarlini, promovidos, emmaio, a

desembargadores. CarmenNicéa foi
promovida pelo critério de

merecimento eAnaMaria Ferreira
da Silva, por antiguidade.Duas
magistradas linha-dura.

Absolvição

A17ªVaraCível deBrasília
absolveu o governador Ibaneis
Rocha e o ex-presidente da
Câmara Legislativa AlírioNeto
(PTB) emaçãode improbidade
administrativa que questionava
opagamento deumaparcela
referente a reposição salarial dos
servidores daCasa. Ibaneis era
advogadodaAssociaçãodos
servidores, ex-servidores e
pensionistas daCâmara

Legislativa doDF (Assecam).
Tudoocorreuhá 13 anos. Para o
MPDFT, o pagamento foi

irregular,mas a Justiça julgou a
ação improcedente.

Kokay quer prêmio para
quemse destacar na
promoção dos direitos

LGBTQIA+
Adeputada federal ErikaKokay (PT-
DF) protocolounaMesaDiretora da

Câmara Federal Projeto de
Resolução que institui o Prêmio
Nacional JoãoAntônio de Sousa
Mascarenhas, a ser concedido

anualmente pelaCasa, para pessoas
físicas e jurídicas que se destacarem
napromoção eproteçãodos direitos
humanos dapopulação LGBTQIA+
noBrasil. O Prêmio será conferido,
anualmente, em28de junho,Dia
Internacional doOrgulho LGBT, a
cincopersonalidades, pessoas

físicas ou jurídicas, pela Presidência
daCâmara Federal e pelaComissão
deDireitosHumanos eMinorias, e
consistirá na concessão dediploma

demençãohonrosa aos(às)
agraciados(as), em sessão

especialmente convocadapara esta
finalidade. Embate duro coma

bancada evangélica.

Farmáciapopularparapets
OdeputadodistritalDanielDonizet
(PL) apresentouprojeto queprevê a
criaçãoda FarmáciaVeterinária
Popular doDF. A ideia é que todos
tenhamacesso amedicamentos
para animais domésticos com

preços custeados pelo governo.De
acordo comodeputado, seria como
oatual programa federal Farmácia
Popular. Os estabelecimentos
farmacêuticos privados doDF
poderiam firmar convênio como

GDFpara comercializar
medicamentos de uso veterinário
compreços subsidiados pelo Poder
Público. Comoaproposta é de
iniciativa legislativa e cria despesa
para oExecutivo, o projeto fere a Lei
Orgânica doDF,mas será visto com

bons olhos nomundoPet.

Ed Alves/CB/D.A Press

AnaRayssa/Esp.CB/D.APress

Pablo Valadares/Camara dos Deputados

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Reprodução/YouTube Roberto Castro/Mtur
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Àbasede
sacrifício

MEIO AMBIENTE / Chegaao fim incêndio emáreade cerradopreservadonaChapadadosVeadeiros. Estrutura oficial para
proteçãodobiomaéprecária,mas esforços de voluntários e da comunidade local impedemdanosmais graves

QQuueemm qquuiisseerr ccoonnttrriibbuuiirr ccoomm aa RReeddee
CCoonnttrraa FFooggoo ppooddee ddeeppoossiittaarr
qquuaallqquueerr qquuaannttiiaa uuttiilliizzaannddoo aa
sseegguuiinnttee cchhaavvee PPiixx::
CNPJ 29.216.266/0001-58.

Colabore

Aburocracia
ouavida?
Deu no caderno Cidades: Maria Da-

masceno Lima, 48 anos, perdeu o
agendamento da vacina e se viu envol-
vida em uma saga kafkiana de buro-
cracia para reagendar a vacinação. Pri-
meiro, informaram que o prazo era de
cinco dias. Quando ela se apresentou
ao posto, esclareceram que a duração
havia mudado para 10 dias.
O processo de agendamento sempre

foi extremamente complicado. Omeu fi-
lho é nutricionista, tentou por várias ve-
zes e esbarrou na impossibilidade. Sim-
plesmente, não funcionava.Assisti a inú-

merasmatérias na tevê compessoas que
faziamamesma reclamação.
Quando você vê e vive situações

dramáticas de pessoas próximas ou
distantes morrendo por falta da prote-
ção da vacina, isso se torna algo revol-
tante. Não sou mal-humorado, com-
preendo que lidar com uma situação
de crise sanitária dessa magnitude é
um desafio titânico. No entanto, não se
trata de um fato isolado, mas de uma
situação que se repete de umamaneira
rotineira, reiterativa e insistente.
Posso dizer que todas as vezes nas

quaisme dirigi a umposto ou algumpa-
rente tentou agendar a vacinação foi um
caos. As confusões e os equívocos são in-
contáveis. Semnenhumaviso,mudaram
avacinaçãodopostodaQI 21paraoPar-
que da Cidade. Só obtive a informação
quando já havia esperadoduas horas.

Não teria sido mais fácil convocar
uma entrevista coletiva ou simplesmen-
te avisar pela televisão? Em outra oca-
sião, acabou a vacina, depois que havía-
mos esperado muito tempo na fila. É
uma postura de flagrante desrespeito ao
cidadão, já estressado pela gestão nega-
cionista e irresponsável dos governantes.
Na semana passada, fui com aminha fi-
lha, que é professora, ao Parque daCida-
de, para que fosse vacinada.
Ela penou para conseguir o agenda-

mento. Finalmente, descobriu que es-
tava em uma lista. Mas se confundiu e
só descobriu, no sábado, que devia ser
vacinada na sexta-feira. Fomos ao Par-
que da Cidade, ela explicou o caso ao
atendente. O atendente informou que
consultaria as chefes.
Discuti com a minha filha, ela não

queria que eu reclamasse. Eu disse que

reclamaria sim, sou jornalista, não rei-
vindicaria apenas por ela, mas por todos
na mesma condição. Felizmente, con-
sentiram que vacinasse. Mas, de qual-
quer maneira, a matéria do Correio so-
bre Maria Damascenomostrou que eu
estava certo, isso pode acontecer a qual-
quermortal. E, se elamorresse, quem se
responsabilizaria?
É absurdo a Secretaria de Saúde im-

por regras burocráticas tão rígidas co-
mo se isso fosse sinônimo de organiza-
ção. Não é, a vacinação no DF é uma
bagunça desorganizada. A cidade ocu-
pa o humilhante décimo sétimo lugar
no ranking da vacinação no país. E, co-
mo se não bastasse, o governo ainda
traz jogos de futebol para o Mané Gar-
rincha, quando até o Rio de Janeiro,
com toda a balbúrdia reinante, recusa.
Se o vírus já foi superado por que em

29 de junho o governador decretou es-
tado de calamidade pública?
Em vez de promover jogos de fute-

bol, o governo deveria se preocupar
em conseguir mais vacinas e em orga-
nizar a logística da vacinação. Parece
que o general Pazuello fez escola. Co-
locar em risco a vida de uma pessoa
por causa da burocracia é inaceitável.
A vacinação tem de ser a mais acessí-
vel e desburocratizada.
Considero um crime deixar uma pes-

soa sem vacinar porque ela perdeu ou se
esqueceu do agendamento. Em uma si-
tuação de pandemia, qualquer pessoa
deveria ser vacinada emumposto, sema
necessidade de nenhum agendamento.
A burocracia pela burocracia provoca o
absurdo. Ela precisa ter um sentido. A
burocracia não pode estar acima da vida
emnenhumacircunstância.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo
e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Cícero Pereira Lima, 80 anos
Francisco Marques Pereira,
64 anos
Helga Alvares Teixeira, 78 anos
João do Nascimento de Souza,
85 anos
Job Caldeira Brant, 97 anos
Luís José de Jesus, 93 anos
Maria Nunes da Silva, 78 anos
Nicodemos Lourenço Querino,
66 anos
Orlando Figueiredo, 94 anos
Regina Bortoli Seganfredo,
96 anos
Sebastião Carlos Nogueira,
71 anos

TTaagguuaattiinnggaa

Abinadabe dos Santos Silva,
32 anos
Daniel Milanio de Jesus, 42 anos
Douglas da Silva de Sousa Lima,
28 anos
Hermano Luiz Lopes Lourenço,
45 anos
Jenulina Davi Monteiro, 10 anos

João Batista Paz do Nascimento,
78 anos
Jonathan dos Santos Alves,
31 anos
Lázara Angelica Guimarães Silva,
83 anos
Maria da Conceição Almeida
Barroso, 59 anos
Maria Margarida Mendes,
70 anos
Marta Pinto daMota, 68 anos
Salvador Soares Dias, 69 anos
TerezinhaMaria de Oliviera, 89
anos
Tomaz de Souza Araújo, 55 anos
Zulene Bareiro Tavares, 68 anos

GGaammaa

Eurides de Jesus Cabral Silva,
81 anos
Itoneton Amador Oliveira,
42 anos
Nalva Pereira de Melo, 70 anos
Odezia Pereira do Rozário,
83 anos

PPllaannaallttiinnaa

José Domingos da Silva, 62 anos
José Ribeiro Mendes, 81 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

DeusmarAlves Salmento, 56 anos
Esmeralda Nunes do
Nascimento, 55 anos
Gessi Pereira Santana, 72 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Francisco Marques Cunha,
60 anos
Irani do Nascimento Muniz,
76 anos
José Soares da Silva, 81 anos
José Valdeciro Bezerra, 72 anos
Sérgio Henrique Viana Silva,
44 anos
WalissonMonteiro da Silva,
35 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Gilvanete Dias dos Reis, 39 anos
Sebastião Ribeiro dos Santos,
93 anos
Rafael Mesquita Leal,
menos de 1 ano
Margarete Soares Coimbra,
65 anos (cremação)

Sepultamentos realizadosem15de julhode2021

»FERNANDOBRITO
ENVIADOESPECIAL

S
ão João d’Aliança (GO) —
Após quase quatro dias de
intensa luta contra o fogo,
chegou ao fim, namanhã

de ontem, o incêndio florestal
que atingiu vasta área de cerrado
preservado na Chapada dosVea-
deiros, próximo às cachoeiras do
Label e do ComplexoVeadeiros.
Desde a última segunda-feira, de
acordo com estimativa daDefesa
Civil Estadual, as chamas devas-
taram, aproximadamente, 315
hectares de vegetaçãona Serra do
Paranã, nomunicípio de São João
d’Aliança (GO), distante cerca de
160kmde Brasília. Um território,
pelomenos, três vezesmaior, no
entanto, foi preservado graças à
ação de agentes do Corpo de
BombeirosdePlanaltinadeGoiás,
voluntários da Rede Contra Fogo
emoradores locais.
A luta contra as chamas foi um

trabalha árduo. Além do acesso
complicado, emterreno íngremee
repletodepedras, os combatentes
tiveramde superar obaixo contin-
gente de bombeiros militares, a
precariedadedeequipamentosea
faltade infraestrutura logística.Pa-
ra esse tipo de emergência, a res-
ponsabilidade sobre a área é do

batalhão de Planaltina de Goiás,
que conta com 38militares para
cobrir toda a região até Teresina
(GO), distante cerca de 230km. A
vastidão territorial exige apulveri-
zação da equipe. Na ocorrência
em São João d’Aliança, quatro
bombeirosatuaramemcampo.
Nãobastasse onúmero reduzi-

do demilitares, são evidentes as
deficiências demateriais e estru-
turas de apoio.Quandoopneuda
viatura teve de ser substituído, a
comunidade local custeou as des-
pesas. Parte do combustível para
os sopradores de combate às cha-
mas também foi bancada pelos
moradores da região, que ainda
ofereceram abrigo e alimentação
aosbombeiros.
“A Prefeitura de São João d’A-

liança e oEstadodeGoiás deixam
muito a desejar na proteção ao
cerrado.Não fosse pelo empenho
pessoal dos bombeiros designa-
dos para esta missão, além do
apoio indispensável dos voluntá-
riosdaRedeContraFogoeamobi-
lizaçãodacomunidade local,a im-
pressãoque fica édeque teríamos
sofrido um prejuízo ambiental
inestimável. É evidente a falta de
investimento governamental para
resguardar os recursos naturais”,
observa Pedro Frota, proprietário
da PousadaTerra Betânia, que ce-

deu o espaço para abrigar e ali-
mentar as equipes de enfrenta-
mentoao incêndio florestal.

Políticaspúblicas

Prefeita de São João d’Aliança,

Débora Domingues argumenta
que a administraçãomunicipal
trabalhana intensificaçãodecam-
panhas de conscientização contra
queimadas ede aplicaçãodemul-
tasa infratoresnestaépocadoano.
“Mas existe uma forte cultura de

queima de pasto e de lixo na re-
gião, o que dificulta nossas ações.
Essas pessoas costumamatuar na
calada da noite, complicando os
flagrantes. Ainda assim,mante-
mos os esforços por aquisição de
equipamentos e pela organização
de uma brigada treinada contra
incêndios florestais”, comenta a
chefedoExecutivo local.
Para entidades ambientalistas,

porém, a conjuntura política na-
cional atenta contra as iniciativas
deproteção e valorizaçãodosbio-
mas do país. “Infelizmente, o que
vemos próximo a Brasília, o que
deve ser uma constante ao longo
dos próximosmeses, é reflexo do
descaso e do desleixo do governo
federal comas questões socioam-
bientais. O Palácio do Planalto só
fez cortar recursos doMMA (Mi-
nistério doMeio Ambiente), do

Ibama (Instituto Brasileiro do
Meio Ambiente e dos Recursos
Naturais Renováveis), do ICMBio
(Instituto ChicoMendes de Con-
servação da Biodiversidade), dei-
xandode fazer ações centrais para
o combate, inclusive dos incên-
dios, que, emmuitos casos, são
criminosos. O resultado é esse: o
incentivoeapromoçãododesma-
tamento, das queimadas, da grila-
gemde terras.Umverdadeiropro-
jeto de destruição ambiental, não
de conservação da natureza”,
apontaMichel Santos, gerente de
políticaspúblicasdoWWF-Brasil.
A despeito da precária execu-

ção de uma política ambiental,
quem atua na linha de frente do
combate aos incêndios florestais
se sente orgulhoso damissão que
carrega. É o caso do sargento Ra-
miro, 38 anos, 17 deles dedicados
aoCorpodeBombeiros daPlanal-
tina deGoiás. Ele foi umdos qua-
tromilitares que atuouna conten-
ção às chamas que devastavam a
Serra do Paranã, na Chapada dos
Veadeiros. “Agradeçodemais à co-
munidade de São João d’Aliança,
aos voluntários da Rede Contra
Fogoeaosmeuscompanheirosde
corporação. Chego emcasa coma
sensação de dever cumprido e de
ter honrado o Corpo de Bombei-
ros, apesar de todas as dificulda-
des que enfrentamos. É uma vitó-
ria obtida graças à colaboraçãode
todososenvolvidos”, reconhece.

Namanhãde ontemnãohavia focos de incêndio. Estimativamostra que as chamas consumiram315hectares

Grupo de bombeiros e voluntários celebra o fimdo incêndio

Fernando Brito/CB/D.A Press

Rede Contra Fogo/Divulgação



Um mês sem chover no DF

CLIMA / Última chuva registrada na capital ocorreu em 14 de junho. Apesar da estiagem, os níveis dos reservatórios
Descoberto e Santa Maria permanecem altos. De acordo com o Inmet, a expectativa é que chova somente em setembro
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CAPITAL S/A
OMAIOR DOMQUE VAI RECEBERNA VIDA É O DE ACREDITAR EM SI MESMO. GUARDE-O COM

TODAS AS SUAS FORÇAS, POIS ELE É A ÚNICA COISA QUE SERÁ SEMPRE REALMENTE SUA

SAMANTA SALLUM

Tiffany l. Rowe

samantasallum.df@cbnet.com.br

AGÊNCIA REGULADORA DE ÁGUAS, ENERGIA ESANEAMENTO BÁSICO DO DISTRITO FEDERA
AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA N.º 003/2021/2021

O DIRETOR-PRESIDENTE DA AGÊNCIA
REGULADORA DE ÁGUAS, ENERGIA E
SANEAMENTO BÁSICO DO DISTRITO
FEDERAL – ADASA, no uso das atribuições
regimentais, de acordo com o que estabelecem
os artigos 28 e 29 da Lei nº 4.285, de 26 de
dezembro de 2008 e conforme deliberação da
Diretoria Colegiada, COMUNICA:
Aos usuários, agentes e demais interessados
na temática do uso de Recursos Hídricos e no
cadastro de agentes perfuradores de poços no
Distrito Federal, que será realizada a Audiência
Pública nº 003/2021/Adasa na modalidade virtual,
por meio de transmissão simultânea por vídeo
conferência.
OBJETIVO: realizar a discussão e colher

subsídios da sociedade e setores envolvidos para
o aperfeiçoamento da proposta de Resolução,
que “institui o Cadastro de Agentes Perfuradores
de Poços no Distrito Federal e dá outras
providências”.
DATA: 03 de Agosto de 2021, com início às 9 horas.
LOCAL: Vídeo conferência, cujo acesso se
dará por meio de link específico que será
tempestivamente divulgado na página da Adasa.
ENVIO DE CONTRIBUIÇÕES ESCRITAS: pelo
endereço eletrônico ap_003_2021@adasa.
df.gov.br, até as 18 horas do dia 10 de agosto
de 2021.
INFORMAÇÕES: (61) 3961-4900, ouvidoria@
adasa.df.gov.br, ap_003_2021@adasa.df.gov.br
ou www.adasa.df.gov.br.

Brasília-DF, 17 de junho de 2021.

Pregão Eletrônico nº. 07/2021
OBJETO: Contratação de serviços especializados de natureza continuada de
apoio administrativo ao processamento e cobrança das infrações de transporte e
de trânsito de competência da GEAUT, na forma de autos físicos e/ou eletrônicos,
na sede da ANTT, conforme condições, quantidades e especificações contidas
no Termo de Referência, Anexo I do Edital. Total de Itens Licitados: 01. Edital:
16/07/2021. Endereço: www.gov.br/compras. Entrega das Propostas: a partir
de 16/07/2021 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas::::
04/08/2021, às 10h00 site www.gov.br/compras.

Carlos Elias B. dos Santos
Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO

CAIXA SEGURADORA S.A.
CNPJ/ME Nº 34.020.354/0001-10 - NIRE 53.3.0000495-1

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 10 DE MARÇO DE 2021
1. Data, Hora e Local: Realizada eletronicamente em 10 de março de 2021, às 11h00, na sede social
da CAIXA SEGURADORA S.A. (“Companhia”), em Brasília, Distrito Federal, no Setor Hoteleiro Norte,
Quadra 01, Conjunto A, Bloco E, Salas 201, 301, 401, 501, 601 - Parte A, 701, 801, 901, 1001, 1201,
1401 - Parte A, 1501, 1601 - Parte A e 1° Subsolo, CEP 70701-050. 2. Convocação: Dispensada a
publicação do edital de convocação nos termos do §4º do art. 124 da Lei nº 6.404/76, tendo em vista
a presença da Acionista CNP Participações Securitárias Brasil Ltda., conforme assinaturas constantes
do Livro de Presença de Acionistas. 3. Presença: Presente a única acionista titular da totalidade das
ações de emissão da Companhia, conforme registros e assinaturas constantes do Livro de Presença
de Acionistas. 4. Mesa:Presidente: Maximiliano Alejandro Villanueva; Secretária: Polliana Blans Libório.
5. Ordem do Dia: Aprovar a eleição de membro do Conselho de Administração. 6. Deliberação:
Constatada a presença dos Diretores da Companhia, após o exame e discussão das matérias
constantes da Ordem do Dia, os Acionistas presentes autorizaram a lavratura da presente ata em forma
de sumário, nos termos do §1º do art. 130 da Lei nº 6.404/76 e, deliberaram: 6.1. Aprovar a eleição
da Sra. Asma Zidani EP Baccar, tunisiana, casada em regime de comunhão total de bens, securitária,
portadora do RNM nº G457060-K (CGPI/DIREX/PF), inscrita no CPF/ME sob o nº 712.373.231-69,
residente e domiciliada na Cidade de Brasília, Distrito Federal, com endereço comercial no Setor
Hoteleiro Norte, Quadra 01, Conjunto A, Bloco E, Sala 1201 - Parte A, CEP 70701-050, ao cargo vago
de membro do Conselho de Administração, para um mandato que encerrar-se-á com a posse dos
eleitos na Assembleia Geral Ordinária a ser realizada até 31 de março de 2022. A Acionista tomou
conhecimento de que o membro do Conselho de Administração ora eleito preenche as condições
previstas na Lei nº 6.404/76 e suas atualizações, bem como nas demais disposições legais aplicáveis.
A referida Conselheira declara, sob as penas da lei, não estar impedida para o exercício da atividade
mercantil ou ter sido condenada a pena que vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos
públicos; ou por crime falimentar, de prevaricação, peita ou suborno, concussão, peculato; ou contra a
economia popular, contra o sistema financeiro nacional, contra as normas de defesa da concorrência,
contra as relações de consumo, a fé pública ou a propriedade, conforme previsto no § 1º do artigo 147
da Lei nº 6.404/76 cumulado com seu artigo 162. Ainda, a Conselheira ora eleita será empossada em
seu cargo após o cumprimento das formalidades legais, sendo certo que à mesma foi dado amplo
conhecimento dos preceitos estipulados na referida Resolução CNSP nº 330/15, bem como das demais
disposições legais aplicáveis. 6.2. Autorizar a Diretoria da Companhia a praticar os atos necessários
à implementação e formalização das deliberações aprovadas neste ato. 7. Encerramento: Nada mais
havendo a tratar, a ata foi lida, conferida e assinada pelos conselheiros presentes, que constituíram o
quórum necessário para a aprovação das deliberações e eu, Polliana Blans Libório, designada para
secretariá-la, lavrei a presente ata que, lida e achada conforme, foi aprovada por todos os presentes,
que a subscrevem. A presente é cópia fiel da Ata lavrada em livro próprio. Brasília, 10 de março de
2021. Mesa: Maximiliano Alejandro Villanueva, Presidente da Mesa. Polliana Blans Libório, Secretária
da Mesa. Protocolo JUCIS/DF nº DFE2100110722, de 17/06/2021. Registro JUCIS/DF nº 1699480, de
18/06/2021. Maxmiliam Patriota Carneiro, Secretário-Geral.

de Águas, Energia e Saneamento
Básico do Distrito Federal (Ada-
sa), o Descoberto está com
91,2% da capacidade preenchi-
da. Já o Santa Maria está com
95,5% do volume ocupado. Ape-
sar de o DF não estar próximo
de passar por uma crise hídrica,
como aconteceu em 2017 — fo-
ram 127 dias sem chuva—espe-
cialistas alertam para o consu-
mo responsável da água. Há
quatro anos, os reservatórios
chegaram a ter somente 5% da
capacidade total ocupada. O pe-
ríodomais longo de estiagemno
DF ocorreu em 1963, com 164
dias consecutivos sem chuva.
O especialista em meio am-

biente Charles Dayler explicou
que o DF produz pouca água,
mas que existemmuitas nascen-

» RAFAELA MARTINS

A
tendência é que oDistri-
to Federal permaneça
sem chuva até setem-
bro. A última registrada

pelo Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet) ocorreu há
um mês, em 14 de junho. O in-
verno, que começou oficialmen-
te em 21 de junho, é a estação
que marca o período seco e frio
no Cerrado. Segundo Inmet, o
dia mais frio do ano foi em 1º de
julho — regiões do Gama e de
Planaltina registraram 4.9ºC.
Mesmo sem chuvas durante

30 dias, os níveis dos reservató-
rios do Distrito Federal perma-
necem altos. De acordo com o
volume calculado ontem, até
13h30, pela Agência Reguladora

tes na região. “Em 2017, se não ti-
véssemos um retorno forte das
chuvas, teríamospassadoporde-
sabastecimento de água.Mesmo
sendo uma região com muitas
nascentes, a área de recebimento
é pequena. Ou seja, toda água
que nasce aqui, acabamigrando
rapidamente para outros esta-
dos. Além de produzir pouca
água, nossos reservatórios são
pequenos. Isso faz com que te-
nhamos que economizar, para
quenão falte”, ressaltou.
Em nota, a Adasa disse que

“reservatórios de abastecimento
foram construídos justamente
para armazenar águas abundan-
tes durante os meses de chuva,
principalmente entre outubro e
março, e disponibilizar o volume
reservado para o abastecimento
humano durante osmeses de es-
tiagem”. Para este ano, a partir da
Resolução nº 08, de 30 de junho
de 2021, ameta para oReservató-
rio do Descoberto no final de ju-
lho é de 83%. Em setembro, du-
rante o período crítico de estia-

gem, a meta é de 60%. Já no fim
de novembro, quando começa o
período chuvoso, é de 50%. Para
o Santa Maria, as metas são de
88%no final de julho, 76% em se-
tembro e 67%emnovembro.
“A gente tem de tomar cuida-

do, porquenão temosumaofer-
ta de água nesse período. Preci-
samos cuidar bemda água. Ain-
da vamos entrar em um perío-
do mais crítico, porque é quen-
te e seco — combinação perfei-
ta para se gastar mais água. En-
tão, temos de usar o recurso
com racionalidade para não
comprometer o abastecimento
do ano que vem. Em relação à
saúde, somos uma máquina
que precisa ser refrigerada. En-
tão, fazemos um consumo
maior de água para tomar ba-
nho, para beber e para o lazer.
Dessa forma, é necessário fazer
o uso racional, para manter as
múltiplas funções da água, de
forma saudável, preservando a
quantidade equalidadedames-
ma”, explicou Charles.

Uso consciente
No começo de junho, a Agên-

cia Nacional de Águas e Sanea-
mento Básico (ANA) emitiu um
alerta e declarou situação críti-
ca em relação aos recursos hí-
dricos no Brasil. O especialista
em construção sustentável
Allyssom Marques indica que o

sistema de aproveitamento de
água seja implementado em re-
sidências, comércios e empre-
sas. “Além de ter um custo bai-
xo, ele pode ser instalado em
projetos de pequeno e grande
porte. Em residência familiar, o
sistema custa cerca de R$ 7 mil,
gerando uma economia mensal
de 50%”, declarou.

Apesar da estiagem, volumedos reservatórios doDFestãoacimade90%

Comerciantes celebramo
dia confiantes na vacina

Os dados são da pesquisa realizada
pela Confederação Nacional do
Comércio de Bens, Serviços e Turismo
(CNC), que registrou crescimento pela
segunda vez consecutiva do número
nacional. O indicador seguiu

ascendendo em ritmo forte, chegou a
107,8 pontos e voltou para a zona de
satisfação, o que não acontecia desde
março deste ano. A terceira versão da
linha de crédito do Programa Nacional
de Apoio às Microempresas e Empresas

de Pequeno Porte (Pronampe)
contribuiu para a melhora da percepção
dos comerciantes neste mês. A Caixa
Econômica Federal está em intenso
trabalho de divulgação junto dos
empresários do benefício.

Pronampe

Reunião comQueiroga
Representantes do setor produtivo estiveram emaudiência como

ministro da Saúde,Marcelo Queiroga. Os presidentes da Fecomércio-DF,
José Aparecido Freire, representando a ConfederaçãoNacional do
Comércio de Bens, Serviços eTurismo (CNC), e da Confederação
Nacional dosTrabalhadores no Comércio (CNTC), deputado Luiz Carlos
Mota (PL-SP), reforçaram a necessidade da rápida vacinação dos
trabalhadores do setor. Esses profissionais, durante toda a pandemia,
estiveram à frente de serviços essenciais em supermercados, padarias,
postos de gasolina, farmácias, entre outros. “A vacinação tem avançado
por todo o país, emmuitos estados por faixas etárias, mas, ainda assim,
entendemos a necessidade de vacinar os trabalhadores de atividades
ligadas ao setor terciário prioritariamente, porque continuam se
expondo ao risco para atender a população”, afirmou Freire.

Risco do transporte público

A reunião presencial reforçou umpedido feito emmarço deste ano,
quando o presidente da CNC, José RobertoTadros, encaminhou ofícios
ao presidente da República e aoMinistério da Saúde solicitando que
esses trabalhadores fossem incluídos no grupo prioritário. Nos ofícios, a
CNC e a CNTC ressaltaram os riscos que eles correm,mesmo que
seguindo todos os protocolos sanitários, pois se expõem tambémno
transporte público. No país são cerca de 25milhões de empregados no
setor e noDF, 130mil.

Apoio federal
Os presidentes das entidades também estiveram

emaudiência com aministra da Secretaria de
Governo da Presidência da República, a deputada
federal Flávia Arruda (PL-DF), para buscar apoio para
a imunização dos comerciantes e comerciários.

Joias para enlaçar o amor
Adesign de joias IsabellaNasser, 37, teve filhas gêmeas háum

ano e,mesmocoma correria de amamentar, cuidar e administrar
uma casa, nãodeixoude lado sua paixão: o trabalho.Há 13 anos no
mercado, ela é referência empeças para casamento, especialmente
alianças, e se consolidou comoaqueridinha entre as noivas da
capital. Agora, coma retomada gradual dos eventos na capital,
Isabella vai lançar umanova coleção para noivas. A designer
tambémcriará peças para complementar a aliança, como
aparadores, anéis solitários e joias para seremusadas pelo casal.
Alémdisso, amuletos de fé e proteção tambémestão inspirando a
artista, que tem formação emourivesaria e conclui pós-graduação,
emdesign de joias pelo Instituto EuropeodiDesign, emMilão.
Outro projeto é fortalecer aindamais o comércio on-line.Mesmo
antes da pandemia, Isabella já vendia joias para oBrasil inteiro via
e-commerce. Pelo site, é possível escolher cada detalhe da joia,
fazer a compra e receber de forma segura.

ODia do Comerciante
poderá ser celebrado hoje
comuma boa notícia. O
Índice de Confiança do
Empresário do Comércio do
DF (Icec-DF) registrou alta
pela terceira vez consecutiva
em julho. O indicador atingiu
amarca de 110,4 nestemês.
Omaior patamar em 1 ano.
Antes disso, chegou a 96,7

em abril. Em comparação
com julho de 2020, quando o
índice batia os 69,8, o
aumento foi de 58,1%.
Atualmente, o Icec-DF
encontra-se na zona de
satisfação. Segundo o
presidente da Fecomércio-
DF, José Aparecido Freire, a
percepção demelhoria entre
os empresários se dá como

avanço da vacinação noDF,
asmedidas do pacote
econômico lançado pelo
GDF, o Pró-Economia, e a
flexibilização dos horários de
funcionamento do comércio.
“As condições estão cada vez
mais favoráveis e nossa
expectativa é que o segundo
semestre seja de retomada
da economia”, avalia.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 31/1/20

Fecomércio DF/Divulgação

CNC/Divulgação

Divulgação
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»» JJÚÚLLIIAA EELLEEUUTTÉÉRRIIOO**

O
frio e a seca do inverno
brasiliense trazemas cores
dos ipês para as ruas da ci-
dade.A época, queantece-

de à chegada da primavera, se
transforma com as flores. O início
do período colorido émarcado pe-
la floração do ipê-roxo, que deixa
Brasíliamais charmosa e alegre.
A administradoraAnaPaula Fer-

reira, 41 anos, moradora da Asa
Norte, conta que gosta de fotogra-
far os ipês quando encontra um
bem florido. “Aproveito bastante o
período para tirar umas fotos; te-
nho várias de ipês amarelo, roxo,
branco e rosa. Todos são muitos
bonitos,mas o quemaisme chama
a atenção é o amarelo”, ressalta.
MoradoradeBrasília há cercade

10 anos, Ana Paula é natural de Be-
léme revela que se adaptoubemao
clima da cidade. “Desde que eume
mudei para Brasília, sempre achei
muito bonito essa época dos ipês.
Traz umaoutra alegria para a nossa
capital. Osmeses demaio, junho e
julho são uma delícia, e ainda tem
essepresentedanatureza”, destaca.
Para a belenense com espírito

brasiliense, todo o ciclo dos ipês é
encantador e ajuda a alegrar o dia
de quem anda de carro pelas ruas
da capital. “Até quando as flores
caem e fica aquele gramado colo-
rido, é bem bonito. Para quem di-
rige e fica muito no trânsito, ver
os ipês no caminho traz uma qua-
lidade de vida, uma alegria”, enfa-
tiza Ana Paula.

Período dos ipês

A floração dos ipês começa no
período de maio e se estende até
outubro. Segundo a engenheira
agrônoma Carmen Regina Correia,
os ipês ficam floridos emmédia de
10 a 15 dias, antes de começarem a
cair as flores. Em julho, émais fácil
encontrar ipês de cor roxa. A agrô-
noma explica que é comum con-
fundir o roxo com o rosa. “Os que
estão floridos agora são os roxos.
Muita gente confunde. A gente sa-
be diferenciar, porque nessa época
ainda não tem o ipê-rosa florido.

Quando chega o ipê-rosa, nós ve-
mos a diferença, pois ele é um tom
bemclarinho”, esclarece.
Após o florescimento do ipês-

roxos, entre os meses de maio e
agosto, os amarelos começam a to-
mar conta da cidade. Depois, sur-
gem os rosas e os brancos, que fe-
cham o ciclo dos ipês coloridos na
capital.“O rosaémaispara agostoe
setembro. Agora, vão começar a
aparecermais ipês-amarelos. Já os
ipês-brancos são os últimos a apa-
recer”, destacaCarmem.
A especialista também avalia

que a aparição de uma cor especí-
fica em um certo tempo é devido
às fases da espécie do ipê. “Não é
algo rígido e que segue uma regra,
mas em determinados períodos é
mais comum ter umadeterminada
cor. Então, a gente tem umamaior
intensidade de florescimento nes-
sas épocas, mas pode variar um
pouco. Isso temmais a ver com o
ciclo da planta em si”, explica.
Estima-se que existemmais de

600 mil ipês plantados em todo o
Distrito Federal, de acordo com a
Companhia Urbanizadora daNova
Capital do Brasil (Novacap). Os pés
são de árvores de porte maior até
mudas acimadedoismetros.
Outro dado levantado pelo ór-

gão mostra que há cerca de 25 mil
exemplares da espécie somente
no Plano Piloto. A Novacap é res-
ponsável pelo plantio da espécie
nas áreas verdes das quadras e ao
longo das vias como aW3, o Eixo
Monumental e a L4, concentran-
domais nos Eixos Norte/Sul.
Segundo a Novacap, cada espé-

cie arbórea temoperíodode flores-
cimento e frutificação, podendo
variar conforme a estiagem, o frio e
a região (veja Florações). A enge-
nheira agrônoma Carmen Regina
destaca também esse períodomais
frio e comoatinge as plantas. “Esta-
mos tendo um inverno mais frio
nesse ano e isso afeta o desenvolvi-
mento de qualquer planta, mas o
fato de florirem certas cores emde-
terminadosperíodos temaver com
ociclo dessas árvores”, enfatiza.

* Estagiária sob a supervisão
deAdsonBoaventura

Abeleza do

ipê-roxo

Árvoresdãoumcharmeespecial aBrasílianesteperíododoano.
Apesardo frio eda seca, a capital fica coloridaduranteo inverno

Aplicativo
Nestemês, foi lançado um aplicativo para ajudar os
encantados pelos ipês da capital a encontrarem as
árvores floridas pelo DF. A novidade faz um levantamento
das árvores, além demostrar como chegar aos locais e
informar sobre a floração e os serviços públicos
disponíveis nas proximidades. O app Ipês é gratuito e está
disponível para Android e IOS.

Florações

Ipê-roxo demaio a agosto
Ipê-amarelo de julho a setembro
Ipê-rosa de agosto a outubro
Ipê-branco de agosto a outubro

FFoonnttee::Novacap

Deacordo com levantamento daNovacap, existemmais de 600mil ipês plantados em todo oDF

Passeio colorido pelas quadras daAsaNorte

AnaPaula gosta de fotografar ipês de todas as cores

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press
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redores do shopping, as ativações
trazem interação entre os ambientes
físico e digital: emcenários que fazem
alusão à torcida brasileira, e com
uma projeção da mascote Ginga fa-
zendo as populares dancinhas do Ti-
kTok. Para mais informações: ht-
tps://boulevardbrasilia.com.br.

Exposiçãofotográfica
Diversos artistas lançaram suas
perspectivas sobre a pandemia que
tomacontadomundo.Pensandonis-
so, o Diário da Inclusão e a Gi Sales
Fotografia reuniram e capacitaram
onze jovens com síndrome de down
para retratar a rotina de pessoas du-
rante a pandemia. O resultado desse
trabalho foi a exposiçãoPandemia—
Olhar Plural, em cartaz no DF Plaza
Shopping. Além de ser exposta no pi-
so térreo durante o horário de funcio-
namento do shopping, o público ain-
da poderá apreciar a coletânea na
galeria virtual@dfplazashopping. A
exposição, que ficará em cartaz até o
dia 15 de agosto, é gratuita e livre pa-
ra todos os públicos.

Educaçãoambiental
Acontece no dia 17 de agosto, às 19h,
o “I Encontro de Educação Ambiental
comAnaFolhaeaTurmadoLixão”.O
evento on-line é uma rica oportuni-
dade concedida aos educadores e aos
gestores do ensino infantil e do ensi-
no fundamental I para poderem so-
cializar experiências no contexto es-
colar. O encontro é coordenado pela
pedagoga, educadora ambiental e
jornalista Luciana Ribeiro. Paramais
informações, entrar em contato pelo
número 9 85926436, e-mail jornala-
nafolha@gmail.com ou site encurta-
dor.com.br/jkAW2.

Saúdemental
A Secretaria de Saúde tem diversos
serviços que atendem às urgências
em saúde mental na população. O
atendimento pode ser iniciado em to-
das as unidades de emergência dos
hospitais gerais ou unidades de pron-
to atendimento (UPAs). Alguns qua-
dros de alterações mentais ou do
comportamento comumente atendi-
dos nos serviços de urgência e emer-
gência são: intoxicaçãoagudaouabs-
tinência de álcool ou outras drogas,
crises de ansiedade, psicoses, agita-
ção psicomotora, tentativas de suicí-
dio, reações a eventos traumáticos,
entre outros. Mais informações no si-
te encurtador.com.br/imrHP.

Colôniadeférias
A equipe Ludika Centro Físico e Criati-
vo realizará, até30de julho, a segunda
edição de sua colônia de férias. O
evento traz atividades lúdicas, como
teatro, até experiênciasmais dinâmi-
cas, comoaulas deparkour. Pensando
emcomoproporcionarumaexperiên-
cia inesquecívelparacriançasde5a12
anos, aColôniadeFérias2021daLudi-
ka contará com futsal, queimada, pa-
rkour, oficina de culinária, horta e ati-
vidades circenses, para estimular a
criatividade e amobilidade das crian-
ças. Para se cadastrar e reservar vaga
naColôniadeFérias, acesseosite ludi-
kabsb.com.br/colonia/. 40
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Desligamentos
programados
deenergia

grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

DriveInnasCidades

O Circuito Cine Drive In nas
Cidades chega amanhã a Santa
Maria. Até o dia 22, o público vai
poder assistir, de graça, os maiores
sucessos das telonas no
estacionamento do Quadradão
Cultural, ao lado da Administração
Regional. O evento percorreu
quatro cidades, desde junho, e
deverá ser estendido a outras
regiões a partir de agosto. Os
ingressos são limitados e devem
ser retirados antecipadamente
pelo sitewww.sympla.com.br.

Doações

Até domingo, a vila gastronômica
Vila Jeri recebe doações de
alimentos e agasalhos, que serão
distribuídos pela Cufa-DF para
famílias em vulnerabilidade social
e para a população de rua. A
entrega dos itens deverá ser feita
na entrada do estabelecimento, em
seu horário de funcionamento—
quinta de 17h às 23h; sexta, sábado
e domingo, das 11h às 23h.
Posteriormente, os donativos serão
todos enviados à Cufa-DF, que, em
parceria com o projeto, fará o
repasse a diversas regiões
administrativas do DF.

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

TTAAGGUUAATTIINNGGAA
Colônia Agrícola Samambaia:
Chácaras 143 B, 144, 144 B, 144
C, 144 D, 145, 147, 148, das 7h40
às 13h.

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Q. Maranhão: Gl F Chácaras de 3
a 8, das 8h40 às 14h

BBRRAAZZLLÂÂNNDDIIAA
Núcleo Rural Alexandre
Gusmão: Chácaras 3 (023, 024,
025, 026, 027, 028, 029), 336C,
das 8h40 às 14h

PPAARRAANNOOÁÁ
Altiplano Leste: Núcleo Rural
Paranoá: RS 03 e 06, Sítio
Taquari, Sítio Tamanduá, Haras
El Shaday, Sítio Santa Luzia,
Chácara Caminho das Águas,
Sítio da Forquilhas, Fazenda
Taboquinha, Chácara São
Benedicto, Chácara Estrela
D’Alva, Recanto Tamanduá, Sítio
Oliveiras, Fazenda Grotas,
Chácara 04; Núcleo Rural
Sobradinho dosMelos: Chácara
Paulista COnça, Chácara Parque
das Águas, Chácara JC, Chácara
Guarirobal, Chácara Juliana, Sítio
das Capivaras, Chácara
Felicidade, Chácara Sol Nascente,
Chácara Amide, ChácaraMeu
Sonho, Chácara Cabana do
Bosque, das 9h às 16h30.

CURSOS
BancodoBrasileTJDFT
O cenário dos concursos está bem
movimentado, com vários editais
lançados, como o do Banco do Brasil,
e outros em iminência, comoodoTri-
bunal de Justiça do Distrito Federal e
Territórios (TJDFT). E estudar é o úni-
co caminho para conquistar a tão so-
nhada vaga no funcionalismo públi-
co. Para ajudar aqueles que estão de
olho nesses dois certames, o IMP
Concursos preparou uma série de
aulas on-line e gratuitas dos mais
variados temas. Para assistir, basta
acessar o link: bit.ly/canaldoimp .

Vagasgratuitas
O Instituto Federal de Brasília (IFB)
lançou o edital unificado do Processo
Seletivo 2021/2. São mais de 1.300
vagas em cursos técnicos gratuitos
nas modalidades subsequente (ou
pós-médio), Proeja (ensinomédio in-
tegrado à educação de jovens e adul-
tos) e concomitante em regimede al-
ternância (para estudantes do ensino
médio daRegião IntegradadeDesen-
volvimento do Distrito Federal e En-
torno—Ride). As inscrições também
são gratuitas e on-line, e ficam aber-
tas das 8hdodia 5 de julho até as 18h
do dia 23 de julho pelo site processo-
seletivo.ifb.edu.br.

Economiacolaborativa
Acontece entre osdias 4 e5deagosto
o 12º SeminárioUnidas.O temadesta
edição é Economia Colaborativa na
Saúde. As inscrições estão abertas e
são 100% gratuitas e ilimitadas para
filiadas. Para o público externo, o
custo da inscrição é de R$ 249. O se-
minário é em formato virtual e ao vi-
vo, com novas interações e experiên-
cias, aliadas amuita tecnologia, con-
teúdo, relacionamento e network. A
inscrição é pelo linkhttp://12semina-
rio.unidas.org.br/. Mais informações:
seminario@unidas.org.br.

Revisãotextual
Professor universitário hámais de 20
anos, José Geraldo oferece serviços
de revisão e correção para textos lite-
rários, acadêmicos ou escritos diver-
sos, como livros, pesquisas, coletâ-
neas, trabalhos de conclusão de cur-
so, além de traduções para portu-
guês e inglês. Informações: 9 9416-
0404 ou pelo e-mail textos.revi-
sart@gmail.com.

Saúdeeinternet
O curso gratuito de “Saúde Física e
Mental na Internet” apresenta um
panorama dos principais problemas
causados pela rede nos dois campos.
As aulas apresentam estratégias pa-
ra lidar com problemas na prática.
Informações:bit.ly/3cE8UjJ.

EstágionoMRE
O Centro de Integração Empresa-Es-
cola (CIEE) está com processo seleti-
vo aberto para estudantes interessa-
dos emestagiar noMinistério dasRe-
lações Exteriores (MRE). A oferta
contempla alunos do ensino médio
(regular eEJA), do ensino técnico ede

diversos cursos de nível superior. O
estágio não é remunerado. As inscri-
ções podem ser feitas no site do CIEE:
ciee.org.br, até hoje.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica com foco
em concursos. O preparatório conta
com apostila didática e aulas indivi-
duais on-line. Forma de pagamento a
combinar. Valor: R$150. WhatsApp: 9
9687-0441.

Direitoeleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV) ofe-
rece curso gratuito de direito eleitoral,
com carga horária de cinco horas. O
estudante aprenderá os conceitos bá-
sicos mais relevantes nesse assunto,
sem deixar de lado as recentes refor-
mas legislativas que têm alterado o
quadro normativo brasileiro. Infor-
mações: bit.ly/37033BB.

OUTROS
Esporte
Apoiadora oficial do Comitê Olímpico
do Brasil (COB), a Aliansce Sonae, ad-
ministradora do Boulevard Shopping
Brasília, promove, a partir de hoje, di-
versas ações digitais e presenciais que
incentivam a interação do público
comouniversodos esportes.Nos cor-

» Atemperatura
Máxima

Mínima 11º

26º

EDUCAÇÃO

ATRASO NA FORMATURA
AestudantedeodontologiadaUniversidadedeBrasília

(UnB)KleysllaSouzaSantos,22anos,moradoradaAsaNorte,
entrouemcontatocomacolunaGrita Geralparareclamarque,
pornãoconseguirrealizaradisciplinapráticaclínicamédica,
tevesuaformaturaatrasadaem,pelomenos,umano.Segundo
ela, todososalunoseprofessoresdoscursosdesaúdeestão
vacinadoscontraacovid-19.Aindadeacordocomaestudante,
muitosprofessoresdãoaulasemclínicasparticularese já
voltaramaatender.“ÉimportanteressaltarqueoDepartamento
deOdontologianãoencaminhoualistadosalunosem
atividadespráticasparaaSecretariadeSaúde”,diza leitora.

» A Ouvidoria da UnB informou que recebeu a demanda,
“já inserida na plataforma da Ouvidoria da UnB,
para o bom deslinde da questão e trâmite processual
pertinente dentro da Instituição. O número do
processo para acompanhamento deste caso é o
23546.047838/2021-38”.

CRAS

FALTA DE ATENDIMENTO
A dona de casa Zenilda Santos, 36 anos,

moradora de Samambaia Sul, entrou em
contato com a colunaGrita Geral para reclamar
que não consegue agendamento para fazer o
CadastroÚnico no Centro de Referência de
Assistência Social (Cras) da cidade. Com isso,
ela não pode dar entrada no Benefício
Assistencial à Pessoa comDeficiência (BPC). “A
gente vai lá na unidade do Cras e também liga
na central para agendar o cadastro, porém eles
não dão nenhum retorno”, disse Zenilda.

» Em resposta,a Secretaria de Desenvolvimento
Social do DF respondeu que Zenilda está na
lista para ser atendida.Segundo a pasta,o
agendamento segue critérios de prioridades,
como idosos,gestantes,famílias
monoparentais e com crianças até seis anos.

»DESTAQUES

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Passeio pelo Zoo

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Ana Rayssa/CB/D.A Press

Fimde semana é sinônimo de passeio coma família. Uma ida ao Zoo coma criançada é sempre uma boa

pedida.Mas, atenção aos horários. A Fundação JardimZoológico de Brasília (FJZB) recomenda ao público

chegar cedo, pois o parque fecha quando atinge a lotaçãomáxima, que é de 2.500 pessoas. Horário de

funcionamento: de terça-feira a domingo e feriados, das 9h às 17h, com entrada permitida somente até as 16h.
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Café comgosto amargo
Se os consumidores estão sofrendo com a disparada dos

preços demercadorias do campo, os produtores de café não têm
do que reclamar.
A redução da safra deste ano de pelomesmo 17,5%, para 53,6

milhões de sacas, empurrou as cotações do grão para cima.
A saca de café está sendo vendida, nas principais regiões

produtoras, entre R$ 820 e R$ 850. E pode chegar a R$ 1mil nos
próximosmeses, em função da falta de chuvas e do frio intenso.
Para os consumidores, que sentem o gosto amargo do café, a

alta está variando entre 13% e 15%. E vai subirmais, dizem
especialistas.

CB.AGRO R$618,5bilhões
Total movimentado pela pecuária brasileira
em 2019, o equivalente a 8,5% da economia.
Ontem, 15 de julho, foi comemorado o Dia
Nacional do Pecuarista

POR VICENTE NUNES vicentenunes.df@dabr.com.br

Oclimanão está dando trégua
aobolso dos brasileiros.Depois de
a estiagemprovocar a quebra de
safra de vários produtos, elevando
os preços aos consumidores,
agora, é a geada que está fazendo
estrago emvárias culturas.
Dados doCentro deEstudos

Avançados emEconomia
Aplicada (Cepea), da
Universidade de SãoPaulo (USP),
apontamqueoplantio de
tubérculos, emespecial, de
batatas, está sendoprejudicado
pelo frio intenso.
As áreasmais afetadas são

Paraná, SãoPaulo,MinasGerais e
MatoGrosso do Sul. As perdas
com tubérculos e folhagens estão
variando entre 15%e 30%, o que
pesará noorçamento das famílias.
Cálculos de economistas

indicam impacto da geada de ao
menos 0,2 ponto percentual na
inflação oficialmedida pelo
Índice de Preços aoConsumidor
Amplo (IPCA).
A projeção é de que o custo de

vida fique próximode 6,5%neste
ano, acima, portanto, do teto da
meta perseguida peloBanco
Central, de 5,25%.

Geada dói no bolso dos consumidores

Estrangeiros longe de terras no país
ACâmara dos Deputados colocou na gaveta o projeto de lei de

autoria do senador Irajá Abreu (PSD-TO) que trata da compra de
terras por estrangeiros. Aprovado pelo Senado emdezembro do ano
passado, o projeto foi bombardeado pelos grandes produtores de
grãos e de carnes, que não querem vê-lo tramitando.
O argumento para relegá-lo ao esquecimento é o de que há sobras

de dinheiro nomundo, e chineses e europeus, grande consumidores
de produtos agrícolas brasileiros, têmmuito interesse em comprar
terras no Brasil para produzir aqui.
Na visão de representantes do setor, como projeto do senador

Irajá Abreu aprovado, de uma tacada só, os estrangeiros se tornariam
concorrentes na produção local e ainda deixariam de comprar de
seus atuais fornecedores. “Teremos prejuízos para todos os lados”, diz
um grande fazendeiro.

VetBR reforça atuação noDF

AVetBR, distribuidora de produtos para a saúde animal, assumiu,
oficialmente, as operações da Zoetis Pet noDistrito Federal. A
empresa é controlada pelo fundo de private equity Aqua Capital.
Com isso,VetBR inaugurou seu sétimo centro de distribuição no

país, agora, na capital federal. A perspectiva é de geração demais
emprego e renda emBrasília e no Entorno.
A Zoetis é líder em saúde animal, que desenvolve, produz e

comercializa vacinas emedicamentos veterinários, complementados
por produtos de diagnósticos, testes genéticos e diversos serviços.
Está presente emmais de 120 países. AVetBR é reconhecida por seu
know-how emdistribuição, com grande experiência em
armazenagem, logística e gestão profissional.
“A expansão daVetBR com a Zoetis Pet emBrasília e a construção

do novo centro de distribuição noDF vai ao encontro da nossa
estratégia de crescimento”, diz Antonio Fontes, CEO da empresa.

Valor de produção é de R$ 1,2 tri
A Confederação Nacional da Agricultura (CNA) estima

que o Valor Bruto da Produção (VBP) da agropecuária
alcance R$ 1,238 trilhão em 2021. A projeção leva em conta
dados atémaio.
Em valores reais, o crescimento doVBP em relação a 2020

(R$ 1,094 trilhão) é de 13,1%, já descontada a inflaçãomedida
pelo IGP-DI. Soja e milho são responsáveis por cerca de 45%
de todo oVBP da agropecuária.
O indicadormostra a evolução do desempenho das lavouras

e da pecuária ao longo do ano e corresponde ao faturamento
bruto dentro do estabelecimento. É calculado combase nas
safras e nos preços recebidos pelos produtores.

O ciclo virtuoso do biodiesel
Coma elevação de 10%para 12%namistura de biodiesel ao diesel

de petróleo a partir de setembro, terão que ser produzidosmais 200
milhões de litros de biocombustível. Para atender a esta demanda
extra, serão esmagadas cerca de 620mil toneladas de soja, principal
matéria prima do biodiesel.
Oaumentonovolumede soja esmagada resultaránaofertade500

mil toneladasde farelodaoleaginosapara serusadona raçãodeanimais
epossibilitará aproduçãodequase580mil toneladasde frango.
O acréscimo de dois pontos percentuais namistura do biodiesel

ao diesel fóssil vai retirar da atmosfera 380mil toneladas de CO²
somente entre setembro e outubro, equivalente ao plantio de 3
milhões de árvores em apenas doismeses.
Nomesmoperíodo, deixarão de ser lançadas na atmosfera cerca de

200 quilos de hidrocarbonetos, 150 quilos dematerial particulado, 100
toneladas de oxido de enxofre e 1,7 tonelada demonóxidode carbono,
poluentes que causamdoenças respiratórias graves e até câncer.
As projeções são daUnião Brasileira do Biodiesel e do

Bioquerosene (Ubrabio), entidade que representamais de 40% dos
produtores do biodiesel.

Ministros acertamdiscurso
Aministra da Agricultura, Teresa Cristina, participará, no dia 21,

de reunião do Conselho Agropecuário do Sul, quando osministros da
região decidirão asmensagens a serem levadas à pré-Cúpula dos
Sistemas Alimentares, emRoma, na semana seguinte.

Shopping emplaca novas grifes
GASTRONOMIA / ComChicagoPrime,Vinalla eCaféKopenhagenprevistosparaabrir atédezembro, Casapark terá 15emoperação

» LIANA SABO

P
re s t e s a completar 21
anos, maturidade sufi-
ciente para alçar novos
voos e fazer valer a von-

tade de diversificar aindamais o
escopo gastronômico, o CasaPa-
rk lança a promoção anual de
descontos sob o nome Liquide-
cora. As ofertas vão até 15 de
agosto. O público poderá apro-
veitar as vantagens oferecidas
não só pelas lojas de decoração,
por meio do site vitrine.casapa-
rk.com.br, como também pelos
cafés, lanchonetes, restaurantes e
quiosques do centro comercial.
São 12 operações atualmente,
mas, até o fimdo ano, serão 15.
Quem anuncia é IvanaValen-

ça, diretora de Marketing, para
quem“amaturidade é o que per-
mite o convívio demarcas espe-
cializadas em design demobiliá-
rio e acessórios com operações
de gastronomia diversificadas”.
“Trazer para o shopping o restau-
rante de carnes especiais Chica-
go Prime, a loja de vinhosVinalla
e o Café Kopenhagen nos pare-
ceu um caminho natural”, conta.
Segundo ela, as três grifes come-
çam a funcionar neste semestre,
“bem como outras novidades,
como a Livraria da Travessa e o
CentroCultural Casapark”.
Sete anos depois de fundar na

114 Sul a steakhouse Chicago Pri-
me, que só trabalha com cortes
Black Angus, Ana Carolina Chaer
se vê às voltas com amontagem
demais duas operações. Na área
de embarque do Aeroporto Inter-
nacional de Brasília, serão vendi-
dos espetinhos e pratos executi-
vos.Orestauranteabriráaopúbli-
coem15dias, antesmesmoqueo
do shopping. “No espaço ocupa-

do pelo Carpe Diem, com cerca
de 100 lugares distribuídos até
perto da escada rolante, teremos
um ambiente aberto e aconche-
gante, cheio de plantas, serviço à
la carte, parrilla à vista e o cardá-
pio completo do Chicago Prime”,
promete Carol para a quarta uni-
dadeda rede—asegunda funcio-
na naQI 11 do Lago Sul. Atingida
pela crise causadapela pandemia
e por problemas administrativos,
a grife fechou as lojas de Águas
Claras edaAsaNorte.
A Vinalla abrirá em outubro,

no primeiro andar, em parceria
comaTravessa, pois“haverápas-
sagem direta para a livraria no
mesmo espaço que foi ocupado
pela Cultura”, explica Gabriela
Alcoforado, sócia-proprietária
da adega, que reúne 724 rótulos.
Além de vinhos, funcionará um
bistrô com omesmomenu ofe-
recido na loja do Gilberto Salo-
mão, que tem, entre outros pra-
tos, torradinhas com pasta de si-
rigado e sagu de vinho; magret
de pato, risoto de queijo brie e
maçã flambada; ravióli de pato; e
alguns filés, como o que vem
acompanhado de purê de bata-
ta-doce e gengibre.

Resgate domar

Por enquanto, a novidade do
shoppingéoBardot—Cozinha&
Café, que abriu no último dia de
2020 e, pouco tempo depois, dei-
xoude funcionar por causa do lo-
ckdown. Especialista emmonta-
gemde restaurantes, o proprietá-
rio Ricardo Poli não é um estra-
nhonopedaço. Em2008, coman-
dou em um belo projeto do ar-
quiteto André Alf, instalado no
primeiro andar, o restaurante La-
guna, dedicado a frutos domar.

Ele anuncia que, agora, resgata
especialidades feitascomas igua-
rias. De fato, o prato que estreia
no Liquidecora Gourmet é um
combinado para o almoço, com
salada caesar de entrada; cama-
rão na minimoranga acompa-
nhado de arroz demaçã e batata
palha, no principal; e torta de li-
mão ou pudim na sobremesa.
Ainda faz parte uma bebida, que
pode ser tanto água quanto uma

taça de vinho tinto ou branco,
por R$ 82.
O acesso externo da loja —

onde ficava La Boulangerie —
permite ao Bardot colocar me-
sas na calçada e até ombrelones
funcionando como bar, das 16h
às 23h. “Teremos um cardápio
pequeno, com destaque para as
ostras frescas com chope Hei-
neken, nas quintas-feiras”, prevê
Poli, que aposta empratos tradi-
cionais de confecçãocaseira, co-
momoqueca, filé, salmão com
alcaparra e champignons servi-
do com arroz de brócolis e batata
sauté, além de risotos de frutos
domar, camarão e cogumelos.
A Casa Baco também apostou

empratosmarítimos, como o ar-
roz de polvo, escoltado por uma
torta de chocolate como sobre-
mesa, por R$ 89,90. O Marietta
Italia Caffè criou um combinado
no qual o cliente pode escolher
entre o frango à romana e à tos-

cana, acompanhados de arroz e
salada, por R$ 33, com direito a
refrigerante. Tambémde frango é
a parmegiana que o Hum Bur-
guer oferece com arroz branco e
batata frita, mais brownie e soda
italiana por R$ 37,80. Para o jan-
tar, a sugestão é o trio de ham-
búrguer, batata frita emilkshake
por R$ 48,80. E, noMarvin, tanto
no almoço como no jantar, há
umColorado Burguer com fritas
e refri por R$ 40.
No centro do shopping, a deli-

ciosa grife de sorvete Saborella,
que também trabalha com comi-
dinhas, propõe, para o almoço, o
combinado panqueca de carne,
caponata oumista, sucode limão,
umsorvetepequenoeumespres-
so por R$ 42. Já o lanche sai por
R$ 39, com sanduíche, sorvete e
espresso. O público também po-
derá se deliciar com enroladinho
assado,mousse e café (R$ 15) no
Doce Bistrô; com fatia de torta de

banana oude chocolate e uma xí-
cara de espresso (R$ 20,45) no
Kaebisch; com uma jarra de café
para três e tostex de pão de queijo
(R$39,75) no Scada Café; ou, ain-
da, escolher três dos seis sabores
de paletas mexicanas (R$ 20) na
VivaPaleteria.

Negócio em família

Quandofoi inauguradooCasa-
park, no início do século— 3 de
agosto de 2000—, o diretor Ivan
Valença disse: “É um lugar onde o
arquiteto compra do carpete ao
quadro da parede”. Vinte e um
anosmais tarde, o espaço émuito
mais, pois incluiu cinema, restau-
rantes e feiras de artesanato nos
fins de semana,mantendoomes-
mo rigor estético da concepção
original, quedáespaçoaoverde.
Na noite de inauguração, o

pioneirobaiano IvaniValença, re-
cebeu os aplausos pela entrega
do shopping à cidade e disse hu-
mildemente: “Sou apenas o jardi-
neiro daqui”. Foi ele quem cui-
doude todas as plantas e as levou
para a obra, atesta a neta Carol,
que trabalha com amãe, Ivana,
nomarketing—cujo superinten-
dente é o tio IranValença. Depois
de passar o comando do grupo
para os filhos, o empresário que
adotou Brasília desfruta, aos 85
anos, de merecido descanso, ao
lado de Dona Lucia, em uma fa-
zendanaChapadadosVeadeiros.

SSEERRVVIIÇÇOO

O Casapark funciona de segunda-
feira a sábado, das 10h às 22h, e, no
domingo, das 12h às 20h, no Park

Sul. Telefone: 3403-5300

Campanha Liquidecora estende descontos a pratos de 12 restaurantes
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LIBERTADORESBastidoresdodiaemqueoFlamengoganhouvotodeconfiançapara liderar retornodopúblicoaos
estádiosnopaís. Duelo comDefensa y Justicia é confirmadoparaoManéGarrincha,masoperaçãodo jogo édesafio

497
dias

depois, Brasília voltaráa ter
público emestádiode futebol.
Aúltimavez foi em10demarço
de2020, nanona rodadado

Candangão.Oúltimo jogocom
plateianoManéGarrincha foi
em16de fevereiro, na final da
SupercopadoBrasil entre

FlamengoeAthletico-PR, com
48.009pagantes.

»CERIMÔNIA
Oaumentodonúmerodeinfectados
noJapãodevefazercomqueoCOI
reduzade10milpara1milonúmero
deconvidadosVIPsnacerimôniade
aberturamarcadaparaopróximodia
23,emTóquio,sempúblicogeral.

»SELEÇÃOOLÍMPICA
OslideradosdeAndréJardinegolearam
osEmiradosÁrabesUnidospor5x2,
ontem,naSérvia,noúltimoamistoso
antesdaestreiaemTóquio-2020contraa
Alemanha,nopróximodia22,noEstádio
InternacionaldeYokohama,noJapão.

» JUDÔ
Aequipede judôdoBrasil estásob
tensão.Aumentou desetepara11o
númerode funcionáriosdohotel, em
Hamamatus, infectadospelacovid-
19.Oscuidades foramintensificados
naconcentraçãodosatletasdopaís.

»COI
OpresidentedoComitêOlimpico
Internacional,ThomazBach,pediu
calma,ontem,aofalarsobreo
avançodacovid-19noJapão. “As
medidasanticovid funcionam”,disse,
noterceirodiaemsolo japonês.»

SUL-AMERICANA
O Santos venceu o Independiente
por 1 x 0, ontem, na Vila Belmiro,
no duelo de ida das oitavas da
Libertadores. Kaio Jorge marcou
para o time paulista e terá a
vantagem do empate na volta.

»CORINTHIANS
OTimãoestámuitopertodefechar
comGiuliano,ex-meiadoInter,do
GrêmioedaSeleção.O jogadorde31
anosestálivrenomercado.Elenão
inviabilizariaachegadadeumoutro
reforço,omeiaRenatoAugusto.

Umnovo
hhoorriizzoonnttee

MARCOS PAULO LIMA
SAMARA SCHWINGEL

O
Flamengo pode ter con-
quistado, ontem, umaVi-
tória de Pirro — aquela
emqueos prejuízos supe-

ram os benefícios da conquista.
Depois de liderar a volta do fute-
bol na pandemia, em junho do
ano passado, o clube carioca será
o primeiromandante a jogar com
público emarena noBrasil. OGo-
verno doDistrito Federal, a Con-
mebol e oDefensa y Justicia con-
cordaram com a presença de
17.500 torcedores noMané Gar-
rincha (25%da capacidade do es-
tádio) napartidade voltadasoita-
vas de final da Libertadores, na
quarta-feira, às 21h30. O time ru-
bro-negrovenceuna ida,por1x0,
emFlorencioVarela, e terá a van-
tagemdoempate, emBrasília.
Vitória de Pirro porque o clube

marca aposiçãopolêmicaquede-
fende faz tempo—avoltadatorci-
da aos estádios. Há quem torça o
nariz empúblico,mas comemore
noprivado,casoespecíficodaCBF
e demais clubes da Série A. Eles
podempegar carona na abertura
daporteiraequeimaremetapas.
Emcontrapartida, oprejuízo fi-

nanceiro continua. A operaçãodo
jogo é cara e complexa.OCorreio

apurou que o Flamengo pensou
emdesistirdapartida,emBrasília,
minutos depois do anúncio do
decreto de flexibilização, no Palá-
cio do Buriti; e horas antes de a
Conmeboloficializara transferên-
cia da partida doMaracanã, no
Rio, para Brasília, noMané Gar-
rincha. Paralelamente, o timearti-
culava com autoridades do Rio a
liberação para comercializar in-
gresso. A ideia era usar 10%da ca-
pacidadedaarenacarioca.
O plano de mandar a partida

em Brasília balançou ontem, às
16h38. Parte da diretoria estava
descontente com a exigência do
decreto assinado pelo vice-go-
vernador, Paco Britto, de que o
torcedor apresente teste PCR pa-
raacessaro jogo.Até então, oúni-
co requisito era imunização com
dose dupla ou única, no caso es-
pecífico da Janssen, 15 dias antes
dapartida. A vacinaprecisa ter si-
do aplicada até o últimodia 6.
O customédio do teste PCR é

R$ 250. Tão oumais cara do que
um ingresso. Um dirigente che-
gou adizer à reportagemque isso
inviabilizaria o jogo em Brasília.
Segundo fontes ligadas ao GDF
ouvidas pelo Correio,o Flamen-
go semanifestou após a publica-
ção do decreto. O time carioca
pediuquenão fosse exigido com-
provante de vacinação aos torce-
dores,mas apenas o resultado do
teste feito 48horas antesdaparti-
da. O pedido está em estudo pelo
Comitê de Operacionalização da
Vacinação contra Covid-19, for-
mado por técnicos da Secretaria
de Saúde.
Membros do comitê informa-

ramque o requerimento deve ser
negado, uma vez que a intenção
doGDFéevitaraomáximoacon-
taminação nos estádios. O Cor-

reio apurou que uma alternativa
do Flamengo emmeio ao impas-
se é um convênio com laborató-
rio a fim de baratear o exame de
quem comprar ingresso. O teste
cairia para R$ 80 aR$ 100.
A negociação frenética do Fla-

mengo para receber o Defensa y
Justicia, em Brasília, teve outro
contratempo bem próximo de a
Conmebol oficializar o jogo no
ManéGarrincha.Era16h40quan-
do a reportagem foi informadade
que a Arena BSB, concessionária
responsável pela administração
doMané Garrincha, não conse-

guiria entregar a tempo a arqui-
bancada superior. Nas contas do
Flamengo, isso representaria 8
mil lugares amenosnoestádio.
Consultada pela reportagem,

a Arena BSB negou. Bancou que
disponibilizará ao Flamengo a
capacidade autorizada pelo de-
creto e confirmouo jogominutos
antes de a Conmebol oficializar a
partida, por volta de17h30. O
plano de reativação das arqui-
bancadas, banheiros, bebedou-
ros elevadores e outros serviços
inutilizados há um ano demanda
ummês,mas tem sido acelerado
para uma semana. Diante disso,
não havia mais tempo para mu-
danças. O jogo estava confirma-
dopara oManéGarrincha e obri-
gava todos os interessados a se
adaptaremaonovonormal.
Há correria para o inicio da co-

mercializaçãodosingressos.Aven-
dadeve começar no fimde sema-
na, Comoexige o decreto, apenas
on-line.A ideiaéqueo ingressose-
jadigital, viaQRCode,mashá ten-
tativa de aceitar impressãodeum
voucher para retirara do tíquete
emumquiosqueespecífico.Aideia
seria facilitar a comprados idosos.
Porém,há receiodequea facilida-
decauseaglomerações.
Com a capacidade do Mané

reduzidade70mil para 17.500 lu-
gares, sócios torcedores, clientes
prioritários, esgotemrapidamen-
te os ingressos. ODF só fica atrás
doRio ede SãoPaulo emnúmero
deparceiros.Oplanode jogopre-
vê lugaresmarcados e estabelece
até seis pessoas juntas. Questões
como ameia-entrada e controle
da autenticidade dos cartões de
vacina e PCR devem ser informa-
dos até amanhã. O clubemarcou
posição no debate pelo retorno
dos torcedores ao estádio, mas
Vitória de Pirro deve custar caro.

Programe-se
Oitavas de final
FFllaammeennggoo xx DDeeffeennssaa yy JJuussttiicciiaa
QQuuaannddoo:: 21/7, quarta-feira
Requisitos para compra de
ingresso
» Vacinação concluída (dose única
ou dupla) há 15 dias;
» PCR negativo (48 horas de
antecedência)
» Proibida a entrada de menores
de 18 anos e gestantes;
» Distância mínima entre os
grupos de, no máximo, 6 pessoas;
» Ocupação de 25% da capacidade
do estádio;
» Proibição do comércio de
bebidas e alimentos;
» Venda de ingresso
exclusivamente on-line.

» Mais sobre o decreto na página 13

Inter empata no Paraguai
Último brasileiro a entrar em campo na partida de ida
das oitavas de final da Libertadores da América, o
Internacional visitou o Olimpia, no Paraguai, mas
nenhum dos times conseguiu tirar o zero do marcador
no estádio Manuel Ferreira, em Assunção. Com o
resultado, a definição do classificado para a próxima
etapa da competição continental ficou para a próxima
semana. Na quinta-feira, às 21h30, as duas equipes
voltam a se enfrentar no Beira-Rio, em Porto Alegre.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Divulgação /CONMEBOL
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua cresce em
Libra.
Expressa abertamente e com a
maior clareza possível tuas
reclamações, mas também
cuida para as endereçar às
pessoas certas, porque te
queixar indiscriminadamente o
tempo inteiro desgasta todos os
relacionamentos, inclusive os
que te vinculam a pessoas que
poderiam te ajudar, mas que se
cansam de te ver sempre
reclamando do mundo. O
mundo está todo errado e não é
de agora, por isso, não pode ser
consertado resmungando
reclamações por aí, inclusive
porque esse comportamento
agrega distorções, em vez de as
solucionar. Portanto, em
primeiro lugar adquire clareza
sobre as verdadeiras causas de
teu enfado e, a seguir, procura
colocar tuas reclamações sobre
a mesa, com as pessoas
pertinentes. Poupa as pessoas
que não têm nada a ver com
isso, elas não são a plateia que
pagou ingresso para ver tua
alma enfadada com queixas.

ÁRIES
21/03 a 20/04

As discordâncias não são convites à
briga, mas necessidades que
precisam ser ajustadas, já que os
interesses de todas as pessoas
envolvidas são difíceis de coordenar,
porque são muito diferentes
entre si.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Consertar o que estragou é possível,
mas é necessário a alma se munir
de muito boa vontade para
desconsiderar as eventuais ofensas
que tiverem sido dirigidas a você, e
ressaltar os momentos luminosos
do passado.

LEÃO
22/07 a 22/08

O esclarecimento que você precisa
não está ainda disponível, mas aos
poucos, sua alma irá entendendo
bem a natureza de tudo que anda
ocorrendo. Faça amizade com o
tempo, porque está tudo de acordo
com o plano maior.

TOURO
21/04 a 20/05

Veja, não se trata de quem está com
a razão, mas de encontrar uma
forma de convergir as razões, agora
discordantes, para superar o
impasse e seguir em frente com o
movimento dinâmico da vida, que
beneficia a todos.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

A tensão nos relacionamentos pode
servir de trampolim para superar a
inércia, e sua alma se dedicar a
tomar iniciativas, que podem ser
meio atrapalhadas no começo, mas
que depois se configurarão
direito. Em frente.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Melhor evitar encrencas em torno
de recursos financeiros neste
momento, porque as discussões se
tornariam desproporcionais e sem
razão verdadeira, a não ser a de
aliviar a tensão que as pessoas
envolvidas suportam.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

É importante ter momentos de
distração e divertimento, porque a
alma não pode viver continuamente
sob tensão, precisa relaxar. Faça
isso, mas cuide para que sua
distração não seja objeto de ofensa
para as demais pessoas.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Será difícil dividir de forma justa
todas as tarefas necessárias no
momento atual, porém, o mais
importante nem é isso, mas que as
tarefas sejam executadas. Depois, se
sobrar tempo, poderá ser
discutida a justiça.

LIBRA
23/09 a 22/10

Quando você achar que sua alma
está certa em fazer o que pretende,
e começar a se movimentar nesse
sentido, procure observar a
influência que isso provocar nas
pessoas com que você se relaciona.
Essa é a prova dos nove.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Discutir parece inevitável, mas que,
pelo menos, seja por uma boa
causa. Essa boa causa não é ter a
razão e a defender, mas tentar
encontrar um ponto em comum
para que as razões discordantes
convirjam. Aí sim.

PEIXES
20/02 a 20/03

Sobram argumentos para você
discutir, brigar, discordar e muito
mais ainda. Pense, no entanto, se o
resultado desses movimentos
brindará com alívio ou se, pelo
contrário, acentuará ainda mais seu
estado de contrariedade.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

É possível falar cordialmente de
assuntos que provocam tensão e
irritação, mas custa bastante
energia vital fazer isso. Não é de
se admirar, por isso, que na maior
parte do tempo ninguém se
disponha a tanto.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Quando eu tiver bastante pão
parameus filhos
paraminha amada
prosmeus amigos
e prosmeus vizinhos
quando eu tiver
livros para ler
então eu comprarei
umagravata colorida
larga
bonita
e darei um laçoperfeito
e ficareimostrando
aminha gravata colorida
a todos os que gostam
de gente engravatada...

SolanoTrindade

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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» FERNANDA GOUVEIA*

M
arley é umnomeque carrega
muita história no universo
musical. Assim como o avô,
o lendário Bob Marley, e o

pai, Stephen Marley, artista que ga-
nhou oito Grammys, JoMersaMarley
é cantor de reggae e acaba de lançar o
segundo EP da carreira, Eternal. O
novo trabalho apresenta sete faixas
com participações dos artistas Busy
Signal, Kabaka Pyramid e Black Am I.
“A mensagem que quero passar com
esse álbum é para ajudar alguém que
esteja meio para baixo, ajudar as pes-
soas a elevar seus espíritos. Mensa-
gem de amor, mensagem do Rastafá-
ri”, explica JoMersaMarley.

Origem

A religião Rastafári é uma crença
nascida na Jamaica na década de
1930 num momento de revolta das
classes trabalhadoras que reivindica-
vam direitos e a emancipação de es-
cravos. O reggae surgiu como uma
das manifestações dessa efervescên-
cia e trazia mensagens de união e de
uma vida simples e plena. O movi-
mento rastafari foi popularizado
pelas canções de Bob Marley com a
palavra “Jah”, também utilizada por
Jo Mersa, que representa a divinda-
de máxima da religião.
Preservando as raízes ratafári, Jo

Mersa tambémaborda em suas novas
músicas a influência do hip-hop, da
música eletrônica e do dancehall, gê-
nero de música eletrônica dentro do
raggae surgido na Jamaica. “É possí-
vel ouvir a influência do reggae em
outros estilos, então é natural para
mim mergulhar por eles”, conta o
cantor sobre a tendência mais ecléti-
ca no trabalho. Alémdisso, as parceri-
as em Eternal representam artistas
jamaicanos consagrados. “Colabora-
mos com Busy Signal, Kabaka Pyra-
mid e Black Am I.Todos eles são artis-
tas incríveis e queme influenciaram”.
JoMersaMarley acredita que “reg-

gae significa verdade”. Criado emuma

família de artistas, ele reafirma a pre-
sença do avô em seu álbum. “O meu
avô me influencia certamente. Na
forma de tentar escrever algo do jeito
que ele faria ou cantando algo da for-
ma que ele cantaria. Ele me influen-
cia de todas as maneiras possíveis”,
declara. Ele acredita que deve seguir
cantando sobre o amor e a luta contra
as desigualdades ao redor domundo,
como Bob Marley fez ao longo de
seus 18 anos de carreira.
AmúsicaNoway out, em parceria

comBlack Am I, dá espaço à indigna-
ção do sucessor da famíliaMarley, que
confronta a sociedade ao falar das in-
justiças que perpetuam e o carma que
semprevoltacomoresultado.Acanção
possui um videoclipe em cenário en-
solarado com a presença da banda e
elementos que representam a cultura
jamaicana. O EP Eternal está disponí-
vel em todas asplataformasdigitais.

* Estagiária soba supervisão
de JulianaOliveira

JoMersaMarley
lançaoEP ‘Eternal’

JoMersaMarley, neto do ícone de Bob
Marley, traz novas referências sem
perder a essência do reggae
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EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179

CORREIOBRAZILIENSE

Brasília, sexta-feira, 16 de julho de 2021

» SEVERINO FRANCISCO

O
fato de ter nasci-
do em Brasília
não é um deta-
lhe irrelevante

na trajetóriadeRogerMe-
llo. O desenhista e pensa-
dor do traço de renome
internacional formou
muito de suas referências
na cidade erguida a partir
dos riscos de Lucio Costa

e Niemeyer. Artista gráfi-
coeescritor, ilustroumais
de 100 livros e recebeu o
prêmio Jabuti nas catego-
rias de literatura infanto-
juvenil e ilustração, com
Meninos do mangue; o
prêmio suíço Espace En-
fants e foi o primeiro ilus-
trador brasileiro a ser in-
dicadoparaa finaldoPrê-
mio Hans Christian An-
dersen em2010 e 2012.

Talento e sensibilida-
de que compartilha sem-
pre que pode, como fará
neste sábado e domingo à
frente das oficinas sobre
ilustração no Festival De-
senhoVivo, que acontece
no Centro Cultural Banco
do Brasil (CCB) até 1º de
agosto. Para ele, palavra e
imagem são indivisíveis
no livro, estão na origem
desse objeto sensorial da

cultura,queJorgeLuisBor-
ges disse ser o único que é
umaextensãoda imagina-
ção. “Todos podem dese-
nhar”, garante Roger. E,
nesta entrevista, ele fala
sobreoencantodotraço,a
relaçãodascriançascomo
desenho, os segredos da
ilustração e a relação com
Brasília, que ele considera
não apenas uma cidade,
masumprojetodeBrasil.

Comosedeuarevelaçãodo
desenhoparavocê?Deque
maneiraseacendeuapaixão?
Olha, eu acho que dese-

nhoéapalavradequemais
gosto. É a possibilidade de
pensamento do traço. Bra-
sília nasce do traço de uma
geração que usa muito o
desenho, não só para gerar
utopia,mas tambémficção.
Minhamãe guardoumui-
tosdesenhosque fiz quan-
do era criança. Sempre
percebi o livro como uma
unidade de palavra e ima-
gem. Para mim, livro ilus-
trado é redundância. O Li-
vro dos Mortos ou os códi-
ces Maias são um híbrido
de palavra e imagem. Isso
está na origemdo livro.

Comovocêconcebea
ilustraçãonolivro?
Euvejoapalavraeaima-

gem como duas coisas in-
dissociáveis. A imagem é
umtextotambém,elaénar-
rativa. Não se dá tanta im-
portância à imagemquan-
toàpalavra.Noentanto,ela
é fundamental. A imagem
tecolocaparaviajar emum
tapete voador. Dizemos
que vivemos emummun-
do de imagens de ummo-
do pejorativo. Sem conhe-
cer e sem valorizar, a gente
vira vítimada imagem.

Equalarelaçãodas
criançascomosdesenhos?
Toda criança desenha.

Como ilustrador, digoquea
maior invençãodohomem
foi a palavra. Ela permitiu a
transmissãoda informação
em código. É umprocesso
complexo. Todos nós nos
tornamos leitoresmelhores
a cadadia. É uma conquis-
ta permanente. Enquanto
isso, a imagemédadaqua-
se como um fato da natu-
reza. A criança reconhece
imediatamenteas imagens
do pai ou damãe em uma
foto.Você não pede a uma
criança muito pequena
para que ela escreva. Pede
para que ela desenhe.

Vocêachaquetodospodem
desenharouéumprivilégio
dealguns iluminadospelo
talentográfico?
Tenho certeza absoluta

de que todos podem de-
senhar. Se você pede a al-
guém que desenhe, é pro-
vável que ela reproduza
algo próximo da realida-
de. Mas desenhar é proje-
tar, como se projeta uma
casa. Mal ou bem, você
esboça uma planta. É um
simulacro. Desenhar é
representar algo muito
próximo do real. Mas, de-
pois, você pode pedir que
ela desenhe uma casa co-
mo queria que fosse. O
desenho é projeto, tanto
que, no espanhol, dese-
nhar é projetar. O traço é
um elemento importan-
tíssimo da linguagem.

Vocêpoderiadarum
exemploda importância
dotraçonalinguagem?
O traço está na origem

daspalavras.AletraAéuma
estilizaçãodacabeçadeum
porco virada para cima. O
Sebastião Salgadodeuuma
definição da fotografia na
apresentaçãodeumaexpo-
siçãodelequeeuacheimui-
to boa: “Fotografar é escre-
ver com a luz”. O traço é o
oposto da fotografia. O tra-

ço escreve coma sombra. A
matemática é puro dese-
nho.Poderíamosteromun-
dodas imagens emdiálogo
comomundodaspalavras.
Por isso, umaeducaçãodas
crianças para a imagem é
muito importante.

Aeducaçãodeveria investir
naconsciênciadas imagens
enadescobertados talentos
paraodesenho?
Eu achoque a educação

não pode se sustentar no
talento, mas, sim, na ex-
pressão visual. Nem todos
serão artistas,mas é impor-
tanteque todosexperimen-
tem a linguagem do dese-
nho. Por incrível que pare-
ça, oBrasil aindaéopaís da
educação. OBrasil tem vá-
rios professores que traba-
lham bem a relação entre
palavra e imagem. Levam
umquadroparaosalunose
pedemqueeles façamuma
interpretação visual. Rabis-
car é o fluxode consciência
no desenho. Bartolomeu
Queiroz dizia que se confe-
re tão pouca importância à
fantasia,mastudoqueéreal
foi desenhadopor alguém:
ascasas,oscarros,a fábrica.
Somos uma sociedade
iconofóbica, temos medo
das imagens. Temos de
investir no desenho co-
mo expressão.

Comoéoseuprocesso
decriação?Porquevocê
se inspira tantonas
tradiçõespopulares,
principalmentedoBrasil?
A América do Sul tem

uma tradição muito forte
do desenho narrativo. O
homem primitivo do Pla-
nalto Central gravava com
pigmento nas rochas. En-
tão, você não precisa ir à
Serra daMantiqueira para
conhecer esse desenho.
Sou admirador fervoroso
dos artistas populares,
eles têm um desenho
muito rico. O desenho de
Nino émuito diferente do
criado por Noemisa.Mas
não me inspiro somente
na tradiçãobrasileira. O li-
vro de contosmais antigo é
o Pancha Tantra, da Ín-
dia, tem histórias de sen-
tido perfeitamente con-
temporâneo. E tenho tam-
bém uma relação muito
forte com os códices ma-
ias. É pura tecnologia. Por
outro lado,amoaartecon-
temporânea. Quero que
meu livro seja desta épo-
ca. O livro é uma máqui-
na do tempo. Pega uma
ilustração que os povosEM
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árabes fizeram e você en-
contra iluminurasmaravi-
lhosas. Tem uma atempo-
ralidade absolutamente
contemporânea.

Alémdotraço,algumas
ilustraçõessuasutilizam
objetoscomose fossem
obrasdeartecontemporânea...
Sim, os objetos sãomui-

to importantes paramim.
Quero escrever ou ilustrar
por causa de umpersona-
gem.Opersonagemsóacei-
ta oque euquero impor até
certoponto.Apartirdali,ele
se emancipa.Mas, às vezes,
umtecidoouumobjetosão
mais importantes do que o
personagem. Pode ser uma
lâmpadamágica, um fio de
novelo que contém o tem-
po, uma bússola, um tape-
te mágico. Quando se res-
peita a criança, sem recor-
rer a imagens estereotipa-
das, você respeita o leitor.
Quemlêétãocriadorquan-
toquemcria ashistórias.

Vocênasceuecresceuem
Brasília.Comopercebea
visãoparcialquemuitos
brasileirosdeoutras
paragens têmdacidade?
Brasília não é uma cida-

de, é um projeto de Brasil.
Para a construção da cida-
de, forammobilizadaspes-
soas de múltiplos lugares
pela excelência do seu tra-
balho: Lucio Costa, Burle
Marx, Mari Vieira, Oscar
Niemeyer. Muitas expe-
riências foram geradas em
Brasília para seremmulti-
plicadas em outros lugares
do país. Claro que o país
temumadiversidademui-
to grande e essas singula-
ridades precisam ser con-
sideradas. Eu acho que se
confunde, algumas vezes,
asmazelasdapolíticacom
Brasília. Inclusive, as pes-
soas se esquecem que os
políticos representam
as diversas regiões do
país. Mas a cidade trans-
cende muito essa dimen-
são. Brasília é uma obra
de todos os brasileiros.

Queconselhosvocêdaria
paraumapessoaque
querdesenhar?
Desenhe sem se preo-

cupar em fazer algo bem.
O importante é a expres-
são.Muitas vezes, o que se
considera escrever bem é
apenas algo formal emor-
to. Na expressão pode es-
tar a originalidade, a força
e a singularidade. É isso
que importa mais do que
o beM-feito ou o belo.

RogerMello: o desenho é a possibilidade
do pensamento como traço

Ilustração deRogerMello
para o livroOmenino
domangue

Ilustração deRogerMello para o livroNau

»» PROGRAMAÇÃODOFESTIVALDESENHOVIVO

(ATIVIDADES COM TRADUÇÃO EM LIBRAS)

SÁBADO

10h - ateliê infanto-juvenil -
Ateliê Desenho coletivo –
Organismo Vivo, com João
Leite - jardins CCBB Brasília

10h - ateliê infanto-juvenil -
Ateliê Imagens da Natureza,
com Mariana Kirschner -
jardins CCBB Brasília

15h – ateliê - Ilustração, com
Roger Mello - jardins CCBB
Brasília

16h – ateliê - Desenho no
espaço – desenho de
arquitetura, com Cícero Castro
- jardins CCBB Brasília

17h – ateliê - Gente viva move
desenho – modelo vivo, com
Diana Salu - jardins CCBB
Brasília

19h-projeçãomostra animação
- jardins CCBBBrasília

DOMINGO

10h - ateliê infanto-juvenil -
Ateliê Oficina de DeseErro,
com Letícia Reis - jardins
CCBB Brasília

10h - ateliê infanto-juvenil -
Ateliê Imagens da Natureza,
com Mariana Kirschner -
jardins CCBB Brasília

15h – ateliê - ilustração, com
Roger Mello - jardins CCBB
Brasília

16h – ateliê - Desenho como
escrita do espaço, com
Luciana Paiva - desenho
expandido - jardins CCBB
Brasília

19h - apresentação musical –
Sob o céu nordestino, com
Túlio Borges e Quinteto da
Paraíba – Teatro CCBB
Brasília e Youtube Banco
do Brasil

Lee Jun Hyun/Divulgação

Fotos: Reprodução



||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos.98178-8000
C/950.

• RAÇÕES • SEMENTES • LINHA PET
ESSÓRIOS • MEDICAMENTOS

99626-5077
Ç

• ACE
AQUI VOCÊ ENCONTRA TUDO OO QQUUEE PPRREECCIISSAAAQUI VOCÊ ENCONTRA TUDO O QUE PRECISA

QUADRA 12 LOTE 06 LOJA 01 - SETOR CENTRAL - GAMA/DF
aquilesmundoanimal@gmail.comaquilesmundoanimal@gmail.com

1.2 ASA NORTE

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes) salão, copa, co-
zinha, área de serviço,
dep. De empregada, 2
garagens,todoavaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN
311. Com área de lazer
completo com 2 pisci-
nas, sauna, churrasquei-
ra, salão de festas, brin-
quedoteca. Apenas R$
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo 2 suítes 192m2,
andaralto,varandaam-
pla, duas vagas sol-
tas, depósito privativo.
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, can-
to, garagem, lavaderia,
ao lado do shopping.
Tel: 99982-4350 c/3573

105 SQSW 36m2, can-
to, garagem, lavaderia,
ao lado do shopping.
Tel: 99982-4350 c/3573

105 SQSW 36m2, can-
to, garagem, lavaderia,
ao lado do shopping.
Tel: 99982-4350 c/3573

QNA 12
RESIDENCIAL /COMERCIAL
SOBRADO REFORMADO
ALTO LUXO 5 SUÍTES
PRÓXIMO AO CENTRO.

INFORMAÇÕES: 61 99874-3030

VENDO / TROCO / ALUGOVENDO / TROCO / ALUGO

R$ 1.250.000,00.

C/17231

1.2 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

QD 34 Parque Espl. III
3 qtos/ Térreo R$125
mil. (61)981154753/
36271673 CJ6758

www.casalindaimobiliaria.com

QD 34 Parque Espl. III
3 qtos/ Térreo R$125
mil. (61)981154753/
36271673 CJ6758

1.3 LAGO SUL

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO ESPETACULAR
OPORTUNIDADE ÚNICA

QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
rua nobre, casa desocu-
pada com 02 pavimen-
tos, 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha, área
de serviço, salão de fes-
tas, piscina churrasquei-
ra e sauna, salão de jo-
gos, uma beleza. Rua
com 3 Embaixadas, lar-
ga, local nobre, constru-
ção de 1ª. Fone: 98178-
8000 C/950.

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado.
Ac/ lote parte pagamen-
to. 99338-2014 c10881

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado.
Ac/ lote parte pagamen-
to. 99338-2014 c10881

SANTA MARIA

3 QUARTOS

IMOBILIÁRIA ELAINE
QR 216 R$320.000 3qts
suíte. Ac. Financiamen-
to. 98417-2018 c7584

IMOBILIÁRIA ELAINE
QR 216 R$320.000 3qts
suíte. Ac. Financiamen-
to. 98417-2018 c7584

1.3 SANTA MARIA

IMOBILIÁRIA ELAINE
QR 216 R$320.000 3qts
suíte. Ac. Financiamen-
to. 98417-2018 c7584

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

COND. FLORES do Va-
le 2qtos 99675-5554/
36271673casa linda imo-
biliaria.com CJ6758

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA D QD 10 2qtos
Oportunidade!!! Telefo-
nes: (61)996755554 ou
(61)36271673 CJ 6758

1.3 VICENTE PIRES

VICENTE PIRES

3 QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ÓTIMA CASA
VICENTE PIRES

RUA 8 vendo excelente
casa com 3qtos, sendo
1 suíte, sala, cozinha, ar-
mários,garagem,etc.qui-
tada. Ótimo lote só
R$695 .000 ,00 . T r :
98178-8000 C/950.

1.5
LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ENTRE TAGUATINGA

E O GUARÁ
EPTG-IGREJAConcessi-
onária de Carros, Ataca-
dista, Supermercado,
Etc - Vendo ou alugo o
melhor terreno para co-
mercio em geral na EP-
TG, defronte ao Big
Box. Plano, pronto para
ser usado. Uma maravi-
lha de terreno enorme,
tem 35.000 m2. Local de
encher os olhos. 98178-
8000 C/950.

GAMA

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama vd
lote 437m2 c/casa 3qtos
2wcót. localização,mura-
da de esquina próx co-
mércio local, alugada c/
ótimo inquilino R$220mil
ac financ. 98305-1000

1.5 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTA MARIA

IMOBILIÁRIA ELAINE
QR205R$100.000,00 lo-
te murado com barrado
Tr: 98417-2018 c7584

TAGUATINGA

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 299.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

RUA 15 Morada Nobre
2 lotes/ 600m2 próx da
BR Tr: (61)981154753/
3627-1673 CJ6758

1.6
SÍTIOS, CHÁCARAS

E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881
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2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

2.2 CRUZEIRO

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 601 3qts elevador
R$2.300 Tr:99106-1568

GUARÁ

QUITINETES

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . 98204-8181

QE 40 Alugo linda kit mo-
biliada Tr: 99969-9875

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar. Re-
formado. Excelente. R$
3.800 Chave na Porta-
ria T: 99278-3287 Paulo

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar. Re-
formado. Excelente. R$
3.800 Chave na Porta-
ria T: 99278-3287 Paulo

2.2 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

3 QUARTOS

LEME-RJ Alugo apto va-
zado, 3qts, 1 suite, 1 ba-
nheiro, lavabo, amplo sa-
lão,DCE, 1 vagadegara-
gem, 200m2 Linda vista
para o mar. Tr: (61)
99689-1800

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo em óti-
ma quadra com 5 lojas
em torno de 1000m2. F:
98178-8000 C/950.

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo em óti-
ma quadra com 5 lojas
em torno de 1000m2. F:
98178-8000 C/950.

TRIBUNAL SUPERIOR ELEITORAL
AVISO DE LICITAÇÃO

LICITAÇÃO TSE Nº 01/2021 – MODALIDADE LEILÃO
O Diretor-Geral da Secretaria do Tribunal Superior Eleitoral, no
uso de suas atribuições, comunica aos interessados o Edital de
Licitação TSE nº 1/2021 - Modalidade Leilão, para a alienação de
bens inservíveis para descarte e destinação ecologicamente correta
das Urnas Eletrônicas modelos 2006 e 2008 - UE2006 e UE2008 e
materiais relacionados indicados pelo Tribunal Superior Eleitoral,
com 100% (cem por cento) de destinação ambientalmente
adequada do material e, no mínimo, 95% (noventa e cinco por
cento) de reciclagem, incluindo contrapartida socioambiental da
contratada, de acordo com as especificações, exigências e prazos
constantes nos Anexos do Edital. Abertura: 3/8/2021 às 11 horas.
Informações: 3030-8173. Edital:
https://www.tse.jus.br/silic/pages/internet/licitacao/index.faces

16 de julho de 2021.
ADAIRES AGUIAR LIMA
Diretora-Geral Substituta

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

APROVEITE PARA
DESCANSAR E RELAXAR
UMA BOA massagem
para aliviar dores muscu-
lares estresse do dia a
dia proporcionando o
bem-estar a você. Tam-
bémdepilaçãoereflexolo-
gia. Em frente a smart
fit na 716 Norte. Agenda-
mento horários Seg á
Sáb. 08h ás 20h. What-
sApp (61)99297-7842.
MASSAGEMNAFAZEN-
DA Spa. Piscina+hidro.
Brazlândia. 99863-5141
MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168
PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 CONVOCAÇÕES

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EMPREGO
A EMPRESA ART FO-
LHEADOS Comercio de
B i j u t e r i a s CNP J
29.814.098/0006-07,soli-
cita o comparecimento
da Sra. Maria Talita dos
Santos Veras CTPS
58059 Série 00037/DF,
paraprestaresclarecimen-
to de sua ausência des-
de o dia 29/04/21, no pra-
zo de cinco dias a partir
desta publicação. O não
comparecimentocaracteri-
zaráabandonodeempre-
go conforme artigo 482,
Alínea ’I’ da CLT.
ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

CONVOCAÇÃO PARA
RETORNO AO TRABALHO
A EMPRESA Polo Ho-
ckey Comércio de Rou-
pas Eireli, endereço QS
01, Rua 210, Lote 41,
Taguatinga/DF, CNPJ
34.790.835/0001-04,con-
voca para o trabalho a
Srª Cintia do Nascimen-
to Rodrigues portadora
do RG nº 3.816.384,
SSP-DF , CPF n º
067.356.171-26, visto
que, não comparece ao
trabalho e nem apresen-
tou justificativa desde o
dia 10/06/2021. Informa-
mos ainda que o não
comparecimento,ou justi-
ficativa desta convoca-
ção no prazo de 48 ho-
ras ensejará em abando-
no de emprego.

MÍSTICOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

AMOR EM 24 HORAS
AMOR NA PALMA da
mão,curaejaculaçãopre-
cose e impotência.
(061) 99149-8430

CANTINHO DOS ORIXÁS
JOGA-SECARTASBúzi-
os e tarô, faz e desfaz to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais. Tire su-
as dúvidas (61) 98484-
6888 Taróloga Day há
mais de 15 anos. Procu-
re sua ajuda espiritual.

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

RECADOS

DAMA DE COMPA-
NHIA p/ idosos. Zap
99109-1759 Josi

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVI CRED
DINHEIRO NA HORA
4101-6727/ 98449-3461
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5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.6 CELULAR

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva N. Band.

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

5.7 ACOMPANHANTE

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

MASSAGEM RELAX

ANY COROA p/vc
que realmente quer re-
laxar, amb discreto 61
99972-7836 Sudoeste

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
CAROL MASSAGISTA
23ª tda liberal, faço tdos ti-
pos de mass c/ bj gre-
go, trab só ambiente con-
fortavel super discreto.
310norte 6198530-5876

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

6.1 NIVEL BÁSICO

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com
COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com
ESCOVISTA / ASSIS-
TENTE de cabeleireiro
c/ exper Tr: 98415-4651
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com

PRECISO DE
MANICUREPROFISSIO-
NAL pago passagem
3356-2943/ 98415-6181
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE ganhos acima
de R$3.000. 983568632

PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapia que te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485

TAVARES
SUPERMERCADO

CONTRATA
COMPRADOR(A) COM
EXPERIÊNCIA em vare-
jo para o Gama. Interes-
sadosenviarcurrículopa-
ra o e -ma i l : r h .
smtavares@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
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6.1 NÍVEL MÉDIO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap

MECÂNICO INDUS-
TRIAL Contrata-se c/
exper. em energia de
alta voltagem. Enviar
CV: alumiacobrasilia
@gmail.com

MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289

ATACADÃO
DIA A DIA
CONTRATA

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA - PCD Repo-
sitor(a), Operador(a)
de Caixa e Auxiliar de
ServiçosGerais.Interes-
sados deverão enviar
currículocomlaudomé-
dico atualizado e colo-
car o nome da vaga
no assunto do e-mail:
recrutamentodd21@
gmail.com
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicopara fatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569

CLÍNICA CONTRATA
RECEPCIONISTA, SA-
LÁRIO R$1.100 + VT +
VA. Cv para: afbsantos
@hotmail.com

RENDAEXTRA Selecio-
namospessoasmeia ida-
de p/ trabalhar com ven-
das produtos terapêuti-
cos. Tr. 99871-9926

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com
VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

CONTRATA-SE
FISIOTERAPEUTA PA-
RA ATENDIMENTO em
fisioterapia e Pilates tur-
no matut. c/ CTPS +
VT. Enviar currículo p/
aquafisio@gmail.com

DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655

6.1 NIVEL SUPERIOR

EMBAIXADA DA
REPÚBLICA UNIDA DA

TANZÂNIA
CONTRATA:MOTORIS-
TAExecutivo.Qualifica-
ções profissionais e
acadêmicas: - Diploma
de bacharelado de
umauniversidade reco-
nhecida pelo o MEC. -
Diploma/ Certificado
da língua inglesa para
aqueles que não tem
o inglês como língua
materna (Fluência em
inglês e português
são essenciais). - CNH
profissional categoria
"D". -Experiência traba-
lhando como motoris-
ta, ter trabalhado em
ambientes diplomáti-
cos é um diferencial.
Aplicações para a va-
gacomreferênciasrele-
vantes e contato de 2
referências devem ser
enviadaspara:Embaixa-
da da República Unida
da Tanzânia SHIS Qi
09, Conjunto 16, Casa
20. Lago Sul - CEP:
71625-160 Brasilia -
D F . E m a i l :
tanrepbrasilia@yahoo.
com.brAplicaçõescom-
pletas com CV em ane-
xo devem ser envia-
das para a Embaixada
até 28 de julho de
2021.

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

6.1 NIVEL SUPERIOR

EMBAIXADA DA
REPÚBLICA UNIDA DA

TANZÂNIA
RECEPCIONISTABILIN-
GUE/ ASSISTENTE AD-
MINISTRATIVO.Qualifi-
cações profissionais e
acadêmicas: - Diploma
de bacharelado de
umauniversidade reco-
nhecida pelo o MEC. -
Diploma/ Certificado
da língua inglesa para
aqueles que não tem
o inglês como língua
materna (Fluência em
inglês e português
sãoessenciais). -Diplo-
ma/ Certificado da lín-
gua portuguesa ( para
aqueles que não tem
português como lín-
guamaterna). -Excelen-
tesqualificaçõesehabi-
lidades de TI. - Experi-
ência trabalhando co-
mo Recepcionista/ As-
sistente Administrati-
vo emumambiente ata-
refado. Aplicações pa-
raavagacomreferênci-
as relevantes e conta-
to de 2 referências de-
vem ser enviadas pa-
ra:EmbaixadadaRepú-
blica Unida da Tanzâ-
nia SHIS Qi 09, Conjun-
to 16, Casa 20. Lago
Sul - CEP: 71625-160
Brasilia - DF. Email:
tanrepbrasilia@yahoo.
com.brAplicaçõescom-
pletas com CV em ane-
xo devem ser envia-
das para a Embaixada
até 28 de julho de
2021.

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

CONTRATA-SE
VENDEDOR(A) COM
ou Sem exper. para tra-
balharemCeilândia.Envi-
ar CV p/: 98551-5178

6.1 NIVEL SUPERIOR

EMBAIXADA DA
REPÚBLICA UNIDA DA

TANZÂNIA
TRADUTOR(A) /ASSIS-
TENTEADMINISTRATI-
VO Bilingue. Qualifica-
ções profissionais e
acadêmicas: - Diploma
de bacharelado de
umauniversidade reco-
nhecida pelo o MEC. -
Diploma/ Certificado
da língua inglesa para
aqueles que não tem
o inglês como língua
materna (Fluência em
inglês e português
sãoessenciais). - Diplo-
ma/ Certificado da lín-
gua portuguesa ( para
aqueles que não tem
português como lín-
guamaterna). -Excelen-
tesqualificaçõesehabi-
lidades de TI. - Experi-
ência trabalhando co-
mo Tradutor/ Assisten-
te Administrativo em
um ambiente atarefa-
do. Aplicações para a
vaga com referências
relevantes e contato
de 2 referências de-
vem ser enviadas pa-
ra:EmbaixadadaRepú-
blica Unida da Tanzâ-
nia SHIS Qi 09, Conjun-
to 16, Casa 20. Lago
Sul - CEP: 71625-160
Brasilia - DF. Email:
tanrepbrasilia@yahoo.
com.brAplicaçõescom-
pletas com CV em ane-
xo devem ser envia-
das para a Embaixada
até 28 de julho de
2021.

CONTRATA-SE
VENDEDOR(A) COM
ou Sem exper. para tra-
balharemCeilândia.Envi-
ar CV p/: 98551-5178

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187

CURSOS NÍVEL
SUPERIOR E

PÓS- GRADUAÇÃO
AFACULDADETEOLÓ-
GICA Batista de Brasília
- FTBB, reconhecida pe-
lo MEC, abre vagas de
Curso Superior e Pós-
graduação para os se-
guintesCursos: Nível Su-
perior. 1 - Bacharel em
Teologia Pós-graduação
1 - Aconselhamento 2 -
Ensino Religioso 3 - Es-
pecializaçaoemMusicote-
rapia 4 - Liderança e
Gestão Informaçes no si-
te: http//www.ftbb.edu.br
ou pelo telefone (61)
3272-1136

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


